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TEMA DE LA SEMANA: Obispos mexicanos piden trato humanitario a 
migrantes 

1. No se trata sólo de migrantes: se trata 
de nuestra humanidad: CEM 

Mensaje de los obispos mexicanos con motivo del 
acuerdo entre México y los Estados Unidos en materia 
arancelaria y política migratoria 

Cd. de México 10 de junio del 2019  Prot. Nº96/19 

Como Conferencia del Episcopado Mexicano, 
externamos nuestra preocupación por la falta de 
acogida verdaderamente humanitaria a nuestros 
hermanos migrantes que refleje nuestras convicciones 
en materia de reconocimiento y protección de los 
derechos de todos los seres humanos por igual. 

Desplegar seis mil efectivos de la Guardia Nacional en 
la frontera sur no es una solución de raíz que atienda a 
las verdaderas causas del fenómeno migratorio. El 
combate a la pobreza y a la desigualdad en México y 
en Centro América pareciera quedar sustituido por el 
temor ante el otro, nuestro hermano. 

Si hemos rechazado como mexicanos la construcción 
de un muro no podemos convertirnos nosotros mismos 
en ese muro. En este escenario recordamos  las 
palabras de San Pablo: ―porque Cristo es nuestra Paz, 
Él hizo de ambos pueblos uno solo al derribar el muro 
de enemistad que los separaba.‖ (Ef 2,14). 

Es del todo legítimo y necesario tomar decisiones 
valientes para evitar la imposición de aranceles a los 
productos mexicanos que se comercian con los 
Estados Unidos.  

En este sentido, celebramos se haya alcanzado este 
importante acuerdo, que evita graves e injustas 
afectaciones económicas a nuestro país, y animamos a 
los responsables de las negociaciones, para que el 
di logo continúe y exprese los valores fundamentales 
de dos países democr ticos: el respeto a los Derechos 
Humanos, la solidaridad entre los pueblos y el trabajo 
por el bien común de nuestra región. 

Sin embargo en este momento histórico, gobierno y 
sociedad no debemos claudicar en promover el 
desarrollo humano integral para Centroamérica y el 
Sureste mexicano. El gobierno de la República y la 
Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL) han avanzado iniciativas en esta dirección, 
como el Programa de Desarrollo Integral: El Salvador – 
Guatemala – Honduras - México, que merecen ser 
promovidas y reforzadas. 

―Todo est  conectado‖, nos lo recuerda el Papa 
Francisco en Laudato si´. Este principio 
es sumamente importante: México no se 
encuentra aislado. Es un país hermano 

que debe construir junto con los países 
centroamericanos una estrategia que atienda al bien 
común regional y que no sólo rescate de manera 
momentánea y un tanto coyuntural, un cierto bien 
parcial. 

Nuestros hermanos migrantes nunca deben ser 
moneda de cambio. Ninguna negociación debe 
colocarse por encima de lo que la Iglesia y la sociedad 
civil han defendido por años: la no criminalización de 
los migrantes ni de los defensores de derechos 
humanos que muchas veces luchan a favor de la 
dignidad a contra corriente y con riesgos importantes 
para su propia seguridad. 

Miles de migrantes están esperando cruzar a los 
Estados Unidos huyendo de la violencia y la miseria en 
sus países de origen. Otros tantos son detenidos y son 
deportados a México, ahora más bajo el programa 
unilateral americano de ―Quédate en México‖, bajo el 
cual miles de centroamericanos, esperarán una 
resolución de su situación migratoria, exponiéndoles a 
graves riesgos en las ciudades fronterizas mexicanas e 
impidiendo su pleno acceso a la asistencia legal.  

Como miembros de la familia humana no podemos ser 
indiferentes al dolor que muchos de ellos viven y que 
reclama nuestra ayuda humanitaria y el respeto 
irrestricto a sus derechos humanos. 

La Iglesia católica en México está convencida de que 
es necesaria una justa política migratoria que, por un 
lado, garantice un libre tránsito de personas ordenado, 
regulado y responsable; y por otro lado vele por los 
intereses legítimos de los miembros de nuestra nación. 

Así mismo, estamos convencidos de que los mexicanos 
debemos estar unidos al enfrentar este y otros desafíos 
globales. Sin embargo, la unidad de los mexicanos no 
debe construirse al margen de la fraternidad entre los 
pueblos. Somos todos países complementarios e 
interdependientes. 

Los obispos pedimos formalmente a los gobiernos de 
México y de Estados Unidos hacer un compromiso 
permanente para privilegiar siempre el diálogo y la 
negociación transparente en nuestras relaciones 
bilaterales. No caer en la fácil tentación del chantaje o 
la amenaza. 

El bien de cada país se construye velando por el bien 
de toda la región. No hay futuro más que caminando 
juntos como hermanos que somos, solidarios y 
corresponsables. 

Los obispos mexicanos y norteamericanos hemos 
reiterado en diversas ocasiones que deseamos 
colaborar con todas las iniciativas que permitan 
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encontrar un camino de mayor seguridad y protección 
de los derechos humanos de quienes emigran, y que es 
nuestro deber alzar la voz cuando los derechos 
humanos son violentados. Así siempre ha sido y será. 

Continuamos comprometidos sin titubeos brindando a 
los migrantes la ayuda humanitaria que requieren en su 
tránsito por nuestro territorio nacional.  

Por lo que manifestamos nuestro respeto y 
reconocimiento a los miles de hombres y mujeres de la 
Iglesia católica, de otras iglesias y de la sociedad civil, 
que por décadas han defendido a riesgo de su vida, los 
derechos fundamentales de los migrantes en México, 
Estados Unidos y Centro América. 

Pero pedimos también a nuestros hermanos y 
hermanas migrantes, se integren con respeto a las 
comunidades donde los reciben. 

Acompañar y acoger son semillas para construir una 
nueva comunidad de países latinoamericanos que nos 
coloquen dignamente a todos en el concierto de las 
naciones.  

―(Porque) no se trata sólo de migrantes: se trata de 
nuestra humanidad (…) La compasión toca la fibra m s 
sensible de nuestra humanidad, provocando un 
apremiante impulso a ―estar cerca‖ de quienes vemos 
en situación de dificultad‖. (Papa Francisco,  su 
mensaje a la jornada mundial del migrante y el 
refugiado 2019). 

Después de la fiesta de Pentecostés, pedimos al 
Espíritu Santo que ilumine a las autoridades  civiles de 
nuestras naciones para que tomen las decisiones más 
sabias y auténticamente benéficas para nuestros 
pueblos. Arriesgar con valor a favor del bien común 
regional, sin sacrificar nunca a alguna de las partes, 
será premiado por el Señor. 

Que Santa María de Guadalupe, Emperatriz de las 
Américas, interceda por nosotros. 

Rogelio Cabrera López. Arzobispo de Monterrey y 
Presidente de la CEM 

Alfonso G. Miranda Guardiola.  Obispo Auxiliar de 
Monterrey y Secretario General de la CEM 

Mons. José Gudalupe Torres Campos. Obispo de Cd. 
Juárez y Responsable de la Dimensión de Pastoral de 
Movilidad Humana 

(cem.org.mx) 10/06/2019 

2. CEM: enviar a la GN a la frontera sur no 
soluciona las causas de la migración 

Desplegar 6 mil efectivos de la Guardia Nacional (GN) 
en la frontera sur no es una solución de raíz que 

atienda a las verdaderas causas del 
fenómeno migratorio, destacaron los 

obispos mexicanos con motivo del 
acuerdo en la materia alcanzado entre México y 
Estados Unidos. 

Los prelados manifestaron preocupación por la falta de 
acogida verdaderamente humanitaria que refleje 
nuestras convicciones en materia de reconocimiento y 
protección de los derechos de todos. 

En un posicionamiento, la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), que encabeza el arzobispo Rogelio 
Cabrera López, señaló que ninguna negociación debe 
colocarse por encima de lo que la Iglesia y la sociedad 
civil han defendido por años: la no criminalización de 
esta población ni la de los defensores de derechos 
humanos. 

Expuso que si hemos rechazado como mexicanos la 
construcción de un muro no podemos convertirnos 
nosotros mismos en éste. 

Si bien la CEM celebró que se haya alcanzado un 
acuerdo para evitar graves e injustas afectaciones 
económicas a nuestro país por el amago que hizo el 
presidente Donald Trump por la imposición de 
aranceles a productos mexicanos, señaló que en este 
momento histórico no se debe claudicar en promover el 
desarrollo humano integral para Centroamérica y el 
sureste. 

Pidió formalmente a los gobiernos de México y Estados 
Unidos hacer un compromiso permanente para 
privilegiar siempre el diálogo y la negociación 
transparente en nuestras relaciones bilaterales. No caer 
en la fácil tentación del chantaje o la amenaza. El bien 
de cada país se construye velando por el bien de toda 
la región. 

Agregó que la Iglesia católica en México está 
convencida de que es necesaria una justa política 
migratoria que garantice un libre tránsito de personas 
ordenado, regulado y responsable, y vele por los 
intereses legítimos de su congregación. 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

3. Guardia nacional aún no controla 
migración en el sur de México 

Suchiate, México. El guatemalteco Fernando 
Hernández fue a entregarse a la Estación Migratoria 
Siglo XXI, en el estado mexicano de Chiapas para que 
lo devolvieran a su país, pero las autoridades 
mexicanas no quisieron detenerlo. Así que el muchacho 
tuvo que ir al río Suchiate para deportarse solo. 

Se embarcó en una balsa para cruzar la afluente que 
divide a México de Guatemala y desde allí el inmigrante 
gritó con coraje: ―hijos de su pinche madre los de 
migración‖. 
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El día en que Hernández se autodeportó el gobierno 
mexicano debía reforzar la seguridad en la frontera con 
Guatemala con 6.000 efectivos de la Guardia Nacional. 

En teoría los integrantes de la nueva policía militar se 
integrarían a personal de la Policía Federal y el Instituto 
Nacional de Migración para ayudar a contener la 
migración que llega por la frontera sur de México con 
Guatemala, dentro del acuerdo con la administración de 
Estados Unidos. 

Pero en Chiapas, en el suroeste de México, poco 
detuvo al vibrante paso de personas. 

El río Suchiate, la frontera natural, amaneció cargado 
de lancheros que navegan por debajo del puente que 
une oficialmente a Guatemala con México. 

Por el pase legal algunos se forman, pero en el agua 
cientos de personas cruzan ilegalmente de un país a 
otro. Comerciantes que traen al lado mexicano 
principalmente verduras frescas, mientras que a 
Guatemala llevan atículos comestibles y de uso 
doméstico. 

Familias enteras, televisores, bicicletas, detergentes, 
perros, cerveza mexicana, ventiladores, colchones, 
todo cabe en las balsas. El Suchiate no divide nada, es 
más fácil ir por el río que por el pase legal, a los 
lancheros les importa un comino cómo se llamen o si 
portan papeles. Por 25 pesos (1,3 dólares) cualquiera 
llega a México. 

El balsero Cristian Alvarado trabaja en el Paso del 
Coyote, en Ciudad Hidalgo, cruza gente y mercancías 
de forma ilegal por el río. 

Se le pregunta si le preocupa que desde este lunes 10 
se empiece a desplegar la Guardia Nacional en la 
frontera, pero el muchacho está más preocupado de 
que las lluvias torrenciales hayan crecido el río. Se 
queja porque tiene que remar más por la misma paga. 

Sonia Eloina Hernández, la presidenta municipal del 
municipio de Suchiate, dice en entrevista sobre el 
despliegue de la Guardia Nacional en la frontera sur, 
que ―estamos esperando a la Guardia Nacional 
posiblemente hoy, mañana o pasado mañana‖. 

―No sabemos cómo va a estar, no sabemos a ciencia 
cierta sobre el despliegue. Lo único que reconozco al 
cien por ciento es la decisión del mi presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, un hombre 
de corazón bueno, nosotros aquí en Suchiate lo 
amamos‖, añade. 

Las preocupaciones de la presidenta municipal, 
perteneciente a Morena, el partido del presidente, giran 
en torno a un asunto: que la política del gobierno 
federal en la frontera no afecte a los almacenes de 

comestibles y productos domésticos que 
venden al mayoreo. 

La funcionaria explica que el municipio 
de Suchiate vive esencialmente de vender productos a 
Guatemala, aunque algunos pasen de forma ilegal. Por 
eso, dice, la ―Guardia Nacional debería enfocarse a 
tratar el tema de la migración, porque si no, se puede 
afectar a los comerciantes‖. 

Además de ser presidenta municipal, Hernández tiene 
una tienda de comestibles. Así que ella recomendará 
en reuniones que la Guardia Nacional se despliegue en 
las carreteras para detener migrantes y no en la orilla 
del Suchiate porque ―seríamos afectados los 
comerciantes‖. 

El teniente de caballería del Ejército, Rogelio Bustos, 
encargado de la base de operaciones del municipio 
fronterizo Ciudad Hidalgo, rechaza ser entrevistado 
pero confía a los reporteros que ―nosotros no sabemos 
nada de la Guardia Nacional‖. Luego cuenta que hoy 
esta base opera de forma normal. 

Uno de los militares encargados del apoyo a la Estación 
Migratoria Siglo XXI explica que no están seguros de 
cuándo les llegarán los brazaletes de la Guardia 
Nacional. Y a la pregunta de si recibirán capacitaciones, 
el militar responde: ―nosotros ya estamos capacitados, 
en derechos humanos y en el uso de la fuerza‖. 

El lunes 10 se pudo constatar un retén donde 
elementos del Instituto Nacional de Migración, la Policía 
Federal y el Ejército detuvieron migrantes que viajaban 
en transporte público en las carreteras cercanas a 
Tapachula. Pero estas tareas no son excepcionales y 
no atienden al despliegue anunciado. 

El gobierno mexicano contempla que operen 23 
coordinaciones de la Guardia Nacional en la frontera 
sur del país. 

El ministro de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
aseguró en días pasados que el lunes 10 se 
desplegarían 6.000 elementos de la Guardia Nacional 
en la frontera de México para contener la migración que 
llega del sur. 

El anuncio se hizo mientras el gobierno mexicano 
terminaba de negociar el acuerdo con la administración 
de Donald Trump, que al menos por ahora evitó que 
Estados Unidos aplique su amenaza de establecer 
aranceles a productos mexicanos. 

Pero esas negociaciones quedan muy lejos de las 
ocupaciones cotidianas de la gente que vive en esta 
frontera. Aquí, en el Suchiate, nadie parece entender de 
qué tratará la nueva política migratoria que se acordó 
allá en el norte. Y a nadie, tampoco, parece importarle. 

Este artículo fue originalmente publicado por En el 
Camino,  un proyecto de Periodistas de a Pie . IPS-Inter 
Press Service tiene un acuerdo especial con 
Periodistas de a Pie para la difusión de sus materiales. 
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(ipsnoticias.net) 13/06/2019 

4. El despliegue de elementos de la 
Guardia Nacional en la frontera sur 
terminará el martes: Ebrard 

Ciudad de México, El Secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, aseguró este 
viernes que será el próximo martes cuando concluya el 
despliegue de la Guardia Nacional en la frontera sur de 
México, con el objetivo de contener y comenzar a 
organizar el flujo de migrantes de Centroamérica. 

Marcelo Ebrard Casaubón, titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), aseguró este viernes que 
será el próximo martes cuando concluya el despliegue 
de la Guardia Nacional en la frontera sur de México. 

Durante la conferencia de prensa matutina de este 
viernes en Palacio Nacional, el Canciller mexicano 
acompañó al Presidente Andrés Manuel López Obrador 
para presentar los avances del plan para contener el 
flujo migratorio en la frontera sur. 

Sobre la atención a migrantes en espera de asilo, uno 
de los puntos acordados con el Gobierno de Estados 
Unidos, Ebrard Casaubón anunció que este viernes hay 
una reunión con las autoridades de ese país para 
discutir puertos de entrada y cómo se va a medir el 
número de migrantes. 

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores dijo 
que en la implementación del Plan de Acción Inmediato 
participarán la ACNUR, la Unicef, la Cepal y, 
probablemente, el Secretariado General de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

El Presidente López Obrador y el Canciller estuvieron 
acompañados por los gobernadores de los estados del 
sureste de México: Adán Augusto López, de Tabasco; 
Carlos Miguel Aysa, de Campeche; Rutilio Escandón, 
de Chiapas; Carlos Joaquín, de Quintana Roo; 
Alejandro Murat de Oaxaca; y Cuitláhuac García de 
Veracruz. 

Ayer, el titular de la SRE aseguró que el Gobierno de 
México busca evitar que los migrantes atraviesen 
territorio mexicano para llegar a Estados Unidos. 

―Lo que te vas a encontrar es que te vamos a decir: ‗No 
queremos que atravieses nuestro territorio si tu objetivo 
es llegar a otro país‘. ¿Por qué? Porque le vas a crear 
un problema a nuestro país‖, dijo el Canciller en el 
marco de la conmemoración de los 80 años del exilio 
español en Veracruz. 

Ebrard recordó que el Gobierno de México decidió 
empezar un proceso donde las personas migrantes se 
tendrán que registrar, decir a qué vienen, por qué 

vienen y si quieren cruzar México para 
llegar a otro país. 

El pasado 6 de junio, en Canciller 
Marcelo Ebrard informó, desde Washington, sobre el 
despliegue de 6 mil elementos de la Guardia Nacional 
en la frontera con Guatemala. 

―La Guardia Nacional va a estar en el sureste del país, 
va a cubrir todo el país, pero va a ser prioritario el 
sureste. Eso sí es verdad y nosotros así lo hemos 
planteado‖, precisó el funcionario mexicano. 

(sinembargo.mx) 14/06/2019 

5. „La migración no la detienen ni militares 
ni presidentes‟ 

Tijuana, Baja California. En la ciudad donde López 
Obrador convocó al acto de unidad nacional, existe una 
población flotante de migrantes que serán afectados 
por el acuerdo entre México y Estados Unidos; el 
gobierno mexicano estaría comprometido a brindarles 
oportunidades laborales, acceso a la salud, a la 
educación y proteger los derechos humanos. Mientras, 
los migrantes cuentan en albergues de la zona los días 
para sus audiencias. 

 ―Valieron madre los puestos, ¿vea? ¿Dónde quedaron 
los tacos?‖, pregunta un hombre joven, de bermudas y 
cachucha, sobre la calle Constitución, en el centro de 
esta ciudad fronteriza. Le sorprende que para el acto de 
celebración de la dignidad nacional, convocado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, fueron 
retirados 350 puestos ambulantes. 

En la esquina de Constitución y Benito Juárez, donde 
horas más tarde llegaría el presidente, se comenzaban 
a colocar las vallas metálicas que delimitarían el 
evento. Las sillas para los invitados aún estaban 
apiladas. 

El centro de Tijuana se prepara para la visita 
presidencial, pero alrededor de las nueve de la 
mañana, de los bares y casinos, aún suena música 
norteña y reguetón. Grupos de hombres conversan a 
las entradas de esos negocios. Mujeres que ejercen el 
trabajo sexual esperan de pie afuera de los locales. 

Cuatro hombres con chalecos verdes barren la calle. 
Algunos son de México; otros de Guatemala, Honduras, 
El Salvador. Tijuana no era el destino de ninguno de 
ellos pero todos se han ido quedando. Medio año, dos 
años, tres décadas… 

Son migrantes que habitan o colaboran en el albergue 
Movimiento Juventud 2000; primero fue un espacio 
para atender a los mexicanos deportados desde 
Estados Unidos, después, haitianos y africanos que 
llegaron en grandes concentraciones en 2016, luego a 
los desplazados internos mexicanos que huyeron de 
sus tierras en Michoacán o Guerrero por la violencia, 
más tarde a los integrantes de las caravanas de 
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Centroamérica y ahora a los extranjeros deportados de 
Estados Unidos. 

En el número 205 de la calle Constitución, a cuatro 
cuadras de donde se presentaría el presidente, Jan y 
Claudio, dos haitianos que trabajan juntos en la 
construcción, conversan sobre su expectativa de 
quedarse a vivir en México, dicen que harán lo 
necesario para ello. 

―Sólo quiero un lugar de paz, para estar con mi familia, 
trabajar‖, explica Jan. 

―Mi intención no fue nunca ir a Estados Unidos, en el 
terremoto en Haití necesitábamos comida y llegaron 
soldados‖, añade Claudio. 

En una mezcla de portugués, español y francés dice 
que ellos no fuman, no toman, no venden drogas, sólo 
buscan trabajo, pero Donald Trump no piensa en eso. Y 
no cree que lo entienda. 

El albergue Movimiento Juventud 2000 es dirigido por 
José María García Lara, don Chema le dicen todos, un 
poblano que migró de San Martín Texmelucan en 1985. 
Desde 2011, comenzó a trabajar con los mexicanos 
deportados. 

El hombre de 47 años de edad apoya a López Obrador, 
pero admite que las acciones implementadas en su 
administración les van a afectar a los 17 albergues que 
atienden a migrantes en Tijuana. 

El compromiso mexicano de atender a los extranjeros 
retornados de Estados Unidos implica más recursos. 
Esa noticia se suma a la orden de no entregar dinero 
público a las organizaciones civiles. El canciller Marcelo 
Ebrard informó que Mexico se comprometió a recibir a 8 
mil extranjeros que actualmente tramitan su asilo en 
Estados Unidos. 

José María dice que, actualmente, la manutención del 
albergue es posible por donativos de otras 
organizaciones, de México y Estados Unidos. 

―Seguimos en espera, a ver cómo se resuelve (el 
acuerdo entre países) , seguiremos pacientes, que se 
pronuncien y digan cómo van a apoyar a las 
asociaciones que atendemos a la población migrante 
que llega a las zonas fronterizas‖. 

José María está de acuerdo con la política migratoria 
del gobierno mexicano. Reconoce que es necesario 
registrar a las personas que entran. Sin embargo, 
advierte que no existe corresponsabilidad de los 
gobiernos de las naciones centroamericanas. 

Los migrantes del albergue decidieron estar presentes 
en el mitin para apoyar al gobierno federal. 

―Hemos decidido ser solidarios con el presidente‖. 

―¿En el tema migratorio el acuerdo es 
digno de festejar?‖, se le pregunta. 

―En realidad no hay mucho, solamente que hemos 
hablado mucho del tema, realmente lo que queremos 
es hacernos notar, que hemos estado ahí iniciando 
movimientos sociales‖. 

El poblano hace un llamado al gobierno federal: 

―El punto es que se maneje de forma equitativa, que no 
se les olvide que hay problemas qué resolver en 
México, que si bien hay problemas en Centroamérica, 
yo sé que sí, pero hay que tocar los puntos clave y son 
sus gobiernos los que tienen que prever por qué están 
saliendo. Ahí est  la raíz de todo‖. 

El albergue Movimiento Juventud 2000 tiene capacidad 
para 150 personas. De momento, 157 migrantes 
duermen en tiendas de campaña alineadas dentro de 
una bodega, acondicionada con baños y una cocina. Lo 
niños juegan en el centro del espacio. 

Uno de los jóvenes que trabaja ahí llegó en una de las 
caravanas del fines del año pasado desde El Salvador 
junto con su esposa y su hija de 7 años. Ya le era 
imposible continuar en la capital de su país. Por 17 
años, formó parte de una pandilla. Cuando decidió 
dejarla fue perseguido por su anterior grupo y el 
contrario. Adem s, los ―rayones‖ en su piel le impedían 
ser aceptado por otras personas. 

Una ciudadana estadunidense, Kimberly, de 29 años, 
pasa todos los fines de semana en el albergue. No 
habla castellano, sus padres son mexicanos pero ella 
nació y radica en Los Ángeles. Cruza la frontera para 
reunirse cada siete días con su esposo Alonso, 
mexicano deportado. En cada viaje intenta llevar a 
alguno de los nueve hijos que juntos tienen. 

Desde hace un mes y medio, ahí vive Lorena con su 
hijo Steven. Salieron de Guatemala el 21 de marzo para 
reunirse con su esposo que vive en Los Ángeles. 
Después de que en su país mataron a su papá y a su 
tío. Sólo hallaron los cuerpos.  

Por eso pagó 5 mil dólares para que un pollero los 
llevara a Estados Unidos. Pero fueron deportados y 
ahora esperan audiencia con el gobierno 
estadounidense a ver si les dan el asilo permanente. 
Mientras tanto, espera en territorio mexicano. 

La joven de 27 años se muestra serena. ―La lucha se 
hace, si no es para uno pues a enfrentar la lucha en su 
país‖. Dice que es comprensible la postura de los 
gobiernos. ―Es el trabajo que tienen que hacer ellos‖. 
Sin embargo, duda que puedan frenar la migración. 

Lorena permanece quieta en una silla. Cuenta los días 
para la audiencia: 63.  

Luis Torres es un carpintero que llegó al albergue 10 
días atrás, con su hijo de 12 años de edad. En 
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Honduras dejó a su esposa y tres hijos más, de 14 a 19 
años. Desde 2013 tenía la idea de viajar a Estados 
Unidos pero no había juntado dinero. 

Luis suspira, dice que el que no arriesga no gana. Que 
a sus 41 años no lo hace tanto por él, sino por sus 
―chavalos‖. Quiere que estudien una carrera 
profesional. Ninguno en su familia se había aventurado 
a salir hacia el norte. No conoce a nadie en Estados 
Unidos ni en México. Sabe del reciente incremento de 
seguridad en la frontera sur mexicana. La hubieran 
tenido más difícil si les tocaba, reconoce, pero asegura 
que habrían hallado la manera de librar esa nueva 
barrera. 

―Cuando uno tiene una meta y un destino no hay quien 
lo detenga, los seres humanos nacimos para guerrear. 
La migración no la van a detener ni soldados ni 
militares ni presidentes ni nada. 

―Uno tiene sus metas, entre m s seguridad ponen, más 
inteligente se vuelve uno también. Siempre se 
encuentra la manera porque lo que uno busca es un 
mejor mañana y uno tiene que buscarlo a costa de lo 
que sea‖. Le parece ―grosero‖ que los gobiernos hayan 
negociado impuestos por gente. 

―Al perro m s flaco siempre se le cargan las pulgas y en 
este caso somos nosotros los migrantes. Somos los 
malos de la película, pero hemos sacado adelante a los 
países‖. 

En otro albergue, Ángeles sin fronteras, con una 
docena de camas literas, cuyos ocupantes se reúnen 
en torno a un televisor, Marvin Levendero narra que 
ella, su esposo y su hijo de 12 años de edad viajaron 
desde Honduras explícitamente para pedir asilo en 
Estados Unidos. 

Entraron por Reynosa a entregarse. Permanecieron 
aislados tres días y fueron trasladados a California, 
desde donde cuatro días después los retornaron a 
México, por Tijuana. 

Marvin está muy molesta con un agente 
estadounidense que se refirió a los hondureños como 
cerdos. Cuenta que fue separada del grupo, en una 
habitación aparte, por reclamarle al oficial. 

―El gringo nos dijo que los hondureños éramos cochis‖, 
se queja el niño. 

El gobierno mexicano les extendió una licencia para 
permanecer en el país por 124 días. Su cita es el 9 de 
octubre. Mientras tanto, acorde con la declaración 
conjunta de México y Estados Unidos del viernes 
pasado, el Estado mexicano les deberá ofrecer 
oportunidades laborales y acceso a la salud y 
educación, además de proteger los derechos humanos. 

(enelcamino.piedepagina.mx) 
09/06/2019 

6. Migrantes no deben ser 
moneda de cambio en negociación 
México-EU: PRAMI: Mariana Zaragoza* 

En los últimos días, el tema migratorio ha estado 
presente en el debate público. El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, amenazó al gobierno de México 
con la imposición del 5% de aranceles si no toman 
acciones para detener la migración irregular. Se trata 
de un tema alarmante debido a que la migración se 
vuelve a utilizar como moneda de cambio en 
negociaciones económicas–comerciales. 

Frente a estas amenazas, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió a la población migrante tras 
afirmar que huyen de sus países por necesidad.  

Sin embargo, todo indica que el gobierno de la cuarta 
transformación vive un doble discurso: por un lado, 
garantiza el respeto a los derechos humanos a quienes 
ingresan a territorio nacional y, por el otro, cambia el 
discurso por un enfoque se seguridad al incrementar las 
detenciones y las deportaciones de familias y niñas, 
niños y adolescentes. 

Esto viene acompañado del aumento de la vigilancia 
militar en las rutas migratorias, la falta de información a 
la población migrante sobre los trámites de 
regularización y de solicitud de reconocimiento de la 
condición de refugiado, así como la criminalización de 
la migración y a quienes los defienden y acompañan. 

Militarización contiene la migración   

La semana pasada, los días 29, 30 y 31 de mayo de 
2019, el Programa de Asuntos Migratorios participó en 
la Misión de Observación de la Crisis Humanitaria de 
Personas Migrantes y Refugiados en el Sureste 
Mexicano.  

Entre los principales hallazgos de esta misión confirma 
que en la frontera sur de México se mantiene y agudiza 
un enfoque de seguridad militarizada por encima del 
respeto y protección de los derechos humanos de las 
personas en movilidad.  

Existe una evidente estrategia de desgaste y 
contención que tiene la intención de generar cansancio, 
desmovilización y disuasión de las personas ante el 
acceso al derecho a procedimientos de regularización y 
a solicitar refugio, así como restringir y criminalizar la 
movilidad humana.  

Es preocupante confirmar que la detención migratoria 
se utiliza como una estrategia de represión y castigo, y 
que se han intensificado las redadas y operativos de 
control migratorio a lo largo de toda la costa de 
Chiapas. 

Identificamos la presencia de miles de niños, niñas y 
adolescentes que se encuentran en detención 
migratoria y que, contrario a su interés superior, no 
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tienen garantizados sus derechos humanos básicos y 
prácticamente no reciben ayuda humanitaria.  

Es la misma situación para personas solicitantes de 
protección internacional y familias que fueron 
separadas durante las redadas, detenciones y 
deportación. 

La situación en la frontera sur es sumamente grave. 
Las personas se enfrentan a precarias condiciones de 
vida, campos de refugiados y centros de detención en 
condiciones inadecuadas, con población que tiene 
graves padecimientos de salud física y mental.  

Además, no hay respuesta coordinada entre los 
diferentes niveles de gobierno y prevalecen acciones 
improvisadas, asistencialistas y con un énfasis en la 
seguridad. Las autoridades justifican de forma reiterada 
la violación a derechos humanos con la escasez y 
limitación de recursos humanos, financieros y de 
infraestructura. 

Ante los hallazgos antes mencionados podemos afirmar 
que es mentira que el gobierno mexicano no está 
respondiendo a la presión de Washington para no para 
detener la migración en México. En mayo 
incrementaron un 119% las detenciones y 
deportaciones en comparación con el año pasado. 

En el megaoperativo que se realizó en Ciudad Hidalgo 
el pasado 5 de junio –en donde participaron las fuerzas 
del estado, la policía militar, federal, así como agentes 
del Instituto Nacional de Migración- se detuvo 
arbitrariamente a los defensores Cristóbal Sánchez e 
Irineo Mujica. Situación que evidencia la política de 
contención y criminalización tanto a las personas 
migrantes como a quienes les defienden. 

Una gestión de la migración con un enfoque de 
seguridad militarizada no garantiza que los flujos 
disminuyan y ante el contexto que enfrenta la región, 
las personas seguirán saliendo de sus países porque 
no tienen otra opción.  

Las consecuencias de una política migratoria restrictiva 
son la invisibilización y vulnerabilidad de las personas 
en el tránsito, la negación del derecho a la protección 
internacional, la criminalización de la migración y el 
fortalecimiento de las redes de tráfico de personas. 

Es lamentable que la migración siga siendo una 
moneda de cambio en las negociaciones comerciales 
de México con Estados Unidos y que en los hechos se 
esté respondiendo a las presiones de Donald Trump, un 
presidente racista que utiliza el odio a las personas 
migrantes como estrategia política para su campaña de 
reelección presidencial. 

Lo que no debemos dejar de mirar es que la vida de las 
personas es la que está en disputa, son nuestros 

gobiernos los que están decidiendo 
sobre la vida de miles de personas que 

lo único que buscan es una vida digna 
y segura.  

Son personas que se niegan a vivir las consecuencias 
de modelos neoliberales fallidos impuestos por 
oligarquías protegidas por el mismo gobierno de 
Estados Unidos. 

*Mtra. Mariana Zaragoza, coordinadora del Programa 
de Asuntos Migratorios (PRAMI) de la Universidad 
Iberoamericana 

(desinformemonos.org) 10/06/2019 

7. La migración en el meollo de la crisis: 
Jorge Javier Romero Vadillo 

La crisis de la política en los países democráticos en las 
postrimerías de la segunda década de este siglo tiene 
una causa principal: la migración 

Tanto en Europa, como en Estados Unidos la política 
se ha trastocado por las reacciones sociales a la 
llegada de personas provenientes de regiones en 
conflicto o en extrema pobreza que deciden moverse de 
sus lugares de origen en búsqueda de mejores 
condiciones de vida o simplemente para lograr 
sobrevivir a situaciones de violencia extrema.  

Mientras la globalización económica ha producido flujos 
migratorios relativamente ordenados de trabajadores 
calificados, la enorme desigualdad que marca al 
planeta ha provocado grandes movimientos de 
personas desesperadas en busca de refugio y 
supervivencia. 

La reacción primaria de buena parte de todas las 
sociedades es de rechazo a la llegada de cantidades 
notables de personas que no solo son distintas en 
costumbres, lengua, religión y color de piel, sino que 
además son pobres.  

Incluso cuando se trata de gente muy parecida a la 
propia, como ocurre con los centroamericanos en 
México, la pobreza hace que se le rechace y se le 
tema, se le identifique con el crimen y la inseguridad y 
se le quiera lejos, fuera de la vista.  

Es posible que no sea la mayoría la que se muestra 
insolidaria y xenófoba, pero los grupos que padecen 
esas pulsiones de rechazo suelen tener capacidad de 
hacerse oír y han influido seriamente en los políticos, al 
grado de que incluso los partidos y gobiernos de 
izquierda, supuestamente solidarios y humanitarios, 
acaban aplicando políticas que rechazan y criminalizan 
a los migrantes, que los expulsan a zonas donde su 
vida corre peligro o los hacinan en campamentos de 
miseria. 

La crisis de la migración hace tiempo que llegó a 
México, pero hasta ahora la estrategia dominante había 
sido de intervención marginal del Estado. Desde hace 
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décadas sabemos que los migrantes centroamericanos 
que van rumbo a Estados Unidos son víctimas de 
abusos y delitos nefandos en este país: robos, 
secuestros, leva del crimen organizado, asesinatos, 
desapariciones, violaciones y trata de personas.  

La perspectiva en México para las mujeres, niños y 
hombres que cruzan rumbo al norte es más bien 
terrorífica, muy lejana a la de ―tercer país seguro‖ en el 
cual podrían recibir un asilo que les permitiera vivir en 
paz. 

La mayoría de los análisis de lo ocurrido durante la 
crisis de la semana pasada se han centrado en si el 
Gobierno mexicano negoció bien o simplemente se 
sometió a las condiciones de Donald Trump.  

Mientras que para unos la misión mexicana cedió 
demasiado pronto, pues existía la posibilidad de que el 
brabucón norteamericano estuviera alardeando y, en 
todo caso, una respuesta de aranceles recíprocos, 
orientada a productos procedentes de regiones 
especialmente sensibles para las expectativas de quien 
está a punto de empezar su campaña por la reelección, 
hubiera sido suficiente para detener la andanada y 
permitir a México diseñar con autonomía su estrategia 
migratoria.  

Otros, en cambio, opinan que el Gobierno de López 
Obrador carecía de margen de maniobra y no tenía 
más remedio que detener a toda costa la imposición 
arancelaria, pues estaba en riesgo toda su estabilidad 
económica. 

Desde mi perspectiva, el Gobierno de López Obrador 
ha llevado a la economía a una posición endeble, por 
las decisiones que ha tomado, sobre todo en materia 
energética, con su reversión de facto de la reforma del 
sexenio pasado, pero también en torno a sus proyectos 
de inversión que en el ámbito financiero suenan 
disparatados. 

En esas condiciones, no tuvo margen de negociación y 
en buena medida el Canciller Ebrard fue a recibir 
instrucciones y a tratar de contener lo imposible de 
cumplir. Una vez más, como en los tiempos de la crisis 
de 1982 o cuando la quiebra de 1995, el Gobierno 
mexicano no ha tenido más que obedecer los designios 
del vecino del norte, aunque entonces se hizo a cambio 
de paquetes de ayuda económica. 

Lo aceptado ahora en Washington, con su plazo de 
revisión para evaluar qué tan bien nos hemos portado 
se parece mucho al proceso de certificación en materia 
de combate de drogas, que estuvo vigente entre 1986 y 
2001, cuando el Gobierno de Estados Unidos evaluaba 
año con año si se había hecho la tarea en decomisos y 
en contención del tráfico de psicotrópicos prohibidos 
para decidir si concedía o no ayuda económica a 

México. 

Ahora una nueva espada de Damocles 
pende sobre nuestra cabeza patria: la imposición de 
aranceles si no se hace lo que el Gobierno vecino ha 
decidido que se debe hacer para impedir que los 
migrantes centroamericanos entren a Estados Unidos 
o, si entran, que sean regresados al territorio mexicano 
sin demora a costa del erario nacional.  

Lo que antes impusieron sobre las drogas, ahora lo 
pretenden con las personas: que el trabajo sucio se 
haga en México. Pero el tema de si fue una buena o 
una mala negociación me parece secundario frente a la 
gravedad de lo pactado. 

El hecho es que, de una u otra manera, el Gobierno 
mexicano ha aceptado adoptar una política migratoria 
de derecha.  

No es una excepción: incluso los socialdemócratas 
europeos han aplicado estrategias de contención 
policiaca de los flujos migratorios y el Gobierno más 
izquierdista de la Unión Europea, el ahora menguante 
de Syriza, pasó de una actitud muy abierta y solidaria 
con la migración a una más pragmática y conservadora 
en el Gobierno, pues apoyó que Turquía fuera 
convertido por la UE en tercer país seguro, como ahora 
Estados Unidos quiere que México sea, aunque en el 
caso turco ha sido a cambio de ingentes recursos 
económicos provisto por Europa para que el país se 
haga cargo de buena parte del peso del refugio 
humanitario y contenga en su territorio a los migrantes. 

México ni eso consiguió, fuera de una vaga promesa de 
aportar a un fondo de desarrollo para Centroamérica. 
Lo único que, al parecer, logró Ebrard es un plazo de 
45 días para procesar internamente la aceptación de la 
condición de tercer país seguro, con lo que Estados 
Unidos se podría lavar las manos de buena parte de las 
solicitudes de asilo que hoy recibe y cargarle la 
responsabilidad de sostener a los refugiados a México.  

Por hacer el trabajo sucio de la UE, los turcos han 
recibido millones de euros; México, en cambio, no solo 
no va a recibir un dólar, sino que se compromete a 
sostener completamente a los migrantes que se queden 
aquí.  

El resultado esperable es una catástrofe de derechos 
humanos, que rebasará las endebles capacidades del 
Estado mexicano, pero el Presidente ha salido a 
autohomenajearse como héroe patrio. 

(sinembargo.mx) 13/06/2019 

8. Xenofobia en tiempos migrantes: Diego 
Petersen Farah 

"Una de las consecuencias poco atendida de la crisis 
migratoria en México es el crecimiento de la xenofobia" 
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Una de las consecuencias poco atendida de la crisis 
migratoria en México es el crecimiento de la xenofobia. 
Los programas de radio y las redes se inundan de 
llamadas y manifestaciones pidiendo al Gobierno que 
primero atienda a los mexicanos, que no se gasten los 
impuestos en los migrantes y que se cierre la frontera.  

Las sobremesas las ocupan comentarios racistas y se 
acusa, sin ninguna prueba, pero con plena convicción, 
que detrás del incremento a la inseguridad está la 
migración centroamericana.  

Una encuesta de El Universal levantada la semana 
pasada y publicada hace un par de días, muestra un 
preocupante incremento de sentimiento xenófobo en el 
país en apenas unos meses: de octubre a la fecha el 
número de mexicanos que considera que México no 
debería dejar entrar a los migrantes pasó de 48.9 a 
61.5 por ciento. 

México es un país racista, aunque se hable poco de 
ello. Los porcentajes de rechazo a personas por su 
apariencia, llámese color de piel, vestimenta, peso o 
estatura es altísimo. De acuerdo con la más reciente 
encuesta (2017) del Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred) e Inegi, 51 por ciento de las 
mujeres mexicanas y 56 por ciento de los hombres han 
sido discriminados por su apariencia.  

Otro dato espeluznante: 39 por ciento de los mexicanos 
no le rentaría un cuarto a un extranjero. La misma 
encuesta muestra que el tono de piel es un 
determinante en el tipo de trabajo: los que tienen piel 
más clara tienen más oportunidad de ocupar puestos 
de dirección, jefatura e incluso de convertirse en 
funcionarios públicos; los morenos, no 

Durante muchos años el tema de la xenofobia nos 
preocupaba poco pues México era un país expulsor: 
cada año salían del país decenas de miles de 
mexicanos y el discurso gubernamental en defensa de 
nuestros connacionales era políticamente correcto, 
aunque en la práctica hacía poco por su defensa.    

Hoy somos un país con migración positiva, recibimos 
más extranjeros que el número de mexicanos que 
deciden salir y los gobiernos, desde el federal hasta los 
municipales, no ha terminado de encontrar el tono 
discursivo, mucho menos políticas públicas para esta 
nueva realidad. 

El sentimiento antinmigrante que viene desde Estados 
Unidos está encontrando en México preocupantes 
muestras de adopción, principalmente en las ciudades y 
comunidades fronterizas del norte y del sur, pero no 
nada más. El incremento la xenofobia en todo el país va 
a encontrar muy pronto sus manifestaciones políticas a 
través de candidatos y partidos oportunistas o incluso 
en figuras independientes. 

 Las primeras manifestaciones, me 
temo, las veremos en elecciones municipales en 
ciudades fronterizas, pero no por pequeñas que sean 
son menos peligrosas porque este sentimiento, lo 
hemos visto en otros países, es más contagioso que 
sarampión. 

Vamos tarde, pero aún a tiempo de afrontar el 
fenómeno migratorio con políticas públicas de inclusión 
y campañas de prevención a la discriminación. Si no 
asumimos y nos tomamos en serio el problema desde 
ahora cuando menos pensemos será la xenofobia y no 
la migración la que nos habrá invadido. 

(sinembargo.mx) 14/06/2019 

9. ¿A qué nos comprometimos con los 
Estados Unidos? 

La Guardia Nacional, y todas las autoridades del país, 
deben respetar los derechos de las personas migrantes 
que se encuentren en situación irregular 

Por la declaración conjunta dada a conocer, los 
acuerdos en materia migratoria tienen dos puntos 
esenciales: el primero frenar, contener, limitar, dominar 
(curb, según la palabra utilizada en la versión en inglés, 
mientras que la versión en español fue traducida como 
reducir) la migración irregular desplegando la Guardia 
Nacional en la frontera sur y el segundo la devolución 
―sin demora‖ de solicitantes de asilo en Estados Unidos. 

En relación al despliegue de la fuerza pública, en este 
caso de la Guardia Nacional en la frontera sur de 
nuestro país no se puede dejar de mencionar que dicho 
cuerpo tiene una conformación de elementos militares -
al menos hoy y con esa premura no podemos suponer 
que vayan a tener entrenamiento de policía civil-, y por 
lo tanto la actuación con respecto de las personas que 
se encuentren de manera irregular en México debe 
quedar delimitada al entendido de que no están 
cometiendo delito alguno. 

Conforme a las leyes vigentes, se trata de una falta 
administrativa, en pocas palabras no son delincuentes. 

La Guardia Nacional, y todas las autoridades del país, 
deben respetar los derechos de las personas migrantes 
que se encuentren en situación irregular. Estas 
personas, conforme a las leyes mexicanas, tienen 
derecho a que se les haga saber las posibilidades para 
regularizarse y, en su caso, para pedir asilo.  

Asimismo, queremos pensar -porque no se hace 
mención alguna en el comunicado- que deberá no sólo 
desplegarse la fuerza pública, sino multiplicarse los 
esfuerzos del Instituto Nacional de Migración y la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados para que 
las personas puedan hacer efectivo el derecho a contar 
con documentación y así reducir los riesgos a los que 
quedan expuestos.  
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Acciones que han sido completamente insuficientes ya 
durante esta administración. Lo que debería implicar 
que no tuvieran restringida su libertad de tránsito por el 
país. 

También, a pesar de los niveles de impunidad y 
deficiencias en los sistemas de impartición y 
procuración de justicia, México se comprometió a 
desmantelar las organizaciones de tráfico y trata de 
personas, así como sus redes de financiamiento y 
transporte ilegales.  

Situación que se debía atender ya hace décadas y que 
ha sido, probablemente, una de las causas de que la 
gente haya optado por viajar en ―caravanas‖. 

Con respeto a la extensión de lo que los Estados 
Unidos llaman los ―Protocolos de Protección a 
Migrantes‖ (Sección 235(b)(2)(C) ello implica que los 
solicitantes de asilo de aquél país, sean devueltos a 
México a esperar la resolución de sus casos.  

Por lo que sabemos, con la implementación de esta 
disposición, ya han sido devueltas a México más de 
diez mil personas -me pregunto a cu ntas ―caravanas‖ 
equivale esta cifra-. 

México se ha comprometido -no sólo a documentarlas- 
sino a ofrecerles trabajo, servicios de salud y educación 
y hay que saber que esta cifra podrá verse 
incrementada exponencialmente y que los tiempos de 
espera pueden ser de aproximadamente dos años. 

Durante las últimas dos semanas el equipo de Sin 
Fronteras IAP y las organizaciones que trabajan en la 
frontera norte han podido comprobar que las personas 
que han sido devueltas bajo este arreglo, en su gran 
mayoría, no cuentan con documento alguno y esto 
implica que se encuentran en riesgo ante el crimen 
organizado y también de ser extorsionadas, detenidas, 
deportadas y que no tienen posibilidad de trabajar ni de 
acceder a sus derechos. 

Estas acciones, como se ha venido denunciando, están 
violando el derecho a la no devolución de las personas 
que solicitan asilo, además de que en las condiciones 
actuales, México no es capaz de garantizar su 
protección y la no deportación a los países donde su 
vida o su integridad puede estar en riesgo inminente. 

Como ya lo expresaron los Ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, en su reciente 
comunicación pública al Presidente de la República, 
fijar la política exterior es una facultad coordinada entre 
el Poder Ejecutivo y del Senado de la República, lo 
anterior en concordancia con los artículos 89 fracción X 
y 76 fracción I de la Constitución. Tanto por la materia 
implica una facultad del Congreso, los alcances y la 
forma en la que se ha negociado, es necesaria la 

aprobación del Senado. 

Asimismo, estaremos pendientes a la 
publicación del acuerdo suscrito para conocer sus 
alcances y los compromisos asumidos por el Estado 
Mexicano, no sin mencionar que, si ya era urgente, 
ahora es apremiante diseñar una política de movilidad 
humana respetuosa de los derechos humanos y con el 
respaldo político del más alto nivel que deje de 
comprometer las capacidades materiales y humanas de 
las fronteras norte y sur del país. 

(sinembargo.mx) 13/06/2019 

10. Trump se ufana de sus bravatas y en 
México temen que el acuerdo sacrificó a 
migrantes y la soberanía del país: 
Gerardo Villagrán del Corral* 

Al continuar con su letanía de victoria en su juego con 
México, el presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, amenazó nuevamente con imponer aranceles a 
su vecino del sur si el Senado de ese país no aprueba 
el acuerdo alcanzado el viernes pasado sobre el tema 
migratorio, mientras, en México se teme que al 
suscribirlo se sacrificó a los migrantes y la soberanía 
nacional. 

Quizá tenga razones para su agresiva verborragia, 
porque mientras el gobierno mexicano de Andrés 
Manuel López Obrador se ufana de haber logrado parar 
las amenazas comerciales de la Casa Blanca, algunos 
analistas señalan que la política migratoria mexicana se 
negoció en Washington ante la extorsión de Trump. 

El canciller Marcelo Ebrard, tras varios días de dimes y 
diretes, admitió que si en 45 días el gobierno de México 
fracasa en demostrar la eficacia de las medidas 
adoptadas para reducir los flujos de migración irregular, 
―vamos a tener que negociar o entrar a discusión con 
Estados Unidos la propuesta de convertirse en tercer 
país seguro‖. 

―Ellos quieren que discutamos –si las medidas no 
funcionan– la propuesta de tercer país seguro… 
Nosotros pensamos que se tiene que crear un sistema 
de gestión migratoria, que es un concepto muy distinto, 
sobre asilo y refugio, y estaría por definirse cuál sería la 
distribución de responsabilidades en caso de que no 
funcionen las medidas que estamos implementando‖, 
añadió. 

Las medidas adicionales que se anunciaron el viernes, 
incluirían, desde luego, discutir lo que ellos plantean, 
sostuvo. Se estaría aplicando si fracasamos y si 
aceptamos lo que nos digan, añadió. 

En su habitual bombardeo de tuits, Trump dijo que 
―hemos firmado y documentado completamente otra 
parte muy importante del acuerdo de inmigración y 
seguridad con México, uno que Estados Unidos estuvo 
pidiendo sin respuesta durante años (…) Ser  revelado 
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en un futuro no lejano y necesitará un voto del cuerpo 
legislativo de México‖. 

―Si por alguna razón la aprobación no llega, los 
aranceles se restablecerán", advirtió, continuando con 
su táctica de amenazar sobre el cumplimiento de una 
parte de los acuerdos que, según él, no ha sido 
difundido, en la que supuestamente México se 
convertiría en "tercer país seguro", lo que dificultaría 
que los refugiados que pasen por México pidan asilo en 
EEUU. Hasta ahora, el gobierno mexicano se ha 
opuesto a esta propuesta impopular, que requeriría de 
la aprobación por el poder legislativo. 

El secretario de Estado, Mike Pompeo, reiteró a 
periodistas: "Si llega a darse el caso de que no estemos 
avanzando lo suficiente, existe el riesgo de que se 
impongan dichos aranceles", tras anunciar que enviará 
personal a Centroamérica para negociar acuerdos con 
los gobiernos de la región y ayudar a reducir el flujo de 
migrantes que se dirigen hacia Estados Unidos. 

Trump había anunciado a finales de mayo la imposición 
de aranceles de 5 por ciento a todos las importaciones 
mexicanas, que irían aumentado cinco puntos 
porcentuales mensualmente hasta un tope de 25% en 
octubre, si México no detenía el flujo migratorio hacia 
territorio estadounidense. Dl virnes ambos gobiernos 
alcanzaron un acuerdo después de tres días de 
negociaciones intensas en Washington, cuando EEUU 
retiró su amenaza de imponer aranceles. 

México se comprometió a aumentar la seguridad en su 
territorio, y expandir su política de devolver a los 
migrantes centroamericanos mientras Estados Unidos 
procesa las peticiones de asilo. México desplegará a la 
Guardia Nacional en todo el sur del país para frenar la 
migración irregular de centroamericanos y EEUU 
expandirá inmediatamente un programa para permitir a 
los solicitantes de asilo permanecer en territorio 
mexicano mientras se procesan sus casos. 

Este concepto de tercer país seguro es empleado en 
los procedimientos de asilo para transferir la 
responsabilidad del examen de una solicitud de un país 
de acogida a otra nación considerada seguro, es decir, 
capaz de proporcionar protección a los peticionarios de 
asilo y los refugiados. Lo que logró México es posponer 
por 45 días la aplicación de las sanciones anunciadas 
por Trump, principio de una temida guerra comercial de 
ambos lados. 

Ebrard desestimó las críticas de la oposición acerca del 
acuerdo que se alcanzó y aseguró que México no 
perdió soberanía y está preparado para hacer frente a 
los embates que se puedan presentar como parte del 
proceso electoral que se vive en EEUU, donde Trump 
ha elegido a México como catapulta para conseguir la 

reelección. 

Según académicos, el acuerdo 
migratorio entre México y Estados Unidos tendrá un 
claro beneficiario: los traficantes de personas, ya que 
habrá más mecanismos de control, más rigidez en el 
paso, lo que va a provocar que aumente el costo de 
traslado y esto fortalecerá el negocio del crimen 
organizado que trafica personas, opinó Javier Urbano, 
investigador en asuntos internacionales de la 
Universidad Iberoamericana. 

No veo ningún acuerdo, lo que veo es el pago de una 
extorsión, no hay aranceles y México acepta una serie 
de cosas que tienen muchas complicaciones para el 
país, apuntó Leticia Calderón, experta en migración del 
Instituto Mora. 

Lo peor es que no hay garantía de que en tres meses 
Trump no monte otra bravata, señala el columnista de 
La Jornada, Luis Hernández Navarro. La política 
migratoria mexicana se negoció en Washington, 
sacrificando a los migrantes y la soberanía nacional, 
añadió el analista. 

Críticas desde EEUU también 

Casi todo el espectáculo de tuits y amenazas de Trump 
iban dirigidas al frente interno, donde las posibilidades 
de reelección el año próximo aún se ven lejanas. El 
premio Nobel de Economía Paul Krugman afirmó que el 
magnate fingió que ganó la pulseada e inventa victorias 
imaginarias. 

En su triunfalismo, Trump también indicó al día 
siguiente del convenio que ―México ha acordado 
comenzar a comprar de forma inmediata grandes 
cantidades de productos de nuestros grandes 
agricultores patriotas‖, algo que no figura en los 
acuerdos, ya que el comercio agrícola no fue discutido 
durante los tres días de negociaciones en Washington.  

Krugman señaló lo que dejaba ver entre líneas el tuit de 
Trump: Traducción: recibí tan poco a cambio de todas 
mis amenazas que tengo que inventar victorias 
imaginarias‖. 

Y añadio que ―el enfrentamiento con México ha 
finalizado, por ahora, más o menos como el TLCAN/T-
MEC (acuerdos de libre comercio): Trump sopló y 
resopló, los negocios de Estados Unidos lograron 
transmitir el mensaje de que una guerra comercial sería 
un desastre y, básicamente, el presidente cedió 
mientras fingía que ganaba. Una amenaza de Trump 
vale lo mismo que una de sus promesas: no hay 
ninguna razón en particular para creer que la cumplirá. 

En cualquier caso, más allá del fiasco con México, la 
moraleja es que Estados Unidos es ahora menos 
creíble y menos respetado que hace unas semanas. Y 
probablemente las cosas se pongan peor, concluyó 
Krugman. 
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Pero Trump también arremetió contra el The New York 
Times, que informó el sábado que el acuerdo consistió 
en gran parte en acciones que desde hace varios 
meses México ya había prometido emprender.  

El mandatario calificó el reporte del NYT como ―otra 
información falsa. Si (Barack) Obama hubiera realizado 
las negociaciones que yo hice, para la frontera y la 
economía, los medios corruptos estarían saludándolos 
como algo increíble y se hubiera declarado una fiesta 
nacional (…) Por tratarse de mí (…) ningún crédito‖, 
tuiteó . 

La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy 
Pelosi, afirmó en un comunicado que Trump había 
socavado el papel de liderazgo preminente de Estados 
Unidos en el mundo con sus presiones sobre México. 
Las amenazas y las rabietas no son una forma de 
negociar en política exterior, dijo. 

Por su parte, el líder y precandidato presidencial 
demócrata Bernie Sanders señaló que de lo que ―el 
mundo está cansado y de lo que estoy cansado es de 
un presidente que va constantemente a la guerra, a la 
guerra verbal con nuestros aliados‖. ―Estas son 
concesiones que México ya había hecho, en algunos 
casos hace meses. Podrán haber acelerado el 
cronograma, pero en general el presidente no logró 
nada excepto poner en peligro la relación comercial 
m s importante que tiene Estados Unidos, añadió‖. 

*Gerardo Villagrán del Corral: Antropólogo y 
economista mexicano, asociado al Centro 
Latinoamericano de Análisis Estratégico (CLAE) 

(estrategia.la) 14/06/2019 

11. Capitulación: Gilberto López y Rivas 

Capitulación es el término apropiado, aunque sus 
equivalentes: derrota, sometimiento, rendición o 
acatamiento, podrían ser utilizados para describir el 
resultado de las negociaciones entre los gobiernos de 
México y Estados Unidos, que llevaron a la 
militarización de la frontera sur con el emplazamiento 
de 6 mil efectivos de la Guardia Nacional, que ya inició 
tareas propias de la odiada y temida Border Patroll, ― La 
Migra‖. 

No son suficientes los exorcismos de unidad nacional, 
ni los apoyos incondicionales de diversas procedencias, 
sin faltar los de clérigos y pastores, que exaltan un 
nacionalismo estatista, ni tampoco frases pírricas como 
la de salimos con la dignidad intacta; en los hechos, el 
muro de contención de Trump, se corrió hasta los 
límites de México con Guatemala y Belice para intentar 
detener el flujo migratorio centroamericano, respetando 
los derechos humanos, acorde con la retórica cuarto 
transformadora. 

El texto de la Declaración Conjunta no 
deja lugar a dudas: ―México incrementará 
significativamente su esfuerzo de aplicación de la ley 
mexicana con el fin de reducir la migración irregular, 
incluyendo el despliegue de la Guardia Nacional en 
todo el territorio nacional, dando prioridad a la frontera 
sur. (…) Los Estados Unidos extenderán de manera 
inmediata la instrumentación de la sección 235(b)(2)(C) 
a lo largo de su frontera sur.  

Ello implica que aquellos que crucen la frontera sur de 
Estados Unidos para solicitar asilo serán retornados sin 
demora a México, donde podrían esperar la resolución 
de sus solicitudes de asilo‖. 

Además de profundizar la militarización del país, en 
todo el territorio nacional, pero, particularmente en su 
frontera sur, al servicio de un gobierno extranjero que 
decide donde emplazar tropas, así como sus misiones, 
dentro de lo acordado, se otorga un peso importante a 
los megaproyectos en el sur de México, y se identifican 
los fuertes vínculos del crecimiento económico de esta 
región, con el éxito de la promoción de la prosperidad, 
el buen gobierno y la seguridad en Centroamérica.  

Estados Unidos reiteró su beneplácito al Plan de 
Desarrollo Integral lanzado por el gobierno de México 
en conjunto con los gobiernos de El Salvador, 
Guatemala y Honduras, para promover estos objetivos, 
señala la Declaración, y para ello: México y Estados 
Unidos liderarán el trabajo con socios nacionales e 
internacionales para construir una Centroamérica 
próspera y segura y así abordar las causas 
subyacentes de la migración, con el objetivo de que los 
ciudadanos puedan construir mejores vidas para ellos y 
sus familias en casa. 

México evitó la aplicación de aranceles, pero sólo de 
manera temporal, pues el acuerdo incluye un plazo de 
90 días para vigilar si se han cumplido las órdenes 
imperiales de impedir la llegada de migrantes y, de 
paso, observar su conducta como país de acogida para 
los aspirantes a la visa estadunidense o para los 
deportados que cada día se incrementan más en 
número, por lo que nuestro país servirá, faltaba más, 
como campo de refugiados de su buen vecino. 

Los daños de la negociación, que van más allá de ser 
colaterales, son la persecución y violación de derechos 
humanos de miles de hermanas y hermanos migrantes, 
no sólo de Centroamérica, sino de todos aquellos que 
se adentren en territorio nacional procedentes de 
diversas regiones del planeta, a quienes se les declara, 
de facto, un tipo de guerra.  

También, ya tiene lugar la criminalización de quienes, 
en el acompañamiento de personas migrantes, están 
siendo detenidos y llevados a proceso, por presuntos 
delitos en materia migratoria.  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 08 - 14 JUN 2019 * NUM. 307 

16 

Este es el caso, no el único, del tesista de la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia Cristóbal Sánchez, 
quien ha trabajado largamente en organizaciones que 
brindan ayuda humanitaria, fundador del colectivo 
Cultura Migrante y colaborador de la Universidad 
Iberoamericana.  

El pasado 5 de junio, nuestro colega fue encañonado 
por policías vestidos de civil, detenido sin orden de 
aprehensión y trasladado al penal estatal ubicado en 
Tapachula. Aunque liberado días más tarde, Pueblo Sin 
Fronteras alertó que el juez dejó abierta la indagatoria 
del Ministerio Público contra Cristóbal Sánchez. El 
cargo por el cual se le acusa es introducción ilegal de 
personas en territorio nacional (sic). 

La historia de la migración mexicana en Estados 
Unidos, desde que este país ocupó los territorios de las 
Provincias Norteñas a través de la guerra de conquista 
de 1846-1848, está marcada por el racismo y la 
exclusión hacia nuestros compatriotas.  

Como lo registra Carey McWilliams ( North from 
Mexico: The Spanish-Speaking People of the US. 
Philadelphia: Lippincott, 1949), el primer linchamiento 
en esos territorios ocupados fue el de una mujer 
mexicana en 1848. ¡Vaya paradoja para un gobierno 
que sostiene estar empeñado en una transformación 
histórica, poner en práctica este tipo de política 
característica del oscurantismo estadunidense! 

(jornada.com.mx) 14/06/2019 

12. “…Te vamos a decir no queremos que 
atravieses nuestro territorio…”: Ebrard, 
sobre migrantes 

Ciudad de México. El encargado de la política exterior 
de México recordó hoy que el Gobierno empezará un 
proceso donde los migrantes se tendrán que registrar, 
decir a qué vienen al país y si quieren cruzarlo para 
llegar a otro. 

Marcelo Ebrard Casaubón, titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), aseguró este jueves que 
el Gobierno de México busca evitar que los migrantes 
atraviesen su territorio para llegar a Estados Unidos. 

―Lo que te vas a encontrar es que te vamos a decir: ‗No 
queremos que atravieses nuestro territorio si tu objetivo 
es llegar a otro país‘. ¿Por qué? Porque le vas a crear 
un problema a nuestro país‖, dijo el Canciller en el 
marco de la conmemoración de los 80 años del exilio 
español en Veracruz. 

Ebrard recordó que el Gobierno de México decidió 
empezar un proceso donde las personas migrantes se 
tendrán que registrar, decir a qué vienen, por qué 
vienen y si quieren cruzar México para llegar a otro 

país. 

De acuerdo con medios nacionales, 
Ebrard señaló que cualquier nación del mundo tiene 
derecho a ejercer esa potestad y destacó está 
contemplada en la ley mexicana de migración. 

Al ser cuestionado sobre las críticas de Muñoz Ledo 
ante el acuerdo alcanzado con Estados Unidos para 
impedir la imposición de aranceles,el  Canciller opinó 
que si pedirle a alguien que se registre al entrar a 
territorio mexicano es un muro, no deberían existir 
fronteras. 

―Yo diría que con ese criterio entonces que no hubiera 
fronteras. Si pedirle a alguien que se registre es un 
muro, pues entonces mañana decretemos que en el 
aeropuerto internacional entre todo mundo‖, expresó. 

Defendió que la Guardia Nacional está desplegada en 
todo el territorio nacional. 

―No sé por qué est  mal que la Guardia esté en la 
frontera sur si está en todo el país. Creo que el 
Diputado Muñoz Ledo votó a favor de la Guardia‖. 

Cuestionado sobre los rumores de su salida de la SRE 
para ocupar la titularidad de la Secretaría de 
Gobernación, aseveró que no son verdad: ―Yo me 
quedo en Relaciones Exteriores‖, sostuvo. 

En el evento para conmemorar el exilio español en 
México, celebrada en el Teatro Francisco Clavijero del 
Puerto de Veracruz,  Ebrard hizo todo tipo de elogios a 
la aportación española a México y recordó que estudió 
y se licenció en el Colegio de México, una de las 
instituciones educativas creadas por el exilio 
republicano y reconocida por su calidad. 

La conmemoración del aniversario de los 80 años 
proseguirá hasta el sábado en Veracruz con diversos 
actos culturales que servirán para subrayar la 
importancia de las relaciones entre España y México. 

EU invertirá billones para frenar migración 

El Canciller mexicano también informó que dentro de 
los acuerdos que se lograron en su pasada visita a los 
Estados Unidos está que el Gobierno estadounidense 
invertirá 5.8 billones de dólares en Centroamérica y 2 
billones más en el sur de México. 

El  funcionario explicó que parte de la solución de la 
migración hacia Estados Unidos es generar empleos 
para reducir la pobreza en Centroamérica y el sur de 
México, por lo que si México se comprometió a regular 
la entrada de migrantes por la frontera sur, Estados 
Unidos invertirá en esa zona. 

A su vez, recordó, el Gobierno mexicano se 
comprometió a regular la entrada al país de todos los 
migrantes. 

(sinembargo.mx) 13/06/2019 
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13. CNDH: un riesgo, enviar al sur a agentes 
que no estén capacitados 

La política migratoria debe centrarse en la dignidad de 
las personas. Lo económico, comercial o la seguridad 
no pueden estar por encima de las garantías 
individuales, aseveró el presidente de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl 
González Pérez. 

Entrevistado luego de la inauguración de foro Derechos 
humanos de las personas con discapacidad en el siglo 
XXI: logros y retos, el ombudsman alertó sobre el riesgo 
que implica el envío de 6 mil elementos de la Guardia 
Nacional a la frontera sur mexicana, pues la gran 
mayoría de los integrantes de esa corporación aún no 
tienen capacitación en derechos humanos. 

El presidente de la CNDH hizo un llamado a que la 
restructuración de la política en materia migratoria, 
anunciada ayer por el gobierno federal se apegue a un 
carácter humanitario, de atención a las personas que 
ingresan al país, incluidas quienes lo hacen de manera 
irregular. 

―La política migratoria tiene que encontrar una 
definición integral donde el centro siga siendo la 
persona y no la seguridad (…) Cualquier política 
comercial o económica no debe afectar la dignidad de 
las personas‖, indicó. 

González Pérez dijo que el organismo a su cargo estará 
atento a las acciones que despliegue la Guardia 
Nacional en el sureste del país, en especial en lo 
referente a contención y detención de los miles de 
migrantes centroamericanos que ingresan a territorio 
mexicano por la frontera sur. 

―La política de migración ha venido transitando de 
brazos abiertos a una de contención. Necesitamos ver 
que en los hechos se respeten los derechos humanos, 
que se dé información a quienes huyen de la violencia y 
que su retorno puede representar un riesgo. 

México está obligado a cumplir los tratados y las leyes 
y, por eso, creo que tiene que tenerse claridad y 
certeza sobre el marco jurídico regulatorio, concluyó el 
ombudsman nacional. 

(jornada.com.mx) 12/06/2019 

14. Presenta Muñoz Ledo iniciativa para no 
criminalizar  migración 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados dijo que es menester precisar en el artículo 
11 constitucional, los alcances tanto del asilo como del 
refugio 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta
-munoz-ledo-iniciativa-para-no-

criminalizar-

migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr
7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0 

(eluniversal.com.mx) 12/06/2019 

15. Migrantes rurales e indígenas, los 
olvidados de América Central 

Naciones Unidas. Las poblaciones rurales e indígenas 
en países como El Salvador, Guatemala y Honduras 
están cada vez más en movimiento, ya sea 
desplazándose internamente o migrando hacia otros 
países. 

Pero el foco mediático no se pone sobre estas 
poblaciones, que permanecen olvidadas, mientras los 
embates del cambio climático les fuerzan a abandonar 
sus lugares de origen, lo que se suma a otras causas 
expulsoras tradicionales en los espacios rurales 
centroamericanos. 

La reducción de las tierras de cultivo y la falta de 
fiabilidad de las cosechas debido a sequías e 
inundaciones, llevan a las familias campesinas de los 
países centroamericanos a la inseguridad alimentaria y 
económica, que las fuerza a migrar. 

―En general, podemos decir que la mayoría de los 
migrantes rurales son personas pobres, pero a menudo 
no son las más pobres, porque estas últimas no pueden 
pagar los costos significativos de estos viajes‖, indicó a 
IPS Ricardo Rapallo, oficial sénior de Seguridad 
Alimentaria de la Organización de las Naciones Unidas 
para la Agricultura y la Alimentación (FAO). 

Según la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), entre 2000 y 2010, la cantidad de 
migrantes de El Salvador, Guatemala y Honduras 
aumentó en un promedio del 59 por ciento y la cantidad 
de inmigrantes en situación irregular detenidos en 
Estados Unidos pasó de 50.000 en 2010 a más de 
400.000 en 2016. 

Elizabeth Kennedy, investigadora en Honduras de 
Human Rights Watch (HRW), dijo a IPS que  ―cuando 
hablamos sobre el cambio climático, tenemos que 
pensar en los factores históricos y sociales que dejan a 
ciertos grupos m s afectados que otros‖. 

Para la activista en temas humanitarios, son los 
productores de la agricultura de sobrevivencia y los 
dedicados a la pesca artesanal quienes resultan más 
maltratados por los eventos climáticos, porque son los 
que viven en las zonas más vulnerables. 

―Comprender que los m s afectados son indígenas es 
crítico‖, porque hasta ahora ellos no han sido parte del 
debate sobre los impactos del recalentamiento 
planetario, ―y debe serlo‖, planteó Kennedy. 

Hasta ahora, la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) no etiqueta a los forzados a emigrar debido al 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta-munoz-ledo-iniciativa-para-no-criminalizar-migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta-munoz-ledo-iniciativa-para-no-criminalizar-migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta-munoz-ledo-iniciativa-para-no-criminalizar-migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta-munoz-ledo-iniciativa-para-no-criminalizar-migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presenta-munoz-ledo-iniciativa-para-no-criminalizar-migracion?fbclid=IwAR06s0SjoaBPXXr7i2Rot7SzjlE4ld_gLb1a9zBzgIQPlR7yvA848HFMNU0
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cambio clim tico como ―refugiados clim ticos‖, aunque 
ya son muchas las organizaciones y comunidades 
afectadas que lo demandan. 

Un cambio en esa dirección, que es mucho más que de 
lenguaje, requeriría un acuerdo entre los Estados 
miembros que altere la definición de refugiados, que 
actualmente se circunscribe en dentro de la ONU a 
―alguien que se ha visto obligado a huir de su país 
debido a la persecución, la guerra o la violencia‖. 

También se precisa que  un refugiado tiene un temor 
fundado de persecución por motivos de raza, religión, 
nacionalidad, opinión política o pertenencia a un grupo 
social en particular. 

Sin embargo, Kennedy enfatizó que la pertenencia a un 
pueblo indígena es un factor de protección especial 
dentro de la ONU, y ―esa es una razón para solicitar 
asilo‖. Pero advierte que en el caso de la migración 
desde centroamericana, ―muchas personas en Estados 
Unidos, incluidos los abogados, no son conscientes de 
que necesitan considerar (el factor de)  la inclusión 
histórica y sistémica‖. 

Agregó que este olvido de los derechos específicos de 
los indígenas como migrantes ―también sucede incluso 
en Guatemala y Honduras. Esto es de hecho 
demostrativo de que el Estado no se lo toma en serio‖. 

Los cientistas sociales como Kennedy se sienten 
frustrados porque ven poca información y pocos 
programas que ayuden específicamente a los migrantes 
pertenecientes a los pueblos indígenas y las 
poblaciones rurales cuyo origen es América Central, 
una región que aún se recupera de los conflictos 
armados de los años 80 y 90, en que esos grupos 
fueron las mayores víctimas. 

Muchos migrantes climáticos también quedan fuera del 
ojo público porque solo se mueven dentro de su propio 
país y cuando lo hacen a otras naciones, sus orígenes 
rurales y las razones de su migración quedan diluidos. 

―Es importante enfatizar que, incluso si la migración 
internacional es la que está atrayendo la atención 
pública y motivando las reacciones políticas, la 
migración interna es mucho m s grande‖, dijo Rapallo, 
de la FAO. 

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) estimó la migración externa en 2015 en 
alrededor de 244 millones de personas, mientras que la 
migración interna hasta ese año y desde 2009 se 
estimó en 740 millones de personas. 

Muchas familias que experimentan inseguridad 
alimentaria envían a un miembro a otro país, para que 
sea el sostén desde lejos, mientras el resto permanece 
en el lugar de origen, recordó Rapallo. 

Estudios de la FAO evidencian que en 
el  mbito rural ―lo que se ha observado es que los 
jóvenes representan una parte importante de los 
migrantes internacionales‖. 

Kennedy reconoció ese fenómeno, pero añadió que 
también se ha visto un incremento de unidades 
familiares completas que emigran desde Guatemala y 
Honduras, lo que a su juicio ―muestra que est  
ocurriendo una migración que supera lo necesario para 
proporcionar estabilidad económica al hogar‖. 

Rapallo subrayó que ―si queremos dar opciones a las 
personas y generar un impacto positivo en los 
movimientos de migración, deberíamos trabajar en las 
causas de esa migración‖. 

Mientras, la Agencia de la ONU para los Refugiados 
(Acnur) ha tomado la primera iniciativa política 
específica para proteger a los migrantes climáticos: la 
Plataforma para el Desplazamiento de Desastres 
(PDD). 

Un representante de Acnur dijo a IPS que el PDD 
―promueve desarrollos normativos y no normativos para 
abordar las brechas en la protección de las personas en 
riesgo de desplazamiento o que ya están desplazadas 
a través de las fronteras, dentro de un contexto del 
cambio clim tico y los desastres‖ que el fenómeno 
genera. 

Acnur considera que los Estados miembros y las partes 
interesadas tendr n la oportunidad de ―aportar 
promesas y contribuciones concretas que promuevan 
los objetivos del Pacto Mundial para una Migración 
Ordenada, Segura y Regular, y destacarán los logros 
clave y las buenas pr cticas‖, durante el foro mundial 
sobre el tema del 17 y 18 de diciembre. 

Pero, hasta el momento, no está claro hasta qué punto 
el PDD ha tenido un efecto en la admisión o protección 
de los migrantes climáticos. 

También podría ser abordado durante la Cumbre de 
Acción Climática de 2019, que se llevará a cabo en 
septiembre durante las sesiones de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. 

Luis Alfonso de Alba, enviado especial del secretario 
general de la ONU para esta cumbre, aseguró a IPS 
que ―esta no es una reunión para realizar 
negociaciones… Entonces, creo que el tema del 
lenguaje seguirá siendo un problema para (tratar) los 
Estados miembros‖. 

―Obviamente estamos tomando en cuenta el impacto 
del cambio clim tico en la migración como un tema‖,  
pero ―no estamos negociando sobre el lenguaje‖, 
agregó. 

A Kennedy le preocupa que no se está haciendo lo 
suficiente para atender las razones climáticas de la 
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migración de los indígenas y pobladores rurales 
centroamericanos. ―Necesitan programas específicos, 
necesitan estadísticas específicas y no se 
proporcionan‖, dijo. 

Rapallo consideró que ―el derecho a migrar también 
implica el derecho a no migrar. La migración debería 

ser una opción, pero no la única opción 
para buscar una vida mejor, o incluso para sobrevivir‖. 

(ipsnoticias.net) 13/06/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

16. Con Dios de nuestro lado: Luis 
Hernández Navarro 

Arturo Farela es un pastor de las Asambleas de Dios 
que representa varias iglesias cristianas evangélicas. 
Su cercanía con la Cuarta Transformación (4T) es 
notable. Tanto que fue uno de los oradores en el Acto 
de Unidad celebrado en Tijuana el pasado sábado. 

Su discurso ante las fuerzas vivas de la República fue 
una mezcla de sermón bíblico y arenga política. A 
nombre de la Confraternidad Nacional de Iglesias 
Católicas y Evangélicas, dijo que estaban allí para ―dar 
su apoyo incondicional al presidente de México, porque 
Estados Unidos es una nación fundada por principios 
cristianos bíblicos […] Por eso dice el dólar: ‗En Dios 
confiamos‘‖. 

Emocionado por la declaración conjunta alcanzada en 
Washington, Farela explicó la clave de la negociación: 
Dios puso orden, tanto en el gobierno estadunidense 
como en el mexicano, partiendo de un principio 
fundamental: la justicia. 

Para no ser menos, el sacerdote católico Alejandro 
Solalinde, durante muchos años defensor de migrantes 
y ferviente simpatizante de Andrés Manuel López 
Obrador, convirtió la tribuna en púlpito, foro para 
teorizar sobre la 4T y oráculo para anunciar a la 
ganadora de las elecciones presidenciales de 2024. 

El ex integrante de El Yunque habló más como 
presbítero que como defensor de derechos humanos. 
―México –dijo– es un espacio bendito y maravilloso, 
bendecido por una gran señora, que es la Virgen de 
Guadalupe‖. Se dirigió no a la ciudadanía, sino a las 
feligresías, cristianas, sobre todo, a las que luchan por 
expresar su fe en la vida diaria. 

En papel de teórico de la 4T, reflexionó sobre las 
relaciones del catolicismo con ésta. ―Queremos –
anunció– hacer presente aquí a esa persona. Es Jesús 
de Nazaret, que tiene que ser referente para este 
cambio. Es ella la que nos va a ayudar, nos va a guiar, 
para que, de verdad, construyamos ese reino que él 
quiere. Vamos a pedir a Dios que nos ayude a lograr 
esta ¬transformación.‖ 

Para rematar, y sin decir su nombre, destapó a Claudia 
Sheinbaum como presidenta de la 
República en 2024. ―Estamos –anticipó– 

muy cerca de tener la primera mujer presidenta. ¡Ojalá 
que así sea!‖ 

La participación de estos dos ministros de culto en una 
ceremonia que debió ser republicana y laica, dista de 
ser anécdota. El pastor y el cura, en lugar de hablar 
como figuras de autoridad y tratar de esclarecer el 
significado y el alcance de la negociación entre Estados 
Unidos y México, convirtieron el evento en acto de 
proselitismo religioso. 

Ello no es casual. Tiene que ver, por un lado, con la 
política de alianzas de la 4T, forjada desde la pasada 
campaña presidencial. Y, por otro, con una ceremonia 
concebida para refrendar la unidad nacional recurriendo 
al humo y los espejos. Como evento diseñado para 
presentar como triunfo de la diplomacia mexicana una 
negociación que, en el mejor de los casos, tuvo que 
optar por el mal menor, pero, en realidad, fue una 
derrota. 

Los discursos de Farela y Solalinde, también los del 
resto de los oradores, soslayaron hechos básicos 
negativos para México. Enumero: primero Donald 
Trump amagó con una guerra comercial con el pretexto 
de una inexistente crisis migratoria. Y las autoridades 
mexicanas aceptaron sin chistar este diagnóstico. Se 
dice que el número registrado de migrantes 
centroamericanos que quieren entrar a Estados Unidos 
aumentó. Cierto.  

Pero esto podría deberse a que, en el pasado, muchos 
cruzaban exitosamente la frontera sin papeles y vivían 
semiclandestinamente en ese país, y ahora se entregan 
a los estadunidenses para solicitar visa; segundo, la 
amenaza de Trump de imponer aranceles de 5 por 
ciento a las exportaciones mexicanas (muchas de 
comercio intrafirmas de compañías estadunidenses) es 
violatoria de las cláusulas de trato nacional, tanto del 
TLCAN como del T-MEC; tercero, la negociación en 
Washington revirtió temporalmente esta ilegal amenaza 
a cambio de concesiones importantes para Trump.  

La delegación azteca accedió a que los 
centroamericanos sean trasladados a México y vivan 
aquí en tanto se tramitan sus visas en Estados Unidos, 
y Washington decide qué hacer con ellos. México 
deberá ofrecerles, mientras, trabajo, educación y salud, 
al menos durante dos años. Hoy son 8 mil.  
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Adicionalmente, se trasladaron 6 mil soldados a 11 
municipios chiapanecos. Ahora, la Guardia Nacional 
detendrá y expulsará del país a las caravanas 
migrantes. Será una Border Patrol subrogada. 

Presentar estos hechos como asuntos menores, o 
como medidas que ya estaban en marcha, es falsear la 
realidad. La política migratoria mexicana se negoció en 
Washington, sacrificando a los migrantes y la soberanía 
nacional. 

Lo peor es que no hay garantía de que en tres meses 
Trump no monte otra bravata. Al menos, claro, que los 
aliados eclesiales de la 4T hagan realidad la última 
estrofa de With God on Our Side, de Bob Dylan: Si Dios 
está de nuestro lado / Él detendrá la siguiente guerra. 
Quiz s eso justificaría su presencia en Tijuana… 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

17. Controversia por la participación 
religiosa en el acto de unidad 

La participación de líderes religiosos en el acto de 
unidad que encabezó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador el sábado pasado vulneró el Estado 
laico, señaló Católicas por el Derecho a Decidir. 

Las iglesias son una voz importante para sus feligreses 
y éste un asunto político que solamente concierne al 
ámbito de la soberanía nacional que tiene que ver con 
el diálogo del Estado con la ciudadanía, señaló Aideé 
García Hernández, coordinadora de relaciones 
interinstitucionales. 

En Tijuana, donde se realizó el acto de unidad, 
participaron el sacerdote Alejandro Solalinde y el pastor 
Arturo Farela, este último como presidente de la 
Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas 
Evangélicas, e hizo referencia continua a Dios como el 
gran mediador en las mesas de negociación entre 
México y Estados Unidos para suspender la imposición 
de aranceles. 

García Hernández pidió que se salvaguarde el marco 
jurídico del Estado laico, donde se tienen que reconocer 
las libertades, pero de los que tienen religión y de los 
que no. 

Julián Cruzalta, fundador de Católicas por el 
Derecho a Decidir, dijo que la ley es muy clara al 
señalar que los ministros de culto no pueden participar 
en asuntos de política pública como entidades 
religiosas; como ciudadanos sí, y se pronunció porque 
se analice el modelo de laicidad que se quiere para el 
país. 

Ignacio Cuevas, analista del Observatorio Eclesial, 
dijo que debido a que era un acto de unidad, la 
presencia de los religiosos no vulnera el Estado laico, 

pero darles el protagonismo de hablar es 
lo que está mal. Y efectivamente esto lo 

muestra el pastor Farela al agradecer a 
Dios. 

Lo que preocupa, agregó, es que se reitera una postura 
de abrir espacios a los religiosos que tal vez no debía 
ocurrir. 

Noé Torres Álvarez, historiador, consideró que no se 
vulneró el Estado laico con la participación de los 
religiosos, pues fue un acto de unidad. El modelo de la 
Cuarta Transformación está abriendo la posibilidad a 
ciertas discusiones que se habían vetado por esta 
división tajante entre Iglesia y Estado. 

El presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano, Rogelio Cabrera López, felicitó a López 
Obrador por el diálogo responsable que sostuvo con 
Donald Trump. 

(jornada.com.mx) 10/06/2019 

18. La laicidad, según AMLO: Bernardo 
Barranco 

En redes sociales causó mucha inquietud la presencia 
de dos ministros de culto religioso en el acto de unidad 
en defensa de la dignidad de México y en favor de la 
amistad con el pueblo de Estados Unidos, celebrado el 
8 de junio en Tijuana. La irritación se centró en la 
pérdida de la laicidad del Estado.  

La presencia de líderes religiosos en un importante acto 
político convocado por el Presidente de la República 
contraviene el espíritu del artículo 130 constitucional, 
que sentencia la existencia del principio histórico de 
separación entre el Estado y las iglesias. Dicho 
principio orienta el conjunto las normas contenidas en la 
Constitución mexicana. 

Quedaba claro que la intención política era mostrar la 
unidad de figuras sociales y políticas presentes en el 
acto. Estos fueron gobernadores, representantes 
populares, legisladores, empresarios, indígenas, 
dirigentes de la sociedad civil y dos líderes religiosos. 
La presencia de los ministros de culto representaba la 
adhesión de las iglesias a la defensa de la soberanía.  

Sin embargo, AMLO fue más lejos y les cedió la 
palabra. ¿Buscaba AMLO sumar a Dios a la unidad 
nacional? ¿Qué necesidad había en un acto 
republicano introducir predicas religiosas? Incluso las 
posiciones de los ministros de culto fueron 
contrapunteadas.  

El evangélico Arturo Farela, de Confraternice, en 
tribuna exaltó la fundación de Estados Unidos bajo los 
principios cristianos y bíblicos. En cambio el sacerdote 
católico Alejandro Solalinde reivindicó la bendición al 
pueblo mexicano de la Virgen de Guadalupe.  

Mientras Farela exaltó la inscripción en el dólar: en Dios 
confiamos, Solalinde en cambio cuestionó al dios dinero 
y la sacralización del mercado. Dos personajes 
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disímbolos. Farela representa una pequeña porción del 
pentecostalismo más conservador.  

Y Alejandro Solalinde es un sacerdote progresista muy 
reconocido y querido por la sociedad, pero dista mucho 
de representar los intereses de la jerarquía católica. 
Ambos tienen en común la lealtad a López Obrador y lo 
han apoyado en sus campañas, contraviniendo las 
leyes electorales.  

Farela libró dos procedimientos sancionadores y 
Alejandro Solalinde estuvo a punto de comparecer ante 
las autoridades mexiquenses a demanda del PRD, que 
de último momento retiró su requerimiento (mi artículo 
El padre Solalinde enfrenta el infierno mexiquense, La 
Jornada 12/7/17). 

La pregunta de fondo es cuál es la concepción de 
laicidad del Estado en el Presidente. ¿AMLO tiene una 
lectura particular del Juárez laicista? Es claro que 
enaltece más la libertad religiosa que la separación 
entre el Estado y las iglesias. Sin duda, vivimos tiempos 
distintos marcados por una megatendencia en América 
Latina, esto es, la caída vertical y vertiginosa del 
catolicismo.  

En contraste, la irrupción religiosa y política de los 
grupos evangélicos. Estamos ante un curso inédito. 
Probablemente la Cuarta Transformación (4T) sea un 
régimen de un peculiar laicismo posjuarista. Un 
presidente predicador que contrasta con muchos de sus 
colaboradores que vienen de una tradición anticlerical.  

Pareciera que AMLO está comprometido con romper la 
tradición de un laicismo antirreligioso e introducir un 
laicismo de colaboración. Una laicidad que articule los 
valores religiosos con el ejercicio del poder. Frente a la 
crisis de valores de la sociedad mexicana, AMLO 
parece recurrir al arsenal moral y a los principios ético 
religiosos que predican las iglesias.  

Frente a la ruptura entre moral y política, AMLO aspira 
a una revolución espiritual que combata la corrupción 
sistémica. ¿La constitución moral será una respuesta 
adecuada? Por ello la concepción y la 
reconceptualización de la laicidad son en este momento 
determinantes. 

Con el salinismo como epicentro, pareciera que la clase 
política en México, desde 2000 con Vicente Fox 
necesita a las iglesias como factor de gobernabilidad. 
Son más de 20 años de jaloneos y arrebatos religiosos 
de gobiernos que recurren de alguna forma al factor 
religioso, sea para ganar legitimidad, imagen o 
consolidar alianzas para el equilibrio del poder frente a 
las demandas de la sociedad. Lo novedoso en la 
actualidad es la poderosa irrupción evangélica.  

Hay una extraordinaria mutación cultural en América 
Latina de la que México no escapa. La 
gravitación de iglesias pentecostales y 
neopentecostales consiste en que 

poseen una amplia base social popular. 
Dichas iglesias se han posicionado en amplios sectores 
desheredados y excluidos por la globalización. Sectores 
marginales del campo y de las periferias urbanas 
abandonadas por la Iglesia católica, los partidos y los 
propios gobiernos.  

Legiones de pobres apetecibles en tiempos electorales. 
Por ello, asistimos al advenimiento de bancadas y 
partidos evangélicos. El triunfo de Jair Mesías 
Bolsonaro en Brasil es inexplicable sin el apoyo de las 
principales iglesias pentecostales locales. 

Los movimientos evangélicos se han instalado en el 
mercado popular. Que es el mercado social al que la 4T 
aspira bajar sus programas sociales. El riesgo es 
utilizar las iglesias. La tentación es confundir políticas 
de gobierno con política de Estado. No sobra 
recordarlo, la postura moral de la mayoría de las iglesia 
pentecostales es radicalmente conservadora y en 
algunos casos fundamentalista.  

La laicidad mexicana puede correr el riesgo de 
sucumbir ante una posible operación política 
pragmática. Por ello no podemos soslayar la presencia 
de dos ministros de culto en el acto convocado por 
AMLO. Su presencia va más allá de una metáfora. 
Pareciera que AMLO abandona la concepción más 
liberal de la laicidad, pero ¿hacia dónde? 

Como sociedad no podemos dejar que impere el 
pragmatismo político; debemos tomar muy en serio un 
profundo debate sobre la laicidad en México. 

(jornada.com.mx) 12/06/2019 

19. Iglesias se han colado a los medios 
mediante organizaciones civiles 

Actualmente la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto 
Público indica que no se pueden otorgar concesiones 
de estaciones de radio y canales de televisión a las 
iglesias; sin embargo, éstas han logrado obtenerlas 
mediante grupos cercanos, señalaron especialistas. 

El sacerdote anglicano Arturo Carrasco, coordinador 
general de Iglesias por la Paz, explicó que lo que ha 
sucedido es que gracias a algunas organizaciones o 
asociaciones civiles que conforman feligreses, las 
iglesias logran tener concesiones de medios públicos. 

Recientemente, el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) dio a Visión de Dios, 
asociación religiosa, una concesión única con la que, 
además de radio, tiene el aval para ofrecer servicios de 
televisión por cable. 

En caso de que se incluyan en la ley los permisos para 
que las iglesias manejen medios de comunicación 
públicos, Carrasco indicó que como ya se ha visto hay 
riesgo de que al final sea la capacidad económica la 
que domine también los mensajes religiosos y no sea 
ya un tema de libertad de expresión o de religión. 
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Arturo Farela, presidente de la Confraternidad Nacional 
de Iglesias Cristianas Evangélicas (Confraternice), 
celebró que se haya otorgado una concesión de radio a 
la asociación evangélica Visión de Dios. 

Indicó que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
le informó que la próxima reunión con integrantes de 
esta confraternidad será la última semana de este mes. 
Confraternice solicitó en marzo al titular del Ejecutivo 
que las asociaciones religiosas puedan tener 
concesiones de estaciones de radio y canales de 
televisión públicos. 

Felipe Gaytán Alcalá, investigador de la Universidad La 
Salle, recordó que los grupos religiosos ya participan en 
los medios de comunicación, pueden comprar espacios, 
y también lo hacen a través de Internet. 

(jornada.com.mx) 13/06/2019 

20. Autoriza IFT estación de radio y canal de 
tv a grupo evangélico 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) dio a 
La Visión de Dios –asociación evangélica que desde 
octubre inició los procedimientos para hacerse de un 
lugar en la radiodifusión– una concesión única con la 
que, además de radio, tiene el aval para ofrecer 
servicios de televisión por cable. 

Desde el 10 de abril el regulador decidió dar el permiso 
al grupo, y el 22 de mayo entregó el título de concesión 
a Rebeca Chan para la frecuencia modulada (FM) 
101.9 de Mérida, Yucatán, y cuya autorización para 
servicios de radio y televisión se prolonga hasta 2034. 

El consentimiento otorgado a La Visión de Dios no es el 
primero por parte del IFT a un actor religioso, pero en 
fechas recientes los grupos evangélicos han reforzado 
su presencia a fin de lograr que se les permita 
promoverse por medio del espectro público. 

En febrero, Arturo Farela, líder de la Confraternidad de 
Iglesias Cristianas y Evangélicas, visitó Palacio 
Nacional con esa finalidad. En un segundo encuentro, 
para marzo, dio a conocer que desde la Secretaría de 
Gobernación se arma una iniciativa de reforma a la Ley 
de Asociaciones Religiosas y Culto Público que abra los 
candados para que puedan difundir mensajes de los 
grupos religiosos en señal abierta. 

Permiso a La Visión de Dios 

En particular, la concesión única de la que se hizo La 
Visión de Dios autoriza la prestación, sin fines de lucro, 
de cualquier servicio de telecomunicaciones y 
radiodifusión que técnicamente sea factible, se lee en el 
documento. Previamente, el concesionario debe 
presentar una petición para la inscripción en el Registro 
Público de Concesiones por cada servicio público al 

que se busque ampliar. 

Asimismo, se expone que ―en la 
prestación de los servicios (…) queda prohibido al 
concesionario establecer privilegios o distinciones que 
configuren algún tipo de discriminación. 

Estará prohibida toda discriminación motivada por 
origen étnico o nacional, género, edad, discapacidades, 
condición social, condiciones de salud, religión, 
opiniones, preferencias sexuales, estado civil o 
cualquier otra que atente contra la dignidad humana y 
tenga por objeto anular o menoscabar los derechos y 
libertades de las personas. 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

21. Manipulación religiosa, la constante en 
los abusos sexuales en las iglesias: 
analistas 

En los abusos sexuales cometidos por ministros de 
culto la manipulación de las víctimas y la justificación de 
sus actos mediante elementos religiosos es una 
constante, coincidieron especialistas. 

En el caso del líder de La Luz del Mundo, Naasón 
Joaquín García, acusado de tráfico de personas, 
pornografía infantil, violación de menores, entre otros, –
según los testimonios difundidos– habría dicho a una 
de las víctimas que un apóstol de Dios (como él se 
autoproclama) no puede ser juzgado por sus acciones. 
También relataron que él y sus asistentes les advertían 
que negarse a realizar actos sexuales sería ir en contra 
de la voluntad de Dios. 

Fernando González, del Instituto de Investigaciones 
Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), recordó que en el caso de Marcial 
Maciel, fundador de los Legionarios de Cristo, cuando 
masturbaba o penetraba a sus víctimas les decía: no te 
preocupes el papa Pío XII me ha dado permiso porque 
yo tengo problemas de acumulación de semen, así que 
no te sientas mal y si te sientes mal te doy la absolución 
del cómplice, que eso en los términos de la Iglesia 
católica sería excomunión ipso facto. 

Señaló que el discurso sacerdotal católico a diferencia 
de las otras organizaciones es hacer del prelado célibe 
y casto, lo que marca ―uno de los pilares centrales de la 
sacralidad cristiana y católica; por lo tanto, romper esa 
práctica sería muy fuerte porque crea una flagrante 
contradicción de uno de las bases de la jerarquía entre 
‗yo soy el representante de Dios para ti que est s 
subordinado a mí y a mi mensaje‘‖. 

Joaquín Aguilar, director de la Red de Sobrevivientes 
de Abuso Sexual por Sacerdotes México (SNAP, por 
sus siglas en inglés), señaló que un depredador sexual 
en cualquier institución religiosa tiene esta tendencia a 
manejar el entorno y el poder que puede ejercer sobre 
la víctima, como hacerles creer que son mandatos 
divinos o que Dios otorgó su permiso. 
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Josué Tinoco Amador, profesor de sicología social de la 
Universidad Autónoma Metropolitana, unidad 
Iztapalapa, explicó que las personas se acercan a una 
religión porque siempre estamos en la búsqueda de 
una explicación de la vida, pero es fácil caer en el 
fanatismo cuando las personas se involucran en esos 
grupos y solamente se alimentan socialmente de eso, y 
se alejan de otras formas de ver la vida. 

(jornada.com.mx) 10/06/2019 

22. Advierten influencia de Iglesias en 
agendas de países de América Latina 

La presidenta del Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación, Alexandra Haas, y la senadora Patricia 
Mercado, de Movimiento Ciudadano, coincidieron en 
que en los países de América Latina existe una ―gran 
influencia‖ de las Iglesias en sus agendas de equidad y 
diversidad de género.  

En la presentación del libro ―Sexualidad, religión y 
democracia en América Latina‖, coordinado por Gloria 
Careaga, expresaron que la agenda de igualdad, 
discriminación, derechos humanos y matrimonio 
igualitario está sometida a visiones conservadoras.  

En el Centro de Cultura Digital, Alexandra Haas dijo 
que se trata de temas que en los tiempos actuales 
deberían tener ―carta de naturalización‖, sin embargo se 
sigue viviendo en una sociedad en la que la narrativa 
de los derechos humanos no ha permitido cambiar las 
dinámicas.  

Consideró que dicha obra, que presenta diversos 
ensayos respecto al avance de esos temas en América 
Latina, refleja que aún sigue latente una férrea 
oposición a temas como despenalización del aborto, 
equidad y matrimonio igualitario.  

Agregó que los artículos reflejan que las agendas 
conservadoras someten a las económicas, por lo que 
convocan a repensar la narrativa ―para seguir 
construyendo sobre la agenda de los derechos 
humanos‖. 

 A su vez la senadora Patricia Mercado indicó que el 
libro se da a conocer en un momento pertinente del 
país y de la región, y consideró que en México se 
requiere hacer una reflexión sobre el fortalecimiento del 
Estado laico.  

Agregó que el país se encuentra en un momento 
coyuntural, pues se está frente a un nuevo gobierno, 
cuyos liderazgos políticos pretenden la formación de un 
nuevo régimen con una visión de una sociedad sin 
discriminación y que goza del reconocimiento de sus 
derechos y libertades. 

Señaló que la mayoría política tendría que poner en el 
centro de la transformación la relación 
entre el poder político y el eclesiástico, 

así como analizar la forma en que se 
dará a futuro. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/521446/0/adviert
en-influencia-de-iglesias-en-agendas-de-paises-de-
america-latina/#xtor=AD-1&xts=513356 

(20minutos.com.mx) 07/06/2019 

23. Abuso sexual de religiosos exhibe las 
crisis de iglesias 

Al margen de si es o no culpable, la detención en 
Estados Unidos del director general de la Iglesia La Luz 
del Mundo, Naasón Joaquín García, acusado de 26 
delitos sexuales, de nuevo puso en la esfera pública el 
tema de los abusos sexuales cometidos por integrantes 
y jerarcas de grupos o instituciones religiosas.  

Pero no sólo eso: de nueva cuenta exhibe, como 
sucedió en otros casos, la honda crisis que arrastran en 
el mundo diferentes denominaciones religiosas y 
quienes las encabezan. 

Se trata de una profunda crisis sistémica de 
credibilidad: religiosos que públicamente promueven el 
amor, en privado practican el odio y la agresión hacia 
personas indefensas o que manipulan; que se llenan la 
boca de valores que no respetan; que predican una 
moral y en realidad son hipócritas; que se sienten 
ungidos, llamados o iluminados por Dios y se 
autollaman sus voceros, enviados o intérpretes, pero 
proceden como seguidores de Luzbel; que predican la 
paz y promueven la violencia sobre los cuerpos, 
mentes, futuro y presente de niños, niñas y jóvenes. 
Recordemos el caso de Maciel. 

Conozco religiosos que no encajan en lo anterior, que 
entregan sus vidas y apuestan a su fe. Son personas 
amorosas. Son ejemplo en sus comunidades. Son 
personas con las que podemos dialogar y estar o no de 
acuerdo con tales o cuales creencias, prácticas o 
situaciones, pero que son probas, congruentes y 
honestas. Están comprometidos con su grey. No me 
refiero a ellos ni a ellas. 

Aludo a los miles de miembros de grupos e 
instituciones religiosas que en el mundo han sido 
acusados y hallados culpables de abusos sexuales o 
que no han sido descubiertos. La lista es prolija.  

Las principales agrupaciones que dicen buscar salvar 
almas o conducir por el buen camino a sus feligreses, 
en sus filas tienen de quiénes avergonzarse, hacer a un 
lado y sancionar por las leyes religiosas y civiles. Los 
daños que han ocasionado a seres humanos merecen 
larga condena. 

Si a instituciones y jerarcas religiosos se les puede 
acusar y demostrar que son aliados del statu 
quofavorable a las élites, de someter ideológicamente a 
sus feligreses, de utilizar a su favor y con lujos la fe de 
sus creyentes, de sostener pleitos internos por el poder, 
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de ser prototipos de la intolerancia y la violencia, de 
manipular la buena fe de las personas y la religiosidad 
popular, añadamos los criminales abusos sexuales, 
tolerados, escondidos o negados por las agrupaciones 
que se autonombran divinas. 

La justicia de Estados Unidos decidirá si Naasón 
Joaquín García es o no culpable. Entre tanto, en un 
ambiente hostil, sus creyentes consideran que es 
inocente. Es su derecho defenderlo. Junto a eso, 
advirtamos que en las distintas instituciones religiosas 
cuentan con adeptos nada ejemplares.  

Ya no digamos de las que rayan en el fundamentalismo 
y, en nombre de tal o cual Dios o figura, encabezan 
guerras para imponerse. Proclamar que se posee ―la 
verdad‖ es una forma de descalificar a las otras 
―verdades‖. A final de cuentas, profesar tal o cual 
religión no hace buenas a las personas. Es iluso que 
los creyentes amen, como pregonan las religiones, si 
no reconocen cómo también odian. 

Como sucede en Europa, las instituciones religiosas 
van a la baja. Pierden seguidores. Los recintos 
religiosos están casi vacíos. De ahí que se imponga 
que revisen qué sucede, en qué siguen fallando, cómo 
se han vuelto cómplices por acción u omisión; que 
apliquen medidas para el ingreso, formación, actuación 
y sanciones de quienes consideran que lo religioso es 
su vocación.  

En una sociedad enferma también las instituciones 
están enfermas. Si el enfermo no reconoce primero su 
enfermedad, difícilmente sanará. 

(ntrguadalajara.com) 11/06/2019 

24. Naasón García, líder de la Luz del 
Mundo, sigue dirigiendo la iglesia desde 
la prisión, dice vocero 

Ciudad de México. El vocero comentó que a raíz de la 
detención de Naasón, comenzó un linchamiento 
mediático contra el líder y los adeptos de la Luz del 
Mundo, reportando 830 ataques, quejas en 
dependencias federales y organismos locales por 
discriminación religiosa; Jalisco encabeza las 
denuncias en un 60 por ciento. 

Silem García Peña, vocero de la iglesia Luz del Mundo 
informó que ―el apóstol de Jesucristo‖, Naasón Joaquín 
García sigue dirigiendo la secta religiosa desde la 
cárcel. A pesar de encontrarse detenido por cargos 
como pornografía infantil, tráfico de personas y abuso 
sexual, el líder religioso no tiene ninguna restricción en 
el presidio. 

―Naasón Joaquín sigue dando instrucciones, él da las 
indicaciones pertinentes, el único director internacional 

de nuestra iglesia y el único que toma 
decisiones de la iglesia es el, de manera directa‖. 

Según la información de medios nacionales, García 
Peña indicó que el líder colocó a personas en distintas 
áreas para que la iglesia siga funcionando. 

De seguir los planes como estaban previstos, habrá 
una Santa Cena que congregará a medio millón de 
fieles el próximo agosto. 

García indicó que todos los planes continuar¡n ya que 
la iglesia es transparente y los propios adeptos 
administran el dinero. 

―Todos los proyectos siguen adelante porque somos 
transparentes y son los propios fieles los que 
administran el dinero‖, declaró el vocero. 

García Peña comentó que ―el apóstol de Jesucristo‖ se 
encuentra tranquilo, confiando en la justicia; sin 
embargo, le preocupa las situaciones de discriminación 
y agresión derivadas de su detención. 

El vocero comentó que a raíz de la detención de 
Naasón, comenzó un linchamiento mediático contra el 
líder y los adeptos de la Luz del Mundo, reportando 830 
ataques, quejas en dependencias federales y 
organismos locales por discriminación religiosa; Jalisco 
encabeza las denuncias en un 60 por ciento. 

Por lo que pidió al Presidente López Obrador, a los 
gobiernos estatales y locales que emitan 
recomendaciones a las instancias a las que están a 
cargo con el fin de terminar las agresiones verbales y 
físicas contra la comunidad religiosa. 

(sinembargo.mx) 12/06/2019 

25. Solicita La Luz del Mundo apoyo por 
discriminación tras detención de su líder 

Ante los casos de discriminación por motivos de religión 
que ha registrado la iglesia La Luz del Mundo desde la 
detención de su líder, Naasón Joaquín García –926 en 
todo el país, de las cuales 60 por ciento se presentaron 
en Jalisco–, la asociación religiosa envió solicitudes de 
intervención al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH), la Fiscalía General de la República (FGR) y el 
Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 
(Conapred). 

Al respecto, el gobierno estatal hizo un llamado 
respetuoso a la sociedad jalisciense para que evite 
actitudes o expresiones discriminatorias por motivos 
religiosos contra los integrantes de La Luz del Mundo, 
luego de los incidentes de intolerancia, acoso y grafiteo 
contra miembros y sedes de ese credo. 

La semana pasada, dos templos de Tonalá fueron 
grafiteados con frases ofensivas, al igual que una casa 
de oración en la colonia Arroyo Seco, y otra sede 
ubicada en la colonia Jardines de Santa Isabel, en 
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Guadalajara; en Mascota, municipio serrano cercano a 
Puerto Vallarta, desconocidos dejaron papeles por 
debajo de la puerta de otra de las sedes de La Luz del 
Mundo con frases ofensivas y amenazantes. 

En conferencia de prensa en la capital del país, el 
vocero de esta asociación religiosa, Silem García, dijo 
que Naasón Joaquín García –detenido el pasado 4 de 
junio en California– sigue dirigiendo la iglesia. Es el 
único que toma decisiones.  

El autoproclamado apóstol de Jesucristo es acusado 
por la fiscalía de esa entidad estadunidense de tráfico 
de personas, violación de menores de edad y 
pornografía infantil. 

(jornada.com.mx) 12/06/2019 

26. Exige la Cedhj evitar discriminación en 
escuelas contra fieles de La Luz del 
Mundo 

Guadalajara, Jal. La Comisión Estatal de Derechos 
Humanos Jalisco (Cedhj) emitió medidas cautelares 
dirigidas sobre todo a la Secretaría de Educación 
Jalisco (SEJ) con la finalidad de evitar más actos de 
discriminación contra feligreses de la iglesia La Luz del 
Mundo a raíz del encarcelamiento en California, 
Estados Unidos, de su líder espiritual, Naasón Joaquín 
García. 

Las medidas piden que la SEJ gire instrucciones a sus 
supervisores, inspectores y directores de planteles 
educativos para garantizar el derecho que tienen los 
estudiantes y las personas a la libertad de 
convicciones, éticas y de conciencia. 

Jarib Blanco Coria, abogado de la iglesia, explicó que 
este lunes fueron presentadas 10 quejas de feligreses, 
las cuales se suman a las interpuestas en días 
recientes. Agregó que han documentado por lo menos 
150 casos de agresiones verbales y físicas, por lo que 
no se quedarán en la Cedhj, sino que irán a la SEJ. 

Las peticiones para la SEJ, detalló Blanco Coria, son 
que se implementen protocolos de seguridad, se 
resguarden los derechos de los menores, que no se les 
exhiba, que tengan el pleno goce de su integridad física 
y síquica. 

Precisó que la mayoría de agresiones se han dado a 
nivel primaria y secundaria, muchas incluso de los 
mismos profesores de grupo que les dejan tareas 
especiales para investigar sobre la Iglesia o bien se 
burlan de sus creencias. 

Entre las escuelas señaladas están la secundaria 
Técnica 68 y la primaria Benito Juárez, esta última 
ubicada en la colonia Hermosa Provincia, donde se 

encuentra el templo principal de la 
Iglesia, además de colonias como 
Lomas del Gallo y Miguel Hidalgo. 

Se les hace la invitación de que 
vivamos en armonía, que respeten los derechos 
humanos de todas las personas y solicitamos que 
respeten los derechos de todos los integrantes de la 
comunidad de La Luz del Mundo, expresó el abogado. 

La congregación religiosa anunció que también 
presentará quejas por discriminación o despidos 
laborales, y denuncias penales por agresiones físicas o 
actos de vandalismo como el grafiteo de dos templos 
en Ton 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

27. Maciel y Naasón: Javier Solórzano 
Zinser 

Por el momento son 14 los cargos que las autoridades 
de California han presentado en contra de Naasón 
Joaquín García, líder de La Luz del Mundo. El asunto 
va para largo. Estamos en los terrenos de la presunción 
de delitos y entraremos en largos alegatos hasta que 
sepamos si las denuncias proceden en contra del 
personaje. 

Sin embargo, no estamos ante denuncias que sean 
nuevas o causen sorpresa. El fiscal de California, 
Xavier Becerra, ha dado a conocer los cargos  que se 
han presentado entre 2015 y 2018. 

Están bajo observación también otros delitos que se 
hayan podido presentar antes de esta fecha, cometidos 
eventualmente por otros líderes de La Luz del Mundo y 
que pudieran ser familiares directos de Naasón. 

El asunto es brutal. A esto se suma el escándalo por el 
acto en homenaje al personaje, ni más ni menos que en 
Bellas Artes hoy detenido por delitos de suma gravedad 
en EU. 

Las autoridades de la cultura siguen dando tumbos 
tratando de explicar lo inexplicable. Están en la etapa 
en que ahora se están denunciando entre ellas. A esto 
sumemos que algunos legisladores, que asistieron al 
acto, han optado por hacer mutis, en tanto que a otros 
se les ―olvida‖ que estuvieron enviando im genes a 
través de la redes, emocionados por el singular acto. 

Estamos de nuevo ante lo que todo indica son 
violaciones y abusos sexuales por parte de un líder 
religioso. Amparado en la fe de los fieles, se aprovecha 
de ellas y ellos. La necesidad de creer y de sentirse 
integrada, por parte de mucha gente, la lleva a tomar 
caminos insospechados, a lo que se suma la ignorancia 
y la falta de referentes. 

El gran drama interno que están viviendo los 
seguidores de La Luz del Mundo tiene que ver con todo 
esto. Su fe, cargada de fanatismo en muchos casos, no 
tiene manera de entender, menos imaginar, que su líder 
haya podido cometer los delitos tan graves que se le 
imputan.  
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Las primeras reacciones de muchos de los seguidores 
de Naasón, se calcula que son más de un millón en 
todo el país, la mayoría se concentra en Guadalajara, 
ha sido de incredulidad y rabia, no alcanzan a entender 
nada e incluso lo ven como una prueba de fe. 

No es fácil, para quienes pertenecen a la iglesia, ver el 
sentido de sus vidas de una manera más abierta o 
diferente, deben asumir por fe, convicción y obligación 
que ―un apóstol de Dios no puede ser juzgado por sus 
acciones‖. 

La autoridades de California no quieren dejar pasar 
absolutamente nada. Originalmente, la fianza para el 
personaje era de 25 millones de dólares, ahora es de 
50. La cantidad se fundamenta en que ―delitos como los 
que se imputan no tienen lugar en nuestra sociedad‖. 

Lo que de nuevo nos coloca en una fatal y lamentable 
coyuntura, es que habiendo observaciones en el país 
no se hizo nada. El parecido con el caso Marcial Maciel 
se fundamenta en que la relación que establecen estos 
singulares personajes con la élite político-empresarial 
impide que se les atienda y menos que se les imparta 
justicia. Ayer en La Razón, Jorge Traslosheros daba 
cuenta de toda esta lamentable perversión. 

Para que se reconocieran las perversiones de Maciel 
tuvo que pasar mucho tiempo, al tiempo que las 
víctimas recibieron un sinfín de difamaciones, algunas 
de ellas del mismísimo Vaticano. Algunos medios de 
comunicación fueron señalados o les retiraron la 
publicidad por informar sobre ello. 

De nuevo el engaño, el abuso, el aprovecharse de la 
gente echando por delante la perversión y la religión. 

No solamente la FGR tiene que revisar si hay 
denuncias en el país, tiene que investigar una conducta 
perversa y enferma como lo muestran las 14 denuncias 
en Sacramento con nombre y apellido. 

(razon.com.mx) 09/06/2019 

28. Luz del Mundo, quinta religión más 
importante en el estado 

Puebla. Con 15 mil 944 seguidores, Luz del Mundo, 
propiedad de Nassón Joaquín García (detenido en 
Estados Unidos, el pasado 4 de junio por delitos de 
pornografía infantil), es la quinta religión más 
importante en el territorio poblano, siendo la católica el 
primer lugar con 5 millones 104 mil 948 fieles.  

De acuerdo con el Panorama de las Religiones en 
México 2010, elaborado por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), la congregación 
Pentecostal tiene 70 mil 182 seguidores; los Testigos 
de Jehová 66 mil 86; y la Iglesia de Jesucristo de los 
Santos de los Últimos Días también conocida como 

Mormones tiene 18 mil 722, mientras 
que la Luz del Mundo, 15 mil 944 seguidores.  

La congregación de Luz del Mundo cuenta con diversas 
sedes en Puebla, siendo la del municipio de Amozoc el 
templo más grande del país, toda vez que comprende 
una extensión de 20 hectáreas y cuenta con viviendas 
para madres solteras, así como una extensa área 
verde.  

Mientras en la capital poblana, tiene seis templos, uno 
en la Avenida De Las Rosas 404, Centro Recreativo 
Laguna de San Baltasar, 72580; otro en la Avenida 21 
oriente; 12 de Octubre número 21, colonia Miguel 
Hidalgo.  

Del mismo modo, tiene un templo de oración en la 
Avenida Resurrección número 20 colonia Noche Buena; 
así como otro más del Bulevar Clavijero número 103, 
Hermosa Provincia, código postal, 72350.  

El estudio del INEGI señala que de los miembros de la 
Luz del Mundo, 40 por ciento de la población está 
casada o unida; mientras que las mujeres de 15 a 49 
años de edad registran un promedio de 1.9 hijos 
nacidos vivos y el 48 por ciento no tiene concluida la 
instrucción básica. Asimismo, señala que de cada 100 
personas de 12 años y más, 51 realizan alguna 
actividad económica.  

De la población casada o unida 41 por ciento tiene una 
unión religiosa; en tanto de la población de 3 años y 
más, 56 mil 634 hablan una lengua indígena, de éstos 7 
mil 023 no hablan español. Además que en los hogares 
censales donde el jefe(a) es Evangélico, 80.5 por ciento 
de los integrantes de ese hogar comparten esta 
creencia religiosa.  

Respecto a los datos generales de Puebla, el informe 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), expone que de la población casada o unida, 
50.5 por ciento declara un matrimonio religioso. Y de 
las Asociaciones Religiosas son 201; 62 son Católicas y 
139 de otras tradiciones religiosas; los Ministros de 
culto son 2 mil 474.  

Cabe recordar que en entrevista con MILENIO, 
Alejandro Patiño, uno de los fieles de la Luz del Mundo, 
destacó que todos los integrantes de su familia, 
incluidos primos, tíos y hermanos, profesan la misma 
creencia. 

―También mis hijas fueron presentadas ante Dios 
cuando nacieron para que les hicieran oración y 
tuvieran cimientos y ya cuando tengan 14 años harán el 
bautizo, pero ya dependerá de ellas, no de uno, a esa 
edad ya escoges tú como joven tu camino, porque aquí 
no es nada a la fuerza.  

Ya con razonamiento ya decides, aquí no te obligan a 
nada‖. Finalmente, aseguró que con base en su 
experiencia puede afirmar que ninguno de los actuales 
seguidores se va a salir o a perder su fe, ―por el 
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contrario, siento que estamos más unidos. Nosotros 
tenemos una fe muy grande y sabemos que todo va a 
salir bien‖.  

Vale decir que esta iglesia, que nació en 1926 y afirma 
tener unos 5 millones de fieles en más de 50 países del 
mundo, es el culto que más ha crecido en México en los 
últimos años.  

Se estableció en la ciudad de Guadalajara, la segunda 
más importante de México, desde donde inició su 
misión de ―restauración‖ de la iglesia auténtica de 
Jesucristo.  

https://www.milenio.com/politica/comunidad/luz-del-
mundo-quinta-religionmas-importante-en-el-estado 

(milenio.com) 11/06/2019 

29. La caída del oscuro apóstol de la Luz del 
Mundo 

La detención por abusos sexuales del líder de la 
segunda confesión de México sacude la colonia donde 
se fundó. Allí confían en un “milagro” para Naasón 
Joaquín García 

—Pruébate esta.—Una joven que se acaba de duchar, 
cubierta con una bata rosa y el pelo todavía mojado que 
le cubre los hombros, señala una falda de raso con un 
enorme broche de diamantes en el extremo izquierdo 
de la zona de la pelvis. 

—¿Pero esta no sería para un evento especial? ¿Así se 
visten diariamente? 

—Bueno, yo no... Pero muchas así las usan. 

Es la más cara de la tienda (unos 500 pesos) y como 
todas las que hay, cae hasta los tobillos. El local no 
tiene ni nombre y ni intención de vender, pero hay un 
cartelito en el que se avisa de que si se llama al timbre, 
alguien atenderá. Fuera, en la calle Jericó, no hay un 
alma a medio día. 

Desde cualquier punto de este barrio en Guadalajara 
(México) se observa un imponente templo blanco, de 
más de 80 metros de altura, con la base de un extraño 
polígono de 18 lados y de otros prismas más pequeños 
que se superponen. Y en lo más alto, una figura 
retorcida de metal dorado. Todas las calles, diseñadas 
de forma radial, llevan hacia él.  

En esta colonia, los 8.000 habitantes son vecinos y 
fieles todos de la iglesia de La Luz del Mundo, la 
segunda confesión de México por detrás de la católica y 
una de las ramas de corte evangélico con más 
seguidores —unos cuatro millones y medio, según sus 
cifras— en Latinoamérica, Estados Unidos y algunos 
países de Europa, como España.  

Su líder, al que llaman El Apóstol, 
Naasón Joaquín García, ha sido 
detenido este martes en California por 

delitos relacionados con abuso sexual, 
también a menores, y tráfico de personas. Y desde la 
sede fundacional, sus fieles tratan de sacudirse las 
acusaciones de pertenecer a una macabra secta. 

La cara de Nasón Joaquín está en todas partes. "Ser 
santo, es vivir donde está la maldad pero no caer en la 
maldad", reza un gran cartel con su rostro que da la 
bienvenida a una colonia en el oriente de Guadalajara 
donde no se vende alcohol ni tabaco, ni se ve un bar o 
una cafetería, donde las mujeres visten con faldas 
hasta los tobillos y una toquilla bordada de colores 
sobre la cabeza para entrar al templo.  

Un barrio de casas de una planta de colores blanco y 
azul —los colores de Israel— cuyos habitantes tienen 
en su mayoría nombres del Antiguo Testamento (Ruth, 
Judith, Isaí, Israel) y sus calles: Nazaret, Jordán, 
Getsemaní...Y se llama la Hermosa Provincia. 

El líder, tras las rejas de una prisión en California, está 
acusado —junto a tres cómplices— de haber realizado 
vejaciones a menores de edad, tocamientos, 
violaciones con "gran daño físico" para la víctima y un 
testimonio relata la obligación de tener sexo oral con El 
Apóstol y con una de sus colaboradoras.  

26 delitos en total, incluidos la pornografía infantil y el 
tráfico de personas, cometidos entre 2015 y 2018. El 
fiscal general de California, Xavier Becerra, ha llegado 
a decir de él que es un "demente". Y ha pedido una 
fianza de 50 millones de dólares, la más alta de la 
historia, pues considera que había altas probabilidades 
de que los seguidores de la iglesia en el mundo la 
pagaran. 

"A mí no va a venir nadie a decirme que él es malo. 
Porque nadie lo conoce como yo", cuenta una feligresa 
desde los bancos del templo. Ruth, nombre ficticio, se 
señala el corazón cuando habla y tiene los ojos 
enfurecidos por lo que ella y su comunidad han descrito 
como una "persecución religiosa".  

Comparan la detención de su líder con la que sufrió 
San Pablo y hay quien lo equipara con Jesucristo. "Yo 
vi cuando Dios lo llamó para ser nuestro apóstol, unos 
días después de que su papá Samuel durmiera.  

Un pastor leyó desde el púlpito los sueños de muchos 
hermanos y todos habían escuchado su nombre. Él 
estaba ahí detrás [en unas butacas en la zona central 
del templo], no se lo esperaba, ni lo quería.  

Pero aceptó la encomienda de Dios humildemente", 
relata Ruth, una joven de 27 años que porta una toquilla 
roja, como una decena de "hermanas" apostadas en la 
entrada de la iglesia. Son "obreras" de esta religión, y 
su misión, cuentan, es atender a los recién llegados, 
"de forma voluntaria", y orientarlos en la fe durante sus 
días libres. 

En la Hermosa Provincia, las relaciones humanas con 
el forastero no son lo que parecen. Desde que un 
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extraño cruza la calle Jericó y se acerca al templo, se 
activa un efectivo dispositivo de seguridad, que consiste 
en un grupo de señoras — con la toquilla roja— y 
señores, también "obreros", que amablemente y sin 
perder la sonrisa, dirigen al visitante hacia las oficinas 
de prensa, evitando el menor contacto posible con los 
"hermanos" o feligreses.  

Unos minutos después, esas señoras, en su mayoría 
septuagenarias, conocen hasta el lugar de procedencia 
del extranjero, con quién vino a la Hermosa Provincia y 
para qué. 

La Hermosa Provincia se fundó en 1952 por un 
campesino, con escasa formación escolar, que se 
inscribió en el Ejército durante la guerra cristera en 
México, Eusebio Joaquín González —abuelo de 
Naasón Joaquín—.  

En 1926 había creado la Luz del Mundo, con un 
centenar de seguidores, inspirado en lo que aprendió 
de dos pastores evangélicos de Torreón (Coahuila). 
Aplicó su disciplina militar al movimiento religioso, 
también la obediencia.  

Ese año, la confesión, que contaba con unos 2.000 
devotos, compró un terreno de 14 hectáreas y lo dividió 
en parcelas para vender a precios accesibles a los 
"hermanos"—la mayoría gente humilde e inmigrantes 
del campo, desarraigados— y así asegurarse un lugar 
donde poder restaurar la misión de este movimiento 
religioso: instaurar la verdadera comunidad cristiana 
primitiva.  

Ahí, en este barrio que ahora no cuenta con ninguna 
frontera del resto de colonias del oriente de 
Guadalajara, se mantiene la vida comunitaria, 
controlada por las redes de la iglesia. 

La potente expansión de esta poderosa institución en 
México, de liderazgo dinástico —primero Eusebio, 
después Samuel y ahora Naasón— se explica por su 
estratégica asociación al poder político.  

La antropóloga e investigadora de este movimiento 
Renée de la Torre hace hincapié en que se trata de una 
"institución muy sofisticada", pues además de la parte 
religiosa, cuentan con una "capacidad clientelar muy 
interesante, al poder ofrecer votos organizados en 
forma territorial y, por otro lado, están implementando 
las mismas estrategias de la Iglesia Universal en Brasil: 
colocar a sus cuadros en bancadas de diputados y 
senadores".  

La organización religiosa se ha ido adaptando a los 
diferentes partidos políticos en el poder, pero siempre 
ha tenido un acercamiento intenso a todos los que han 
gobernado Jalisco. Desde sus inicios, con el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), a cuyos eventos 

asistían mayoritariamente los llamados 
"hijos de la luz". 

La prueba de que esta relación sigue siendo estrecha 
actualmente se manifestó el pasado 15 de mayo. La 
congregación celebró un gran evento en el palacio de 
Bellas Artes para celebrar el 50º cumpleaños de 
Naasón Joaquín, al que acudió una veintena de 
legisladores. El concierto levantó una oleada de críticas 
al Gobierno, ya que en los edificios públicos mexicanos 
está prohibida la celebración de cultos religiosos.  

El presidente López Obrador tuvo que explicar la 
mañana siguiente que se había tratado de una 
"confusión". Según la explicación oficial, el palacio 
había sido alquilado con una solicitud "laica" y a 
nombre del senador Rogelio Zamora, del Partido Verde 
Ecologista (socio político del PRI), quien reconoció 
después ser devoto de esta Iglesia. 

Naasón Joaquín García es el único por el que 
responden los cuatro millones y medio de fieles. "Los 
hermanos lo consideran el elegido por Dios. ¿Cómo te 
enfrentas a alguien que es el vehículo de transmisión 
de Dios? Cuando aparece en el templo, todos lloran y 
entran en trance.  

La gente vive un éxtasis colectivo ante su presencia, las 
mujeres gritan: "Hazme santa". Todos sienten un amor 
total por el líder y eso obviamente genera muchas 
formas de fascinación. Es como tener a Dios enfrente", 
explica de la Torre sobre el carisma del líder de la Luz 
del Mundo.  

Precisamente lo que distancia a esta religión de otras 
evangélicas es la devoción absoluta por el líder. Su 
imagen de hombre derrotado tras las rejas, con la barba 
sin afeitar y la mirada perdida, ha provocado una 
fractura en el movimiento religioso —no católico— más 
poderoso de México. 

En el templo, miles de fieles se han reunido a las seis 
de la tarde para orar. En el interior de una de las 
construcciones religiosas más grandes de América 
Latina, con capacidad para 15.000 personas, se 
escuchan llantos desconsolados, gritos y un murmullo 
que no cesa.  

En esta iglesia no es necesario bajar la voz al entrar: 
junto a un grupo de hombres hincados de rodillas en el 
suelo, hay otros que hablan de su fe como si estuvieran 
en la calle.  

Están prohibidos los instrumentos musicales y cada 
"hermano" grita o canta a capela lo que le parece. Las 
mujeres y los hombres están separados dentro del 
templo, y en general, el ambiente es caótico. El pastor 
pide que recen por El Apóstol. 

(elpais.com) 09/06/2019 
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30. Asesinan al ambientalista José Luis 
Álvarez, defensor del mono saraguato; 
estaba amenazado 

Álvarez había denunciado recientemente la extracción 
ilegal de arena y material pétreo en el río Usumacinta 

El ecologista mexicano José Luis Álvarez Flores, 
defensor del santuario del mono saraguato en el 
Tabasco, fue asesinado a balazos, informaron este 
lunes organizaciones ecologistas. 

Álvarez, de 64 años, fue hallado muerto este lunes con 
cinco disparos cerca del ejido Calatraba, municipio de 
Palenque, en el estado de Chiapas y límite con 
Emiliano Zapata, en Tabasco, confirmó Miguel Pérez, 
presidente de las Unidades de Manejo Ambiental (Uma) 
de esta entidad. 

―Reprobamos este cobarde asesinato, exigimos justicia, 
que protejan a su familia y otros dos defensores más 
que fueron amenazados‖, declaró Pérez al confirmar 
que junto al cadáver han dejado notas de amenaza a 
familiares y ecologistas. 

La UMA Saraguato, que Álvarez estableció en el 2012, 
maneja un área protegida de 345 hectáreas en Chablé, 
Tabasco, donde habitan un centenar de monos 
saraguato, también llamados aulladores, además de 
iguanas y garzas tigre. 

Además de la defensa y protección del santuario del 
mono saraguato Álvarez había denunciado 
recientemente la extracción ilegal de arena y material 
pétreo en el río Usumacinta, explicó el dirigente 
ambientalista. 

Pérez confirmó que el protector de los primates ya 
había pedido protección a las autoridades por las 
amenazas de muerte recibidas, pero nunca la recibió. 

Álvarez no solo era defensor del mono saraguato sino 
también de otras especies cuyo hábitat está en peligro 
por la explotación ilegal del Usumacinta. ―Esto es 
abominable, era una persona agradable, su defecto fue 
defender la extracción ilegal de arena, esa fue su 
lucha‖, lamentó Pérez. 

Localizada en uno de los márgenes del Usumacinta, la 
Uma está enfocada en la conservación en vida silvestre 
del saraguato, un primate que se encuentra en Belice, 
Guatemala y en México. 

Esta es la primera ocasión que un líder ecologista es 
asesinado en el estado de Tabasco como consecuencia 
de su lucha en favor del medio ambiente y en México 
en las últimas décadas han sido asesinados 125 
ambientalistas, de acuerdo con cifras de Global 

Witness. 

Con información de EFE 

(noticieros.televisa.com) 10/06/2019 

31. Alto al exterminio narcoparamilitar en 
Guerrero y Chiapas: Pietro Ameglio 

En el artículo anterior denunciábamos el artero 
asesinato por narcoparamilitares de José Lucio Bartolo 
Faustino (concejal nahua del Consejo Indígena de 
Gobierno) y Modesto Verales Sebastián (delegado del 
Congreso Nacional Indígena), asesinados en Chilapa el 
4 de mayo cuando regresaban a sus casas después de 
una reunión del Consejo Indígena y Popular de 
Guerrero-Emiliano Zapata (CIPOG-EZ).  

También apuntamos que 4 miembros de la 
Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias-
Policía Comunitaria (CRAC-PC), entre quienes estaba 
Gonzalo Molina – recién liberado después de 6 años 
preso-, fueron desaparecidos en la Ciudad de México el 
26 de marzo y luego debieron ocultarse para estar 
seguros. 

Pensamos que estábamos ante un nuevo ataque muy 
grave a las policías comunitarias y resistencias civiles 
por la defensa de sus recursos naturales y culturas, 
honestas, nacidas y gobernadas desde el pueblo 
organizado en asambleas y consejos de ancianos, 
como es la CRAC-PC. Pero nos damos cuenta que no 
es sólo un ataque infame, sino una brutal e impune 
escalada de la guerra de exterminio selectivo.  

Casi 20 días después de esos asesinatos, el 23 de 
mayo a pleno mediodía, aún con un retén militar en la 
entrada a ciudad, fueron desaparecidos -mientras iban 
a hacer compras- otros dos luchadores indígenas de la 
misma organización y miembros de la CRAC-PF 
(Pueblos Fundadores), en la misma zona de Chilapa, y 
aparecieron brutalmente asesinados con tortura al otro 
día. Eran Bertoldo Hilario Morales e Isaías Xantenco 
Ahuejote. 

El primer ―observable social‖ que se nos aparece, es 
que los sujetos directos victimarios son sicarios de la 
región al servicio de una banda delincuencial 
organizada, que está en una sangrienta disputa 
territorial con otras bandas.  

Esa región de Chilapa y José de Herrera ha sido 
diezmada en los últimos años por la guerra y las 
desapariciones, basta recordar la masacre de 20 
personas del pasado 27 de enero en Rincón de 
Chiautla y Zacapexco. 

A su vez, si ahora profundizamos sobre los 
―inobservados sociales‖, que a primera vista parecieran 
no verse, pero que son los que explican las verdaderas 
raíces y causas de los procesos, vemos que el ataque 
no es sólo a las organizaciones indígenas y policías 
comunitarias de Guerrero, sino que, entre otros casos, 
también se están dando estos ataques exterminadores 
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selectivos en forma similar en otros territorios del país: 
en Oaxaca (Gustavo Cruz Mendoza asesinado el 20 de 
enero, Telésforo Santiago asesinado el 2 de mayo), en 
Morelos (Samir Flores, asesinado el 20 de febrero), en 
Chihuahua (Otilia martínez y su hijo Gregorio Chaparro 
asesinados el  1º de mayo), en Veracruz (Abiram 
Hernández asesinado el 30 de marzo), en Edomex 
(Eulolia Díaz asesinada el 25 de marzo), en Guerrero 
(Julián Cortés asesinado el 12 de abril). 

Se tiene también como uno de los principales objetivos 
finales el acabar con la organización y el proyecto 
autonómico de Buen Gobierno del EZLN, que está 
sufriendo una ofensiva militar y paramilitar creciente, 
como denuncia en su reciente comunicado.  

Además de los brutales y depredadores proyectos 
industrializadores, dizque turísticos y de desarrollo, que 
se están echando a andar en todo el sureste como son 
el Tren Maya y el proyecto transísmico del Istmo.  

Esta ―vuelta de tuerca‖ en la guerra contra el zapatismo 
y sus comunidades mayas, contra las organizaciones 
indígenas del CNI, es en realidad un ataque frontal a la 
posibilidad de poder construir alternativas de un orden 
social no hegemónicamente capitalista, con relaciones 
sociales y de justicia más de co-operación entre 
iguales. 

El zapatismo es una experiencia original y real, una 
―reserva‖ incipiente y avanzada, fr gil y fuerte, de la 
especie humana por ―humanizarse‖ desde una cultura 
milenaria -presente también en muchas de las grandes 
tradiciones humanistas y espirituales de la humanidad-, 
que nos parece muy afín a la paz con justicia y 
dignidad.  

Por ello, su preservación y expansión es una ―defensa 
estratégica‖ para la evolución humana de nuestra 
especie, sin por ello caer en ideologizaciones, 
exclusiones ni mesianismos.    

La CRAC-PC, al igual que el zapatismo es un pueblo en 
autorganización civil y pacífica, pero con armas que 
―aspiran a ser inútiles‖ (Aguascalientes de La Realidad, 
8 agosto 1994). Y cuando se dice pueblo, son todas y 
todos, en edades y géneros. Por ello, también las 
mujeres y niños/as han comenzado a integrarse más a 
las diferentes responsabilidades sociales de seguridad, 
como parte de la respuesta a tantos ataques. 

Una raíz: contubernio autoridades y crimen 
organizado 

Continuando este análisis, nos encontramos 
rápidamente con uno de los orígenes centrales de la 
actual guerra de más de 10 años en México: el 
profundo contubernio y asociación para delinquir y 

exterminar a la población entre las 
autoridades civiles y armadas -de todos 

los niveles- y las distintas bandas del 
delito organizado.  

Si no fuera así, de ninguna manera podría explicarse el 
nivel de impunidad, guerra e indefensión ciudadana en 
que estamos. Señala bien Anabel Hernández en su 
libro clave ―Los Señores del narco‖, cómo los 
verdaderos jefes del delito en el país son la clase 
política. 

Los policías comunitarios de la CRAC-PF detuvieron a 
tres sospechosos de haber participado en el asesinato 
de Bertoldo e Isaías, entre los que se encontraba quien 
dicen que los ‗entregó‘, Braulio Palatzin Tranquero, 
sobrino de Tranquilino Tecorral Palatzin, dirigente del 
grupo paramilitar Paz y Justicia, acusado de ser uno de 
los ejecutores de los dos líderes indígenas asesinados.  

El CIPOG-EZ denunció (La Jornada, 26-5-19) que el 
edil priísta de Chilapa, Jesús Parra, les ofreció 1 millón 
de pesos por liberar a los tres retenidos. Como bien 
señala el comunicado del CNI y el EZLN (25-5-19): ―la 
política de terror de los grupos narcoparamilitares, 
cuenta con la ayuda descarada de los tres niveles de 
gobierno‖. 

A su vez, hoy 5 de junio, hacemos memoria de 9 años 
de una de las mayores tragedias humanitarias de este 
país en las últimas décadas: el asesinato por incendio 
de 49 niños y otros 60 con daños graves a su salud en 
la Guardería ABC de Hermosillo. Ninguna justicia real 
hasta ahora. ¡Una foto tan increíble e indignante como 
la del edil de Chilapa ofreciendo dinero para liberar a 
asesinos narcoparamilitares! 

En Morelos, hubo una masiva marcha por la paz de 
decenas de miles de personas el 1° de junio, 
encabezada por el obispo Ramón Díaz, quien denunció 
que ―en 18 de los 36 municipios del Estado, se paga 
derecho de piso de 100 mil a 500 mil pesos mensuales 
a las bandas criminales, coludidas con policías 
municipales y estatales‖ (La Jornada, 2-6-19).  

Como complemento de la impunidad de las 
autoridades: luego de que fueron acribillados 5 
custodios de un CEFERESO femenil del sur de Morelos 
el pasado 10 de mayo, se descubrió que los custodios 
no cuentan con seguro de vida.  

Una esperanza: acciones directas noviolentas 
masivas 

Si no se ataca verdaderamente con acciones penales y 
justicia, destitución y revocación de mandato a las 
autoridades corruptas y bélicas, no podrá detenerse y 
regredir mínimamente esta guerra que nos atraviesa.  

Pero las autoridades -y menos las bandas delictivas-, 
sin una verdadera presión social, jurídica y política de 
todo tipo (incluídas movilizaciones masivas de no-
cooperación y desobediencia civil), nacional e 
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internacional, no van a abandonar su negocio tan 
fructífero e impune de la guerra, la ilegalidad, el despojo 
de los recursos naturales y los cuerpos.  

De ahí que justamente ataquen con tanta violencia a las 
pocas alternativas reales de seguridad comunitaria y 
honesta como son las policías comunitarias, las 
organizaciones indígenas y el zapatismo, 
verdaderamente emanadas de las asambleas locales 
del pueblo.    

Cerremos esta reflexión con dos acciones noviolentas 
esperanzadoras de No-Cooperación, una nacional y 
otra internacional, de las que se necesitará multiplicar 
mucho más en nuestro país: se condonó una millonaria 
deuda en Tabasco a usuarios de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) que llevan más de 25 años 
luchando con un Boicot contra el pago de las altas 
tarifas eléctricas; en más de 1600 ciudades del mundo 
hubo manifestaciones para promover una ―Huelga 
global por el futuro‖, que ojalá se realice pronto, para 
exigir acciones oficiales contra el cambio climático.   

Y, asimismo, también dos noticias esperanzadoras, 
fruto directo e indirecto de las presiones civiles de 
organizaciones sociales ejemplares de familiares de 
víctimas y pueblos en resistencia civil: 

Renunció Jaime Rochín como presidente de la 
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), de 
una actuación vergonzosa, según todos los familiares 
que he escuchado en estos años. La lucha ahora estará 
en lograr que verdaderamente se tome en cuenta la 
opinión de los familiares de víctimas para nombrar al 
sucesor y transformar la organización de esa Comisión 
para que verdaderamente esté en función del servicio a 
los familiares en búsqueda. 

Liberaron a 16 policías comunitarios de la CRAC y 
miembros del Consejo de Ejidos y Comunidades 
Opositores a la Presa de La Parota (CECOP), entre 
ellos a Marco   Antonio Suástegui, vocero del CECOP, 
acusados injustamente por delitos graves en los 
enfrentamientos en la comunidad de La Concepción 
(Acapulco) el 7 de enero del 2018. 

(desinformemonos.org) 14/06/2019 

32. CEAV, sin asesores ni presupuesto para 
atender a víctimas 

Titular deja comisión ejecutiva con procesos sin 
resolver; sólo 83 expertos, a cargo de 25 mil 797 casos 
de afectados 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ceav-
sin-asesores-ni-presupuesto-para-atender-

victimas?fbclid=IwAR08PmIxh_nHWzu
96RS9j-MEyfIKFtnyBYmdOcuSBkaPAriou1OI2xDRqag 

(eluniversal.com.mx) 09/06/2019 

33. Informe especial: Educación Sexual 
Integral en la escuela pública 

Argentina. Compartimos un Informe especial que 
realizaron en el noticiero de la TV Pública sobre la 
Educación Sexual Integral-ESI en el nivel inicial, 
primario y secundario del país. 

Hace 30 años las Naciones Unidas sancionaron la 
Convención Internacional de los Derechos del Niño que 
obliga a los estados partes a adoptar medidas para 
proteger a niños, niñas y adolescentes de cualquier 
maltrato, incluido el abuso sexual.  

En esta primera parte del informe sobre los contenidos 
de la Educación Sexual Integral, la ESI, se muestra 
cómo se enseñan conceptos esenciales como la 
intimidad en la Educación Inicial y se busca prevenir 
cualquier tipo de violencia física y sexual, a partir del 
cumplimiento de esta ley. Emitido por la Televisión 
Pública Argentina el 28 de mayo de 2019. 

Nivel primario 

El derecho a recibir información adecuada y 
científicamente validada es uno de los ejes de la 
Educación Sexual Integral. En el nivel primario se 
enseñan conceptos claves como la aparición de los 
caracteres sexuales, la diversidad corporal y la critica a 
los estereotipos de género. Emitido por la Televisión 
Pública Argentina el 28 de mayo de 2019. 

Nivel secundario 

En esta última parte de nuestro informe especial sobre 
la Educación Sexual Integral vamos a mostrarte 
algunos contenidos diseñados para los colegios 
secundarios, donde se habla de prevención del 
embarazo adolescente y de noviazgos violentos.   
Emitido por la Televisión Pública Argentina el 28 de 
mayo de 2019. 

(alc-noticias.net) 12/06/2019 

34. Conservadores quieren hacer auditoría 
ideológica: No tienen autoridad, les 
responden 

Monterreina. En respuesta a las declaraciones del 
frente Familias Fuertes Unidas por Nuevo León, en las 
que anuncian realizarán «auditorías ideológicas» a los 
partidos políticos y candidatos que vayan en contra de 
la agenda antiderechos a la que tramposamente llaman 
«profamilia», militantes del PRD dirigentes y activistas 
respondieron repudiando las amenazas de los grupos 
conservadores. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ceav-sin-asesores-ni-presupuesto-para-atender-victimas?fbclid=IwAR08PmIxh_nHWzu96RS9j-MEyfIKFtnyBYmdOcuSBkaPAriou1OI2xDRqag
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ceav-sin-asesores-ni-presupuesto-para-atender-victimas?fbclid=IwAR08PmIxh_nHWzu96RS9j-MEyfIKFtnyBYmdOcuSBkaPAriou1OI2xDRqag
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ceav-sin-asesores-ni-presupuesto-para-atender-victimas?fbclid=IwAR08PmIxh_nHWzu96RS9j-MEyfIKFtnyBYmdOcuSBkaPAriou1OI2xDRqag
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/ceav-sin-asesores-ni-presupuesto-para-atender-victimas?fbclid=IwAR08PmIxh_nHWzu96RS9j-MEyfIKFtnyBYmdOcuSBkaPAriou1OI2xDRqag
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Dan Santos, Aurora Zavala y Fernando León, 
acompañados de Aníbal Garza consejero estatal del 
PRD y ex regidor de Monterrey y Antonio Medina Trejo 
dirigente de la diversidad sexual nacional, rechazaron 
las afirmaciones del frente. 

«Un grupo de personas que realizan un performance 
sangriento y violento con muñecos desmembrados y 
ensangrentados frente a niños horrorizados mientras a 
la vez acusa a un grupo de artistas como las drag 
queen de pervertir menores, carecen de autoridad 
moral para afirmar que realizarán auditorías morales e 
ideológicas a los políticos, para incidir en las 
elecciones, denostando a quienes no compartan su 
agenda», afirmó Dan Santos. 

«No necesitamos el visto bueno ni la» palomita» de los 
grupos antiderechos, no necesitamos ninguna auditoría 
ideológica para decirlo claro y de una vez: Estamos a 
favor de los Derechos Humanos y las libertades 
estamos comprometidos, con la defensa de las 
poblaciones LGBTTTIQ», expresó Antonio Medina. 

Este viernes arrancó la campaña de afiliación 2019 
dirigida a gays, lesbianas personas transgénero 
transexuales travestis queer otras de las diversidad 
sexual, para favorecer formación política el ejercicio de 
la ciudadanía y el empoderamiento de las personas 
LGBTTTIQ, siendo Fernando León «Fergie», conocido 
activista local y Aurora Zavala, abogada trans 
regiomontana, las primeras personas en afiliarse al 
PRD. 

(ulisex.com) 14/06/2019 

35. El soplo divino del Amor y Libertad: 
Marcelo Barros 

Es el soplo que revela presencia de vida. Así que 
nacen, los niños deben llorar para que soplen y 
respiren. Culturas indígenas creen que todos los seres 
vivos respiran el mismo aire, o sea, hay un soplo 
colectivo que los hace vivir. Hay estudiosos que han 
descubierto: la misma Tierra respira. En idiomas 
antiguos, el término soplo es sinónimo de Espíritu.  

En la Biblia, el Espíritu es el soplo divino que Dios 
insufló sobre el primer humano. Más tarde, el Espíritu 
sopló fuerte sobre el mar para que los hebreos 
oprimidos, saliran para la libertad.  Fue ese mismo 
soplo divino que Jesús recibió. Por su fuerza, el actuó 
liberando las personas de sus males.  

Ese Espíritu, presente en cada persona humana, es el 
Amor. Pablo escribió a los cristianos de Roma: ―El amor 
divino fue derramado en nosotros por el Espíritu Santo 
que nos fue dado‖ (Rm 5, 5).  

Todos sabemos de lo tanto que, por 
amor, alguien apasionado es capaz de 

hacer. En la historia, personas y 
grupos, movidos por amor, han logrado conquistas 
sociales y políticas que hemos heredado.  

La lucha por igualdad de derechos y reconocimiento de 
la dignidad de todos los humanos viene de muchos 
siglos, pero, en términos actuales, empezó con la 
Revolución Francesa (1789). Desde entonces, poco a 
poco, las conquistas sociales vienen siendo 
conquistadas. Logramos el derecho al voto por parte de 
todos, hombres y mujeres, pobres y ricos.  

Después, vino la libertad religiosa, la libertad de 
expresión y el derecho de todos à la educación. Al 
menos según las leyes, conquistamos igualdad entre 
hombre y mujer, superamos la discriminación racial y 
conquistamos el respecto a las diferencias culturales, 
religiosas y sexuales.  

De hecho, en las últimas décadas, el neoliberalismo y 
políticas de derecha intentan reducir el Estado, 
negando sus funciones de regulación social. Imperios 
rasgan sus máscaras y se muestran crueles y 
inhumanos. La inmensa concentración de renta revela 
insensibilidad en relación al sufrimiento y à la muerte de 
muchos pobres. Es una sociedad sin Espíritu.  

Las Iglesias cristianas deben ser testigas de que todos 
los seres humanos tienen derecho al amor integral y 
que todo amor, por el mismo hecho de ser amor, es 
sacramento del amor divino en el mundo. Las leyes 
religiosas, mismo las más sagradas, deben servir a la 
vida y a felicidad de las personas. 

En ese domingo, las Iglesias cristianas antiguas 
celebran la fiesta que hace memoria de la venida del 
Espíritu de Amor sobre todo el universo y sobre cada 
uno de nosotros/as. Pablo escribió: ―Donde est  el 
Espíritu de Dios, allí hay libertad‖ (2 Cor 3, 17).    

(amerindiaenlared.org) 07/06/2019 

36. Secuestran y asesinan a seminarista en 
Iztapalapa 

El seminarista Leonardo Avendaño fue secuestrado de 
camino a una parroquia de Iztapalapa. Un día después 
fue hallado muerto 

El joven Hugo Leonardo Avendaño Chavez fue 
encontrado muerto, un día después de haber sido 
secuestrado en la alcaldía Iztapalapa. 

Una de sus primas denunció en redes sociales que el 
seminarista fue privado de su libertad alrededor de las 
23:00 h del 11 de junio, cuando se dirigía a la Parroquia 
Cristo Salvador. 

La familia informó su desaparición a las autoridades de 
la Ciudad de México, que derivó en la activación de su 
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búsqueda, y este miércoles, avisaron a sus seres 
queridos que lo habían hallado sin vida. 

El cuerpo de Leonardo Avendaño fue abandonado al 
interior de su automóvil con signos de tortura y asfixia, 
narró su prima. ―Por si fuera poco, la burocracia hace 
de las suyas, llevamos horas y horas de trámites y 
malos tratos, porque no solo se es víctima una vez, 
aquí lo eres miles de veces―, denunció. 

Daniela Durán aseguró que el seminarista era un 
hombre de bien, recién graduado de la Maestría en 
Psicoterapia Psicoanalítica de la Universidad 
Intercontinental: ―hombre devoto que quería dedicar su 
vida a Dios, era un chico alegre y lleno de vida, con un 

futuro brillado, futuro truncado de la 
manera m s horrible posible‖. 

―No encuentro las palabras para expresar el dolor que 
mi familia está pasando en estos momentos, el día 
martes 11 de junio aproximadamente a las 23:00 hrs mi 
primo Leonardo Avendaño fue privado de su libertad, el 
día de ayer nos avisaron que lo encontraron sin vida 
dentro de su camioneta con signos de tortura y asfixia, 
por si fuera poco, la burocracia hace de las suyas, 
llevamos horas y horas de trámites y malos tratos, 
porque no sólo se es víctima una vez, aquí lo eres 
miles...‖ 

(lopezdoriga.com) 13/06/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

37.  “Un pastor que no defiende a su rebaño, 
debería renunciar”: Director ACN 

Emérito de México, cardenal Rivera Carrera, acompañó 
a la familia del joven Norberto Ronquillo Hernández: 
―Nos duele tanto y nos unimos al dolor de Norelia que 
no sabe, no tiene idea quién se llevó a su hijo… 

El secuestro y muerte de Norberto Ronquillo 
Hernández, joven estudiante de la Universidad del 
Pedregal, indignó a la sociedad capitalina que en 
últimas semanas ha padecido una desatada ola de 
violencia.  

Como mercancías, muchos ciudadanos han visto 
comprometida su integridad ante el acoso y acción de 
las bandas del crimen. Secuestros son la mejor forma 
de hacerse de dinero fácil sin respetar la vida de quien 
debe ser integrado a la seguridad de su familia.  

Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad, enero tuvo 16 plagios, cuatro en febrero 
4 y seis en marzo, en un total de 26. En 2018, en ese 
mismo período se reportaron siete: tres en abril, dos en 
febrero e igual número en marzo sin caso alguno en 
enero. En la Ciudad de México, los secuestros 
crecieron cuatro veces. 

Este reciente caso ha polarizado a la sociedad acerca 
del papel de los gobernantes incluso del consuelo que 
las autoridades eclesiásticas de la arquidiócesis 
deberían otorgar además de denunciar estos actos 
reprobables. Se exige, por ejemplo, la renuncia de la 
jefa de gobierno, la morenista Claudia Sheinbaum, 
quien no ha podido con estos altos índices delictivos, 
pero ¿Cuál ha sido la actitud desde el arzobispado de 
México? 

Quien tuvo una palabra de consuelo, acompañamiento 
y solidaridad a la familia del joven 
Ronquillo Hernández, cuya familia pagó 
500 mil pesos por su rescate -cerca de 

23 mil euros- fue el arzobispo emérito de México, 
cardenal Norberto Rivera Carrera.  

El 9 de junio, en la parroquia del Espíritu Santo de la 
alcaldía de Iztapalapa, quien fuera Primado de México 
por más de dos décadas dirigió una sentida homilía 
que, además, tuvo el reclamo por el estado de cosas, la 
violencia e inseguridad en la Ciudad de México.  

Para el emérito, la  ―situación se ha vuelto insoportable‖ 
y acusó que en la Ciudad, los capitalinos sufran ―esa 
violencia que va a arrojando a sus habitantes hacía 
otras partes huyendo de esta hermosa Ciudad, tan 
significativa para tantos de nosotros.  

Y somos muchos que de alguna manera hemos vivido 
directamente la violencia‖. El cardenal Norberto Rivera 
recordaba así la agresión de octubre pasado en su 
casa cuando una tentativa de robo acabó con la vida 
José Javier Hernández, uno de los policías 
responsables de la guardia y custodia de su persona y 
domicilio. 

Rivera Carrera dirigió un mensaje de solidaridad a la 
familia del joven victimado: ―Nos duele tanto y nos 
unimos al dolor de Norelia que no sabe, no tiene idea 
quién se llevó a su hijo Norberto. Nos unimos a su dolor 
y también a su esperanza para que pronto sea 
recuperado‖. 

Aunque el emérito de México acompañó a los deudos, 
un extraño y cómplice silencio -de omisión- vino desde 
el arzobispado de México. Mientras el cardenal Aguiar 
Retes y su Consejo episcopal están en una semana de 
planeación en Cuernavaca, tardíamente Marilú 
Esponda, responsable de las redes sociales del 
arzobispo primado de México, sólo alcanzó a tuitear, a 
nombre del cardenal Aguiar, el sentido ―lamento‖ por la 
muerte de Norberto Ronquillo. Esto desató airados 
reclamos que cuestionaron cuál es el papel de Aguiar 
Retes en estos momentos. 
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El primero de ellos fue el contratuit del canónigo de 
catedral José de Jesús Aguilar en donde parece incidir 
que no solamente las cosas se resuelven con 
mediocres tuits arzobispales lamentando los hechos. 
Así, exigió ―denunciar la maldad… y al mismo tiempo, 
exigir justicia y seguridad a las autoridades para que 
cumplan con su deber de velar por la integridad de 
cada ser humano…‖ 

Pero el reclamo más airado vino de quien es canónigo 
metropolitano y exvocero del arzobispado de México 
durante el gobierno de Norberto Rivera Carrera, el 
actual director de la Agencia Católica de Noticias 
(ACN), Hugo Valdemar Romero. 

En declaraciones a medios católicos, el canónigo 
expresó la indignación como ciudadano por el este 
secuestro. ―Al enterarme del asesinato el sentimiento 
fue de un gran dolor por la víctima y su familia, y pensé 
en los asesinos, en la justicia divina de la que no 
escaparan por este crimen atroz y cobarde que 
cometieron‖.  

Hizo suyo el reclamo de Alejandro Martí, el activista y 
presidente fundador de la organización México SOS 
quien también fue desagarrado en su ser de padre por 
el secuestro y muerte de su hijo Fernando en 2008. 
Martí, ante la incapacidad de las autoridades, espetó: 
―Si no pueden, renuncien‖. 

La incompetencia de Claudia Sheinbaum ha 
demostrado que ―no puede con el cargo‖ por lo que 
exigió la renuncia de la jefa de gobierno cercana al 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 

No obstante, el canónigo fue más allá cuestionando el 
papel del arzobispo en estos momentos y el papel de la 
Iglesia para anunciar y denunciar. De acuerdo con las 
declaraciones aportadas, el canónigo puso de ejemplo 
el rasgo profético del obispo de Cuernavaca, Mons. 
Ramón Castro Castro quien, en la V Caminata por la 
Paz realizada el 1 de junio, contó con el apoyó de más 
de 30 mil personas para exigir la paz y terminar con la 
violencia que agobia a Morelos.  

Para Hugo Valdemar Romero, ―Un pastor que no 
defiende a su rebaño también debería renunciar e irse. 
Hay que orar, ciertamente, pero también hay que hacer 
acciones concretas que ayudan a la consecución de la 
paz‖ aludiendo al tuit del arzobispo Aguiar. 

No es la primera vez que Carlos Aguiar Retes es 
culpable de omisión que le ha causado ya una 
profundísima grieta entre él y sus fieles. 
Irremediablemente, se ha puesto de lado del silencio 
cómplice en pos de un ideal de ―construir di logo‖ en 
lugar de confrontaciones. Sin embargo, su tibia 

conducta no aporta al consuelo de los 
fieles de la arquidiócesis que está sin 
cabeza, sin pastor. 

Algunos hechos han pasado de largo 
sin que el arzobispo muestre el mínimo gesto de 
solidaridad. Recién llegado a la sede capitalina, en 
diciembre de 2018siete niños murieron quemados en 
un incendio provocado en Iztapalapa.  

Para esos pobres entre los pobres no hubo ni un 
responso o mísero tuit de consuelo de parte de Carlos 
Aguiar por el eterno descanso de los niños calcinados, 
nada para aparentar siquiera interés por esos 
miserables de los que pronto se librará para tener un 
obispo de Iztapalapa especializado en los pobres del 
oriente de la Ciudad. 

Tras el tiroteo en casa del cardenal Rivera Carrera, un 
tuit del arzobispo primado de México echó mano del 
mismo cliché al que está acostumbrada la 
administradora de las redes: ―He recibido noticias del 
doloroso acontecimiento en la casa del Arzobispo 
Emérito Norberto Rivera. Lamento el fallecimiento del 
policía, y pido por su familia y el eterno descanso de su 
alma, seguimos a la espera de la información oficial por 
parte de las autoridades‖. El anónimo policía no tuvo 
acción alguna de consuelo y denuncia que proviniera 
del arzobispo Aguiar. 

Por lo demás, el nayarita se convierte en un arzobispo 
cada vez más lejano. La lista de omisiones podría 
seguir creciendo mientras que él, bajo la cómoda 
custodia de sus escoltas y en su búnker del sur de la 
Ciudad, parece absorto y fuera de la realidad cuando 
sus ovejas son apaleadas.  

Las voces inconformes comienzan a dejar los susurros 
para decir que el gobierno de Carlos Aguiar está en las 
vías de ser fallido para una Iglesia sin brújula y sin 
rumbo, por lo menos para la mayoría. 

―Un pastor que no defiende a su rebaño también 
debería renunciar e irse…‖ Y ese pensamiento cada 
vez más está en el ánimo de muchos fieles 
profundamente indignados, esos mismos que cada día 
enfrentan el miedo y zozobra por la violencia e 
inseguridad sin el consuelo del pastor. 

(religiondigital.org) 11/06/2019 

38. Pastores en Netflix 

Ver estas historias sobre pastores evangélicos puede 
ser un buen ejercicio para ver si también nuestras 
iglesias tienen ángulos muertos 

Cuando el cine aborda la fe cristiana, no lo hace solo 
mediante películas acerca de vida de Jesús u otros 
personajes bíblicos como Moisés, José o el Apóstol 
Pablo.  La propia vida de las iglesias evangélicas se 
está convirtiendo en escenario de películas y series en 
los últimos años. Desde una perspectiva a menudo 
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crítica, varias historias han girado alrededor de pastores 
y predicadores.  

Es el caso de la recién presentada serie de HBO ―The 
Righteous Gemstones‖. Plantea en clave de humor 
ácido las andaduras de tres generaciones de 
telepredicadores de una misma familia. Sus dobles 
vidas, el lujo en sus viajes de ‗ministerio‘ (jets privados 
incluidos), el conservadurismo de sus posturas éticas, 
el tratamiento como estrellas y la comprensión de la 
religión como un negocio familiar...  

Todo ello en un tono sarcástico que se basará en los 
estereotipos de cierto evangelicalismo estadounidense.  
El tema del poder con el que cuentan ciertos líderes 
cristianos ya fue abordado por otra comedia reciente, 
Salvation Boulevard.  

El pastor de una megaiglesia (Pierce Brosnan) usa su 
autoridad para que sus devotos seguidores le defiendan 
contra viento y marea cuando, en un caso de homicidio 
involuntario, los indicios apuntan hacia su persona.   

El cine también se ha interesado por la creciente 
división entre evangélicos ‗conservadores‘ y ‗liberales‘. 
Especialmente en el actual debate sobre lo que la Biblia 
enseña en cuanto a las cuestiones LGTB.  

Netflix estrenaba en 2018 Come Sunday, una película 
sobre la vida de Carlton Pearson (Chiwetel Ejiofor), un 
reverendo que durante su ministerio se distanció cada 
vez más de la enseñanza bíblica sobre el matrimonio y 
la sexualidad. Su crisis de fe que le acabaría llevando a 
fundar una nueva iglesia en la que el infierno y la ira de 
Dios ya no formaban parte de la predicación.  

También en tono reflexivo, First Reformed 
(protagonizada por Ethan Hawke) describe la soledad y 
la desesperanza de un ministro protestante que afronta 
la tarea de animar en la fe a su pequeña congregación. 
Sus propias heridas y fracasos personales le empujan a 
límites emocionales difíciles de controlar.  

Todas estas historias están ambientadas culturalmente 
en Norteamérica, mostrando realidades que en muchos 
aspectos se diferencian bastante de lo que vivimos en 
Europa. Sin embargo, ver y conversar sobre estas 
historias ambientadaas en el mundo evangélico puede 
ser un buen ejercicio para ver si también nuestras 
iglesias tienen ángulos muertos.  

¿Hay una magnificación de la figura del líder cristiano? 
¿Existen cuestiones teológicas no resueltas en el 
liderazgo de nuestras iglesias que pueden llevar a 
graves divisiones a medio o largo plazo? ¿Sufren 
nuestros pastores con la soledad, depresión, u otras 
problemáticas que pueden conducirles a la depresión? 

Estos interrogantes nos recuerdan la 
necesidad de volver al principio bíblico 
(enfatizado por la Reforma) del 

sacerdocio universal. Cada cristiano es 
un ‗ministro‘, en el sentido original del término: todos 
servimos. Servimos a Dios y somos llamados también a 
servir a las personas que hay a nuestro alrededor.  

Los pastores y otros líderes de la iglesia tienen una 
función crucial, pero no deberían llevar la enorme carga 
de ser poco menos que intermediarios de sus iglesias 
delante de Dios. Sepamos apreciarlos por lo que 
realmente son: seguidores de Jesús llamados por Dios 
a animar a otros creyentes a cumplir la gran comisión. 

(protestantedigital.com) 12/06/2019 

39. Iglesias evangélicas de Cuba fundan 
Alianza propia 

Siete grandes denominaciones cubanas dan el paso de 
crear una asociación propia al no sentirse 
representadas por el Consejo de Iglesias 

La Habana. Siete Iglesias cubanas fundaron en el 
municipio Placetas la Alianza de Iglesias Evangélicas 
Cubanas (AIEC), porque ―las denominaciones que la 
integran no se sienten representadas delante de las 
autoridades y el pueblo cubano por el Consejo de 
Iglesias de Cuba‖ (CIC).  

El acta fundacional, rubricada en el Campamento 
Metodista Canaán en la provincia de Villa Clara, reúne 
las firmas de 28 líderes de la Liga Evangélica de Cuba 
(LEC), las convenciones Bautista Occidental y Oriental, 
Iglesia Buenas Nuevas, Metodista, Asambleas de Dios, 
e Iglesia Evangélica Betel.  

El CIC, nacido en 1941 como Concilio de Iglesias 
Evangélicas ha sufrido varias transformaciones, entre 
ellas la introducción del ecumenismo en los años 70, 
que en 1989 posibilitó a instituciones no cristianas ser 
incluidas como asociados fraternales, por ejemplo, la 
Comunidad Hebrea y la Asociación de Autorrealización 
Yoga.  

El control al que está sometido el CIC por parte del 
Estado cubano le ha hecho perder prestigio dentro de la 
comunidad creyente nacional, así como continuas 
intervenciones sobre la entrada y distribución de Biblias 
en el país. La AEIC, a la que pertenecen asociaciones 
religiosas no adscritas al CIC, ―se sienten motivadas a 
trabajar unidas en la defensa de los valores bíblicos‖, 
argumentó la declaración. 

En lo que va de año la LEC y otras denominaciones 
han dado cuentas de la negación de visas religiosas 
para varios invitados internacionales a actividades 
eclesiales. Tales agresiones suceden tras la votación a 
la nueva constitución cubana, cuando cayeron a niveles 
inéditos en la historia revolucionaria los porcentajes a 
favor de la propuesta estatal y en lo que fue decisiva la 
actuación de la comunidad cristiana nacional.  
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Esta situación se reflejó en la reiterada negativa de 
líderes evangélicos a las presiones del Partido 
Comunista para que apoyaran el texto constituyente y 
el rechazo público de ese documento por parte de miles 
de feligreses.  

―No puedo votar a favor de algo que va en contra de 
muchos de mis principios, es triste pero es una 
realidad‖, aseguró a The Associated Press la pastora 
Álida León, presidenta de la Liga Evangélica de Cuba.  

En un país donde los grupos de oposición cuentan con 
pocos adeptos, la parte más fuerte de la sociedad civil 
está entre los cristianos (tanto católicos como 
evangélicos), por ese motivo en décadas pasadas a sus 
miembros se les prohibía acceder a carreras como 
periodismo o pedagogía, y hoy aún se les impide 
acceder a los medios de comunicación. 

Los creyentes pidieron cambios al texto constituyente, 
entre ellos un reconocimiento más explícito de la 
libertad de conciencia, mayor libertad de expresión y el 
mantenimiento del matrimonio como la unión de un 
hombre y una mujer. En ese empeño fueron el grupo 
que mayor enfrentamiento tuvo con el Estado. 

(protestantedigital.com) 13/06/2019 

40. Un tercio de los asistentes de iglesias 
Bautistas del Sur cree que más pastores 
han abusado de niños 

Una encuesta de LifeWay Research refleja una 
percepción del abuso en las comunidades de la 
organización mucho mayor que las investigaciones que 
se publicaron en febrero y que apuntaban a 380 líderes 
y 700 casos 

Estados Unidos. El 32% de los asistentes de iglesias de 
la Convención Bautista del Sur (SBC, por sus siglas en 
inglés), cree que ―muchos m s pastores han abusado 
sexualmente de niños y adolescentes que lo que se ha 
oído al respecto‖.  

Así lo refleja el estudio sobre Mala conducta sexual y 
feligreses de LifeWay Research, que asegura que 
muchos feligreses ―creen que todavía se publicarán 
más revelaciones sobre casos de abuso sexual por 
pastores‖ aunque ―pocos conocen a individuos 
específicos en sus iglesias con esas conductas todavía 
escondidas‖.  

―Proteger a las personas de cualquier tipo de abuso 
debería ser de suma importancia para las iglesias y 
nuestra convención‖, ha remarcado el director general 
de LifeWay, Brad Waggoner. ―Es imperativo que 
hagamos de nuestras iglesias lugares seguros para que 

la gente escuche el evangelio y crezca 
en su caminar con Jesús‖, ha añadido.   

El porcentaje del 32% en la percepción 
de casos de abuso sexual de menores no revelados 
pasa al 29% cuando se trata de adultos. En cuanto al 
resto de los encuestados, entre un 43% y un 46% no 
creen que hayan más líderes de iglesias implicados en 
conductas sexuales de este tipo, y entre el 25% afirma 
no estar seguro de ello. 

Sin dudas en cuanto a la iglesia  

A pesar de que la percepción de posibles casos de 
abuso sexual que permanecen ocultos es elevada entre 
los feligreses de las iglesias de la Convención, un 
rotundo 98% de los entrevistados asegura que no 
dejaría de asistir a su comunidad por ―sentirse inseguro 
respecto a la mala conducta sexual del resto de 
personas de la congregación‖, en comparación con el 
2% sí que piensa en dejar su iglesia por este motivo.   

Sin embargo, desde LifeWay avisan de que ―cuando un 
tercio de los feligreses siente que hay una avalancha de 
casos de abuso y acoso, las iglesias deben abordar 
esta cuestión aunque solo unos pocos conozcan a 
alguien cuyo abuso todavía est  oculto‖, dice el director 
ejecutivo de la plataforma, Scott McConell. ―Las 
percepciones son realidad‖, añade.   

En este sentido, el 62% de los miembros de iglesias de 
la Convención considera que su comunidad est  ―muy 
preparada para proteger a menores del abuso sexual‖ 
en sus diferentes ministerios, y el 24% dice ver ―algo de 
preparación‖. Por el contrario, solo el 5% afirma que no 
hay nada o que falta preparación, y el 9% manifiesta no 
saber si su iglesia está o no preparada ante esta 
situación.  

―Cuando una iglesia comunica que es un lugar seguro 
para aquellos que están heridas o necesitan sanidad, 
enseña verdades acerca de la identidad y el valor de 
cada individuo. Y más importante, responde a la 
fundamental cuestión de si Dios se preocupa‖, remarca 
McConell.  

El pasado mes de febrero, una investigación publicada 
por los diarios Houston Chroncile y San Antonio 
Express News destapó más de 700 casos de abusos 
sexuales llevados a cabo por 380 líderes de iglesias 
pertenecientes a la Convención Bautista del Sur. Una 
entidad que representa a 16 millones de cristianos y a 
42.000 iglesias en Estados Unidos. 

(protestantedigital.com) 14/06/2019 

41. Millones de migrantes son 
“instrumentalizados con fines políticos”, 
acusa el Papa Francisco 

Ciudad del Vaticano. El Papa citó ―los millones de 
migrantes víctimas de intereses ocultos, tan a menudo 
instrumentalizados con fines políticos, a los que se les 
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niega la solidaridad y la igualdad‖ y lamentó que a estas 
personas se les considera normalmente ―par sitos de la 
sociedad‖ ya que ―a los pobres no se les perdona ni 
siquiera su pobreza‖. 

El Papa Francisco denunció que millones de migrantes 
son ―víctimas de intereses ocultos‖ e 
―instrumentalizados con fines políticos‖, en su mensaje 
publicado este jueves con ocasión de la tercera jornada 
que dedica la Iglesia católica a los pobres. 

En este mensaje, el Papa aseguró que ―pasan los 
siglos, pero la condición de ricos y pobres se mantiene 
inalterada, como si la experiencia de la historia no nos 
hubiera enseñado nada‖ y que en las calles de nuestras 
ciudades crece ―el ingente número de pobres que 
carecen de lo necesario y que en ocasiones son 
adem s maltratados y explotados‖. 

El Papa citó entonces a ―los millones de migrantes 
víctimas de intereses ocultos, tan a menudo 
instrumentalizados con fines políticos, a los que se les 
niega la solidaridad y la igualdad‖. 

Mencionó a los pobres a los que vemos ―en los 
vertederos recogiendo el producto del descarte y de lo 
superfluo‖ y que se han convertido ―ellos mismos en 
parte de un vertedero humano son tratados como 
desperdicios, sin que exista ningún sentimiento de 
culpa por parte de aquellos que son cómplices en este 
esc ndalo‖. 

Lamentó que a estas personas se les considera 
normalmente ―par sitos de la sociedad‖ ya que ―a los 
pobres no se les perdona ni siquiera su pobreza‖. 

―Se est  siempre alerta para juzgarlos. No pueden 
permitirse ser tímidos o desanimarse; son vistos como 
una amenaza o gente incapaz, sólo porque son 
pobres‖, criticó. 

―Se ven obligados a trabajar horas interminables bajo el 
sol abrasador para cosechar los frutos de la estación, 
pero se les recompensa con una paga irrisoria; no 
tienen seguridad en el trabajo ni condiciones humanas 
que les permitan sentirse iguales a los demás.  

Para ellos no existe el subsidio de desempleo, 
indemnizaciones, ni siquiera la posibilidad de 
enfermarse‖, denunció el pontífice. 

Y ante ello, clamó Francisco, ―el corazón de muchos se 
cierra y se afianza el deseo de volverse invisibles. Así, 
vemos a menudo a una multitud de pobres tratados con 
retórica y soportados con fastidio‖. 

El Papa asegura que, sin embargo, ―el pobre nunca 
encontrará a Dios indiferente o silencioso ante su 
oración‖. 

―Se pueden alzar muchos muros y 
bloquear las puertas de entrada con la 

ilusión de sentirse seguros con las 
propias riquezas en detrimento de los que se quedan 
afuera‖, dijo Francisco, pero, agrego, que Dios 
―destruir  las barreras construidas entre los países y 
sustituirá la arrogancia de unos pocos por la solidaridad 
de muchos‖. 

Para el pontífice, ―la condición de marginación en la que 
se ven inmersas millones de personas no podrá durar 
mucho tiempo. Su grito aumenta y alcanza a toda la 
tierra‖. 

(sinembargo.mx/EFE) 13/06/2019 

42. Fallece monseñor León Kalenga, ex 
nuncio apostólico en El Salvador e 
impulsor de la causa de San Óscar 
Romero 

Kalenga se desempeñó como representante del 
Vaticano en El Salvador entre 2013 y 2018. En los 
últimos años fue nuncio apostólico en Argentina 

Moseñor Léon Kalenga Badikebele, quien mientras fue 
nuncio apostólico en El Salvador impulsó la 
beatificación y canonización de monseñor Óscar 
Romero, murió miércoles en Roma. Así lo confirmó a El 
Diario de Hoy vía teléfono monseñor Rafael Urrutia, 
canciller de la Iglesia Católica local. 

Por instrucciones del arzobispo de San Salvador, 
monseñor José Luis Escobar Alas, monseñor Urrutia 
envió esta tarde una carta dirigida al clero salvadoreño 
para que eleven oraciones por el alma de Kalenga, 
quien mientras se desempeñó como nuncio apostólico 
en El Salvador desde 2013 a 2018 impulsó las causas 
para la beatificación y la canonización de monseñor 
Óscar Romero. 

La misiva enviada al clero reza: ―El nuncio apostólico 
monseñor Kalenga ha vivido su Pascua este día. ‗Yo 
soy la resurrección y la vida, el que cree en mí aunque 
haya muerto vivirá. Aquel que vive y cree en mí no 
morir  para siempre'‖. Juan 11, 25-26. Por instrucciones 
de monseñor José Luis Escobar Alas hago de su 
conocimiento que hace unos instantes falleció en Roma 
el señor nuncio apostólico monseñor León Kalenga.  

Razón por la cual nos invita a todos, a que junto con 
nuestras comunidades parroquiales ofrezcamos 
eucaristías y oraciones por su eterno descanso. Que su 
Pascua sea para nosotros una invitación a la 
conversión y a agradecer a Dios por su vida, su servicio 
a la Iglesia, particularmente a la nuestra, y a la 
beatificación y canonización de San Óscar Romero.  

Pidamos a Dios que Jesús el Buen Pastor lo conduzca 
sobre sus hombros hasta la casa del Padre y que 
desde ahí interceda junto a San Óscar Romero por la 
paz en el mundo y la fidelidad en la Iglesia a la que 
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tanto amó. Unidos en oración, los saluda fraternalmente 
monseñor Rafael Urrutia, canciller‖. 

Kalenga, quien fue el representante del Vaticano en El 
Salvador durante 5 años, ―consolidó los lazos 
diplom ticos de paz y amistad‖ entre El Salvador y la 
Santa Sede, manifestó en el año 2018 el presidente del 
Congreso, Norman Quijano, cuando Kalenga recibió en 
la Asamblea la distinción de ―Noble Amigo de El 
Salvador‖. 

La vida y trayectoria de Kalenga 

Monseñor Kalenga, quien nació en 1956 en la 
República Democrática del Congo, en la ciudad de 
Kamina, ingresó en el año 1988 en la Academia 
Pontificia Eclesiástica de Roma, donde preparó su 
carrera diplomática y se graduó en Derecho Canónico. 

Posteriormente, fue enviado como funcionario a las 
nunciaturas apostólicas de Haití, Guatemala, Zambia, 
Brasil, Egipto, Zimbabue y Japón, para recalar luego en 
El Salvador, país en el que se desempeñaba cuando 
fue nombrado como representante de la Santa Sede en 
Argentina y así continuar su labor. 

Luego de finalizada la labor de Kalenga en El Salvador, 
el papa Francisco nombró a un nuevo nuncio Apostólico 
(embajador del Vaticano) de El Salvador, monseñor 
Santo Rocco Gangemi, quien llegó al país en 
septiembre de 2018. El religioso, de 56 años, es de 
nacionalidad italiana. 

(elsalvador.com) 12/06/2019 

43. El Papa: La minería sin límites es un 
peligro para el planeta 

El Pontífice habló ante representantes de la industria 
minera para que se respete el medio ambiente y las 
comunidades locales 

Roma. El papa Francisco pidió discernir si conviene 
continuar con las estrategias de las empresas 
dedicadas al extractivismo, además instó al respeto de 
las comunidades locales, el medio ambiente y defendió 
el modelo circular de producción en la audiencia a los 
participantes del encuentro ―La industria minera para el 
bien común‖, organizado por un dicasterio Vaticano 
este viernes 3 de mayo de 2019.  

El Papa invitó a ―analizar, interpretar, discernir lo que 
conviene o no de las actividades extractivas en los 
territorios y así, proponer, planificar, actuar para 
transformar nuestro propio estilo de vida, incidir en las 
políticas mineras – energéticas de estados y gobiernos, 
y en las políticas y estrategias de las empresas 
dedicadas al extractivismo, con miras a alcanzar el bien 

común y un auténtico desarrollo 
humano, sostenible e integral‖.  

¿Qué es el extractivismo?  

Por ―extractivismo‖ – afirmó – entendemos una 
desaforada tendencia del sistema económico por 
convertir en capital los bienes de la naturaleza.  

La acción de ―extraer‖, la mayor cantidad de materiales 
en el menor tiempo posible, para convertirlos en 
materias primas e insumos que la industria utilizará, se 
transformarán en productos y servicios que otros 
comercializarán, la sociedad consumirá y luego la 
misma naturaleza recibirá en forma de desechos 
contaminantes, es el circuito consumista que se está 
generando cada vez con mayor celeridad y riesgo‖. 

¿Economía o vida? 

Una casa común que está en condiciones precarias, 
sostuvo el Papa, debido principalmente a un modelo 
económico que se ha seguido durante demasiado 
tiempo.  

―Es un modelo voraz, orientado a la ganancia, con un 
horizonte limitado y basado en la ilusión de un 
crecimiento económico ilimitado‖.  ―Aunque a menudo 
vemos su impacto desastroso en el mundo natural y en 
la vida de las personas, todavía nos resistimos al 
cambio (…)Necesitamos un cambio de paradigma en 
todas nuestras actividades económicas, incluida la 
minería‖. 

Después, destacó que ―la minería, como cualquier 
actividad económica, tendría que estar al servicio de  
toda la comunidad humana… Este es un pilar de la 
enseñanza social de la Iglesia‖. 

El papel de las comunidades locales 

Desde esta perspectiva, ―la participación de las 
comunidades locales es importante en cada fase de los 
proyectos mineros‖, afirmó.  

―Siempre es necesario alcanzar consensos entre los 
distintos actores sociales, que pueden aportar 
diferentes perspectivas, soluciones y alternativas‖.  

―Pero en la mesa de discusión deben tener un lugar 
privilegiado los habitantes locales, quienes se 
preguntan por lo que quieren para ellos y para sus 
hijos, y pueden considerar los fines que trascienden el 
interés económico inmediato‖. 

La sabiduría de los indígenas 

En este sentido se refirió al próximo Sínodo sobre 
Amazonía para enfatizar que es indispensable prestar 
especial atención a las comunidades aborígenes con 
sus tradiciones culturales. ―Estas comunidades 
vulnerables tienen mucho que enseñarnos‖.  

―Para ellos, la tierra no es un bien económico, sino don 
de Dios y de los antepasados que descansan en ella, 
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un espacio sagrado con el cual necesitan interactuar 
para sostener su identidad y sus valores‖, destacó.  

Economía circular 

Asimismo, insistió en la promoción de una economía 
circular y el enfoque de ―reducir, reutilizar, reciclar‖ 
también están en gran medida en consonancia con el 
consumo sostenible y los modelos de producción 
promovidos en el 12º Objetivo de Desarrollo Sostenible 
de las Naciones Unidas. Además, las tradiciones 
religiosas siempre han presentado la sobriedad como 
un componente clave de un estilo de vida ético y 
responsable‖. 

El Papa instó a ―denunciar y evitar esta cultura del 
descarte‖. Pues, el sistema industrial, ―al final del ciclo 
de producción y de consumo, no ha desarrollado la 
capacidad de absorber y reutilizar residuos y 
desechos‖. 

―Todavía – añadió – no se ha logrado adoptar un 
modelo circular de producción que asegure recursos 
para todos y para las generaciones futuras, y que 
supone limitar al máximo el uso de los recursos no 
renovables, moderar el consumo, maximizar la 
eficiencia del aprovechamiento, reutilizar y reciclar‖. 

Dejar un planeta habitable 

―Somos nosotros los primeros interesados en dejar un 
planeta habitable para la humanidad que nos sucederá. 
Es un drama para nosotros mismos, porque esto pone 
en crisis el sentido del propio paso por esta tierra. ¡No 
pierdan nunca de vista este gran horizonte!‖, exhortó el 
Papa.  

―La industria minera para el bien común‖ es el título del 
encuentro organizado por el Dicasterio para el Servicio 
del Desarrollo Humano Integral en el que participan 
tanto representantes de las comunidades mineras como 
de la industria junto con exponentes de diversos 
credos.  

―Esta reunión es importante porque est is tratando 
cuestiones que conciernen el futuro de  nuestra casa 
común y el futuro de nuestros hijos y de las 
generaciones futuras‖, expresó. El Papa definió el 
encuentro ―como ecuménico, ya que invita a pensar y a 
actuar como miembros de una casa común‖. 

(es.aleteia.org) 03/05/2019 

44. Francisco insta a los líderes petroleros a 
emprender una “transición energética 
radical” 

―¡El tiempo apremia! Las reflexiones deben ir m s all  
de la mera exploración de lo que se 
puede hacer y enfocarse en lo que se 
necesita hacer, de hoy en adelante. No 

podemos permitirnos el lujo de esperar 
a que otros se adelanten, o dar prioridad a los 
beneficios económicos a corto plazo. La crisis climática 
requiere de nosotros una acción específica ahora 
mismo‖ 

Esta es la advertencia que ha hecho el Papa Francisco 
a los jefes de las compañías petrolíferas, este viernes, 
14 de junio de 2019, reunidos en la Casina Pío IV del 
Vaticano, en torno al curso La transición energética y la 
protección de la casa común, organizado organizado 
por el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral. 

Transición energética radical  

―Hoy se necesita una transición energética radical para 
salvar nuestra casa común. Todavía hay esperanza y 
queda tiempo para evitar los peores impactos del 
cambio climático, siempre que haya una acción rápida y 
decidida‖. 

El Papa ha agradecido de manera especial este 
encuentro, después del celebrado con ellos el año 
pasado, haciendo hincapié en la gravedad de la 
situación actual: ―Este segundo Di logo, tiene lugar en 
un momento crítico‖, ha dicho. 

“No es una exageración” 

―La crisis ecológica actual –ha continuado– 
especialmente el cambio climático, amenaza el futuro 
de la familia humana y esto no es una exageración. 
Durante demasiado tiempo hemos ignorado 
colectivamente los frutos de los análisis científico, y las 
predicciones catastróficas ya no pueden ser miradas 
con desprecio e ironía‖. 

Sabemos que ―los seres humanos, capaces de 
degradarse hasta el extremo también pueden 
sobreponerse, volver a optar por el bien y regenerarse‖, 
les ha alentado Francisco, haciendo referencia al punto 
205 de la Encíclica Laudato si ‗. 

Irresponsabilidad 

Son los pobres quienes sufren el ―peor impacto‖ de la 
crisis clim tica, ha indicado. ―Como demuestra la 
situación actual, los pobres son los más vulnerables a 
los huracanes, las sequías, las inundaciones y otros 
fenómenos meteorológicos extremos‖. 

―¡El futuro es nuestro‖, gritan los jóvenes hoy y tienen 
razón!. Así, ha explicado: ―Las generaciones futuras 
están a punto de heredar un mundo en ruinas. Nuestros 
hijos y nietos no deberían tener que pagar el costo de la 
irresponsabilidad de nuestra generación‖, ha dicho, 
subrayando la idea: ―Ellos, nuestros hijos, nuestros 
nietos no deberían pagar, no es justo que paguen el 
precio de nuestra irresponsabilidad‖. 

Calentamiento global 
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En este contexto, el Santo Padre ha compartido con 
ellos un dato revelador sobre el calentamiento global: 
Un avance significativo en el último año ha sido la 
publicación del Informe especial sobre el impacto del 
calentamiento global de 1.5ºC sobre los niveles 
preindustriales por parte del Grupo Intergubernamental 
sobre el Cambio Climático. 

―Ese Informe advierte claramente de que las 
repercusiones sobre el clima serán catastróficas si 
superamos el umbral de 1.5ºC descrito en el objetivo 
del Acuerdo de París‖, ha añadido. ―El Informe también 
advierte de que falta solo poco más de una década 
para alcanzar esta barrera del calentamiento global‖. 

(es.zenit.org) 14/06/2019 

45. Francisco explica en la audiencia 
general la unidad de la primera 
comunidad cristiana 

Francisco continuó su nuevo ciclo de catequesis sobre 
el libro de los Hechos de los Apóstoles.  

Recordó que para los católicos todo se sostiene en la 
Resurrección de Jesucristo. Haciendo referencia a las 
primeras comunidades cristianas, enfatizó que 
permanecieron unidos y perseverantes en la oración, 
en espera de recibir el Espíritu Santo. 

Llamó a no perder de vista la gratuidad y puso como 
ejemplo a Judas que, a pesar de haber recibido la 
gracia de formar parte de los apóstoles, dejó entrar en 
su corazón el virus del orgullo.  

Resumen de la catequesis del Papa en español 

Queridos hermanos y hermanas: 

Hemos comenzado un nuevo ciclo de catequesis que 
seguirá el «viaje» del Evangelio que narra el libro de los 
Hechos de los Apóstoles.  

Todo tiene origen en la Resurrección de Cristo, que es 
la fuente de vida nueva. Por eso los discípulos 
permanecen unidos y perseverantes en la oración, junto 
a María, la Madre de Jesús y de la nueva comunidad, 
en espera de recibir el Espíritu Santo. 

Esa primera comunidad estaba formada por ciento 
veinte hermanos y hermanas, un número que contiene 
el doce, emblemático para Israel, por las doce tribus, y 
también para la Iglesia, por los doce Apóstoles elegidos 
por Jesús, que después de los acontecimientos 
dolorosos de la pasión, con la traición de Judas, se 
redujeron a once.  

Judas, que había recibido la gracia de formar parte del 
grupo inseparable de Jesús, perdió de vista el horizonte 

de la gratuidad del don recibido y dejó 
entrar en su corazón el virus del orgullo; 
y de amigo se volvió enemigo de Jesús, 

traicionándolo. Prefirió la muerte a la 
vida, un camino de oscuridad y ruina.  

Los otros once, en cambio, escogieron la vida y la 
bendición, convirtiéndose en responsables de 
trasmitirlas de generación en generación, del Pueblo de 
Israel a la Iglesia. 

El evangelista Lucas nos dice cómo el abandono de 
Judas causó una herida al cuerpo comunitario. Era 
necesario que su misión pasara a otro. Pedro indicó el 
requisito indispensable: haber sido discípulo de Jesús 
desde el principio hasta el fin, desde el bautismo en el 
Jordán hasta la Ascensión.  

De los dos candidatos propuestos, el escogido fue 
Matías, que es asociado a los once, reconstituyendo el 
colegio apostólico, signo de que la comunión es el 
primer testimonio de una comunidad viva y que sigue el 
estilo del Señor. 

Saludo cordialmente a los peregrinos de lengua 
española venidos de España y Latinoamérica. Pidamos 
al Señor el don de vivir bajo la señoría de Cristo, en 
unidad y libertad, como testigos de su Resurrección, 
para manifestar al mundo el amor y la misericordia de 
Dios que está presente y actúa en la historia de la 
humanidad. Que Dios los bendiga. 

(romereports.com) 12/06/2019 

46. Fuerte denuncia de Francisco contra el 
aborto durante la audiencia general 

Durante la audiencia general, al saludar a los 
peregrinos de Polonia, el Papa criticó con dureza el 
aborto. Francisco apoyó las ―Marchas por la Vida‖ que 
el domingo se celebraron en todo el país. 

Francisco 

―Estamos llamados a defenderla y servirla ya desde la 
concepción en el seno materno hasta la edad 
avanzada, cuando está marcada por la enfermedad y el 
sufrimiento. No es lícito destruir la vida, hacerla objeto 
de experimentaciones o falsas concepciones‖. 

Francisco continuó su nuevo ciclo de catequesis sobre 
los primeros pasos de la comunidad cristiana. Recordó 
cómo la primera decisión que tuvieron que tomar fue la 
de sustituir a Judas. Explicó que este fue un ejemplo de 
'discernimiento comunitario'. 

―Judas, hace tiempo había comenzado a separarse de 
la comunión con el Señor y con los otros, hasta permitir 
que el virus del orgullo le infectara la mente y el 
corazón‖. 

Francisco explicó que si había algo que definía a la 
primera comunidad era la unidad que había entre ellos, 
lejos de cualquier personalismo. 
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 ―El recomponerse del colegio apostólico muestra cómo 
en el ADN de la comunidad cristiana está la unidad y 
libertad de uno mismo, que permite no temer la 
diversidad, no atarse a las cosas y a los dones y 
convertirse en mártires, es decir, testigos luminosos del 
Dios vivo‖. 

De entre las anécdotas que destacar está que el Papa 
no falló a su cita con los más jóvenes de cada 
miércoles. Siempre, al empezar la audiencia, hace subir 
al papamóvil a un grupo de niños para que lo 
acompañe durante todo el trayecto. 

(romereports.com) 12/06/2019 

47. Santiago de Chile: El Papa acepta la 
renuncia de Carlos Irarrázaval como 
Obispo Auxiliar 

El Papa Francisco ha aceptado la renuncia de Carlos 
Eugenio Irarrázaval Errázuriz como Obispo Auxiliar de 
la Arquidiócesis de Santiago, recientemente nombrado 
por el Santo Padre, al mismo tiempo que Alberto 
Lorenzetti, para apoyar a Mons. Celestino Aós en su 
tarea como administrador apostólico en Santiago. 

La decisión ha sido ―fruto de un di logo y de un 
discernimiento conjunto, en el cual el Papa Francisco 
ha valorado el espíritu de fe y humildad del presbítero, 
en favor de la unidad y bien de la Iglesia que peregrina 
en Chile‖, señala la Dirección de Comunicaciones del 
Arzobispado de Santiago. 

El Pbro. Irarrázaval continuará su servicio como párroco 
en Sagrado Corazón de Jesús de Providencia, 
Santiago.e 

En un video mensaje, Mons. Celestino Aós ha leído el 
comunicado emitido por el Arzobispado de Santiago, 
este viernes, 14 de junio de 2019, señalando lo 
sucedido. 

Ordenación episcopal de Lorenzelli 

El salesiano argentino Alberto Ricardo Lorenzelli Rossi 
—designado Obispo Auxiliar de Santiago de Chile el 22 
de mayo de 2019– será ordenado obispo por el Papa 
Francisco en el Vaticano el próximo 22 de junio de 
2019. 

Desde el 1 de marzo de 2012 hasta el 
27 de enero del 2018 fue Inspector de la Inspectoría 
Salesiana de Chile. Actualmente es director de la 
Comunidad Salesiana presente en el Vaticano, y 
capellán de la iglesia San Peregrino. 

Administrador apostólico de Santiago 

Monseñor Celestino Aós, obispo español, instalado en 
Chile desde hace 36 años, fue nombrado por el Papa 
administrador apostólico de Santiago de Chile el 23 de 
marzo de 2019, tras la renuncia del cardenal Ricardo 
Ezzati Andrello. 

Recientemente, visitó al Papa Francisco en el Vaticano, 
y se reunió con miembros de otras congregaciones 
vaticanas, para la Doctrina de la fe, para el clero, la de 
lo obispos, la dedicada a la vida religiosa y el de la 
secretaría general, donde ha realizado diferentes 
entrevistas que le ayudarán a su nueva misión pastoral, 
frente a la Arquidiócesis de Santiago, con alrededor de 
6 millones de fieles, y actualmente, una de las más 
complejas de gobernar. 

(es.zenit.org) 14/06/2019 

48. Perú: Reunión “muy positiva” del 
Presidente del Episcopado con el Papa 

El Papa ha recibido esta mañana, viernes, 14 de junio 
de 2019, en el Palacio Apostólico Vaticano a monseñor 
Miguel Cabrejos Vidarte, Presidente de la Conferencia 
Episcopal Peruana, recientemente elegido Presidente 
del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM). 

La reunión con el Santo Padre fue calificada por Mons. 
Cabrejos como ―muy cordial‖ y ―muy positiva‖, describe 
la Conferencia Episcopal Peruana en un comunicado. 

El encuentro se produce un mes después de la elección 
del Presidente del Episcopado Peruano como 
Presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano 
(CELAM), organismo de comunión, reflexión, 
colaboración y servicio a las 22 Conferencias 
Episcopales que se sitúan desde México hasta el Cabo 
de Hornos, incluyendo el Caribe y las Antillas. 

(es.zenit.org) 14/06/2019 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

49. Religión por las malas, diputados 
aprueban resolución para obligar a leer 
la Biblia en las escuelas 

Santo Domingo. La Cámara de Diputados aprobó este 
jueves una resolución que solicita el 
cumplimiento de la Ley No.44-00, que 
establece la lectura obligatoria de la 

Biblia en los centros educativos de la República 
Dominicana. 

La pieza legislativa establece que la Biblia, «es la 
fuente primigenia y esencial de los principios y valores 
cristianos, constituyéndose en el libro más importante 
en la historia de la humanidad por sus enseñanzas y el 
concepto moral que transmite al hombre», de acuerdo 
con un comunicado de la cámara baja. 
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Esta disposición y la citada ley son contrarias al Estado 
laico que se supone es el Estado dominicano. 

Los diputados también aprobaron una resolución que 
reconoce a la voleibolista Brenda Castillo y el 
baloncestista Cándido Antonio Sibilio Hughes, por sus 
logros en sus respectivas disciplinas. 

(acento.com.do/ EFE) 07/06/2019 

50. Los presidentes del CMI transmiten un 
mensaje con motivo de Pentecostés 

Ginebra. Los presidentes regionales del Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) han enviado un especial 
saludo a las iglesias de todo el mundo con ocasión de 
la celebración de Pentecostés. 

―Profetizar es decir la verdad‖, afirma el mensaje. 
―Ningún rango o clase, ninguna raza o club, ningún 
género, ni siquiera una religión, tiene el monopolio de la 
verdad‖. 

Incluso un humilde pescador puede alzarse para decir 
la verdad, se observa en el mensaje. ―Y ninguna 
falsedad o mentira puede resistir ante el contundente 
testimonio del amor de Dios que se nos revela en 
Jesús, un amor que todo lo abarca, que sana y, sin 
duda, transforma‖. 

―En los tiempos que corren, necesitamos un testimonio 
profético de la verdad como aquel; en nuestras 
sociedades y políticas, en nosotros mismos y en 
nuestras iglesias‖, prosigue el mensaje. 

No hay garantías de objetividad en la ciencia, en la 
política o en el periodismo. ―Siempre debemos buscar 
la verdad en un mar de probabilidades e incertidumbres 
contrapuestas, e incluso haciendo frente al 
autoengaño‖, dicen los presidentes en su mensaje.  

―Sin embargo, las verdades m s profundas de nuestras 
vidas, la bondad del ser, la dignidad de todas las 
personas, la integridad de la Creación, la necesidad de 
justicia y paz, superan todas las pruebas, no solo por la 
integridad de la búsqueda, sino también por la 
autenticidad de sus defensores y, en definitiva, por los 
criterios del amor‖. 

En Pentecostés, somos testigos del nacimiento de la 
iglesia en medio de un mundo de muchos idiomas y 
culturas, continúa el mensaje, afirmando que ―la verdad 
de Dios, enardecida por la acción del Espíritu, crea una 
comunidad amorosa de verdad para contrarrestar los 
engaños egoístas de los poderosos‖. En cambio, 
―ninguna afirmación religiosa que incite al extremismo o 
al terror puede ser verdad‖. 

La visión de Dios de la justicia y la paz 
es la alternativa no violenta al imperio, 
concluye el mensaje. ―Su familia acepta 

a todos y celebra las diferencias a la 
vez que las trasciende, censura las falsedades 
egoístas, se avergüenza de la demagogia y hace frente 
a la opresión. Sana los traumas y se acerca a los 
extraños y a los marginados‖. 

(oikoumene.org) 09/06/2019 

51. Liderazgo religioso se pronuncia contra 
las medidas de austeridad del gobierno 

Puerto Rico. Decenas de integrantes de la comunidad 
laical, pastoral y teológica en el ejercicio del ministerio 
de Puerto Rico hicieron público un pronunciamiento  
ante las medidas de austeridad impuesta por la Junta 
de Control Fiscal. ―No podemos llamarnos 
legítimamente cristianos y cristianas en Puerto Rico y 
mantener silencio…‖, dicen. 

Condenan: 

1. Cualquier intento de reducir las pensiones de los 
jubilados y jubiladas y atentar contra los futuros 
jubilados y jubiladas. 

2. Arreglo alguno entre los bonistas, la Junta de Control 
Fiscal y el gobierno que condene a las futuras 
generaciones a vivir en la precariedad. 

3. La reducción y eliminación fondos a la Universidad 
de Puerto Rico, lo cual debilita el acceso a la educación 
universitaria pública. 

4. La decisión de la Junta de Control Fiscal y el 
gobierno de no definir, con precisión, cuáles son los 
servicios básicos y esenciales para nuestro pueblo. 

5. Todo acto encaminado a criminalizar, perseguir o 
impedir el derecho del pueblo a la expresión pública de 
su descontento ante tales medidas. 

Reconocen ―que la deuda pública, la cual no ha sido 
auditada apropiadamente, es el principal escollo que 
confronta el país en materia económica y que la misma 
es el resultado de una combinación de factores, entre 
otros la corrupción, el contexto colonial que impide un 
verdadero desarrollo económico y las malas prácticas 
de endeudamiento de las administraciones de gobierno 
para compensar las deficiencias financieras.‖ 

Consideran ―moralmente inaceptable‖ que ―se priorice 
el pago a una deuda pública, identificada esencialmente 
como una deuda ilegítima, odiosa según el derecho 
internacional, y que economistas de gran prestigio la 
consideran impagable. Sacrificar los servicios 
esenciales para su pago traerá como resultado mayor 
empobrecimiento y deterioro social y espiritual‖. 

La nota finaliza con las siguientes exigencias: 

1. Exigimos, en el nombre de Dios, a la Junta de 
Control Fiscal que descarte los recortes a las 
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pensiones, a la UPR y demás servicios esenciales para 
evitar una catástrofe económica que hundirán a 
grandes sectores de la sociedad en la pobreza. 

2. Exigimos a la Junta de Control Fiscal, al Gobernador 
Dr. Ricardo Roselló Nevares y a la Legislatura de 
Puerto Rico que reconozcan la salud, la educación, el 
trabajo, el retiro y la vivienda como servicios esenciales 
y todo servicio que asegure un nivel de vida adecuada 
a los sectores más vulnerables de la sociedad. 

3. Hacemos un llamado al Gobernador Dr. Ricardo 
Roselló Nevares y a la Legislatura a reconocer la 
gravedad de la situación económica y fiscal del país, 
que amerita se convoque inmediatamente la creación 
de una coalición nacional para requerirle al Congreso 
de los EU que asuma su responsabilidad en la deuda 
ante la insolvencia del gobierno local, con un acuerdo 
de pago de la deuda auditada y conforme al derecho 
internacional. 

4. Hacemos un llamado al liderato pastoral y laical, 
concilios, asociaciones y congregaciones cristianas a 
brindar apoyo al pueblo que resiste las medidas de 
austeridad impuestas por la Junta de Control Fiscal, en 
especial a trabajadores y trabajadoras, jubilados y 
jubiladas, estudiantes, niños y niñas, ancianos y 
ancianas en nuestro país.  

Les exhortamos a desarrollar una pastoral profética de 
protección, cuidado, apoyo y defensa de sus feligreses 
cuales ante el peligro de ser despojados del derecho a 
una vida plena y digna. 

(alc-noticias.net) 10/06/2019 

52. FUMEC organiza primer encuentro del 
ciclo sobre Fundamentalismos y 
violencias 

Argentina. La Federación Universal de Movimientos 
Estudiantiles Cristianos en América Latina y el Caribe-
FUMEC, junto con el incipiente Movimiento Estudiantil 
Cristiano de Argentina, organizó un primer taller debate 
para trabajar la relación entre los fundamentalismos y el 
desarrollo de las violencias. Como primer taller se 
abordaron estas relaciones a través de la 
familiarización con conceptos y nociones generales, su 
génesis y la perspectiva bíblica teológica. 

Crónica de Malena Lozada Montanari 

En el día 01 de junio de 2019 varios jóvenes cristianos 
de Buenos Aires nos reunimos en la Iglesia Reformada 
de Barracas para pensar nuestra realidad actual y para 
un espacio de taller sobre Fundamentalismos y 
Violencia. La idea además es reactivar el movimiento 

estudiantil cristiano de Argentina para 
poder marcar una diferencia desde 

nuestro lugar sobre todo en los tiempos 
difíciles que vivimos. 

El taller comenzó con una exposición de Dennis Smith, 
quien es comunicador social con un enfoque hacia 
medios, religión y cultura. El comentó que junto a 
WACC (World Association for Christian Communication) 
hicieron un estudio sobre fundamentalismos y llegaron 
a la conclusión de que estos son movimientos sociales 
que se fundamentan en verdades incondicionales.  

Se dan a través de discursos políticos, económicos y 
religiosos, pero todos con un factor común: son 
carismáticos. Provocan intolerancia de distinta índole: 
ya que buscan una polarización de la sociedad para 
que esta sea incapaz de crear agenda pública en favor 
del bien común. 

Pero dentro de su disertación, Dennis hizo una 
autocrítica en la cual deberíamos reflexionar todos y es 
que las instituciones religiosas tradicionales no han 
sabido responder adecuadamente a las necesidades de 
la gente lo que nos lleva a que la teología de la 
prosperidad sea tan atrayente sobre todo para quienes 
más necesitan. 

Luego de esto, nos pusimos a pensar la manera en que 
se relacionan los fundamentalismos y la violencia. 
Llegamos a que es a través de la intolerancia, a través 
de romper relaciones y de separar personas. De no 
respetar al otro e imponer nuestra ideología a como dé 
lugar. 

En una segunda parte del taller, de la mano de Pablo 
Ferrer quien es profesor y teólogo, tuvimos la 
oportunidad de mirar con otros ojos un texto bíblico por 
dem s conocido: ―El Buen Samaritano‖.  

Pablo nos exhortó a registrar las distintas violencias 
que se dan en el texto, a registrar el lugar del 
samaritano y lo que significaba serlo, a intentar buscar 
discursos sociales actuales que defiendan la actitud de 
quienes no ayudan al hombre que ha sido robado. 

Luego de hacer una puesta en común llegamos a la 
conclusión de que las violencias surgen a partir de la 
eliminación del otro. No una eliminación literal, sino que 
puede venir del hecho de no relacionarnos con él, de 
ser indiferentes, de discriminar, de estigmatizar. 

Nos vamos del taller con la idea de repensar como nos 
relacionamos los unos con los otros y también de 
pensar respecto a los fundamentalismos cual sería una 
agenda común de principios mínimos o éticos. 

Pero esto igualmente no se acaba aquí, la idea es que 
sigamos trabajando y nos juntemos prontamente para 
repensar desde nuestro lugar de cristianos y 
estudiantes cómo los fundamentalismos afectan a la 
sociedad, a las relaciones y a nosotros mismos. 

(alc-noticias.net) 12/06/2019 
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53. El comisionado de la ONU dice que el 
papel de las iglesias es 'fenomenal' en 
ayudar a los refugiados 

Ginebra. En una reunión celebrada el 12 de junio en 
Ginebra con el secretario general del Consejo Mundial 
de Iglesias, el Rev. Dr. Olav Fykse Tveit y de la 
Comisión de las Iglesias para los Migrantes en Europa, 
Torsten Moritz, el alto comisionado de las Naciones 
Unidas para los refugiados, Filippo Grandi, dijo el papel 
de las iglesias en Europa es "fenomenal" cuando se 
trata de ayudar a los refugiados. 

Los tres discutieron el papel de las iglesias en los 
procesos de construcción de la paz, particularmente la 
importancia de las voces pacíficas de las comunidades 
religiosas. Las iglesias no solo brindan apoyo directo y 
asistencia a los refugiados sino también apoyo político. 

La reunión se centró en aumentar la fuerza de esa 
defensa. Grandi dijo que quiere ver a más naciones 
comprometerse a reducir la apatridia, y quiere explorar 
qué pueden hacer las iglesias para apoyar esto. 

Grandi agregó que le gustaría que las iglesias 
desempeñen un papel en el Foro Mundial de 
Refugiados, programado del 17 al 18 de diciembre. 
Respecto a la migración, Grandi observó que algunas 
iglesias no predican la inclusión y la aceptación, y 
animó a las personas a hablar en contra de la 
hostilidad. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

54. Conversaciones entre autoridades de 
Brasil ponen en duda acusaciones 
contra Lula da Silva 

Brasil. El medio brasileño Interceptión dio a conocer 
este domingo tres informes en los que se demuestra la 
complicidad del actual ministro de Justicia Sergio Moro 
y el Fiscal de Brasil, Delta Dallagno, para impedir 
entrevistas al expresidente Luiz Inácio Lula da Silva 
durante la pasada campaña electoral, esto para que las 
declaraciones del expresidente no beneficiarán a 
Fernando Haddad, candidato que pudo haber 
continuado con el proyecto de da Silva. 

De acuerdo a los archivos revelados por el medio 
brasileño, tanto Moro como el fiscal Dallagno 
intercambiaron mensajes no sólo para evitar el papel 
político de Lula da Silva en los comicios, sino también 
se revelan discusiones internas y actitudes altamente 
controvertidas, politizadas y legalmente dudosas a la 
causa Lava Jato y en el juicio contra el político 
brasileño. 

Entre los mensajes divulgados se 
muestra cómo Sergio Moro, excedió su 
competencia al presionar a Dallagnol 

para que siguiera sus sugerencias en 
torno a la causa Lava Jato, además de anticipar una 
decisión judicial y sugerir recursos al Ministerio público.  

En 2017, Moro, entonces juez, condenó a Lula en 
primera instancia a nueve años y seis meses de prisión 
por recibir un apartamento en una playa de Sao Paulo a 
cambio de favores políticos a la constructora OAS. 

Ante las revelaciones periodísticas el diputado federal 
Paulo Pimento (PT) comentó que los reportajes 
prueban ―de una vez por todas, que la Lava Jato fue un 
gran armazón contra Lula y el PT. Todo lo que 
denunciamos está cabalmente comprobado por 2 años 
de conversaciones entre principales protagonistas del 
esquema: Moro y Dallagnol ―. 

La Operación Lava Jato es considera la mayor 
investigación contra la corrupción en la historia de 
Brasil. Asimismo, es probable que también lo sea en 
América Latina.  

En diciembre de 2016 la constructora brasileña 
Odebrecht aceptó que pagó al menos 788 millones de 
dólares en sobornos en 12 países del continente, entre 
ellos México, por lo que funcionarios de Pemex, como 
Emilio Lozoya, podrían ser vinculados. Además, hay 
otras cinco empresas brasileñas del mismo rubro 
involucradas. 

Según la empresa brasileña, Petrobras, se calcula que 
la trama corrupta involucró  más de 2 mil  millones de 
dólares de su presupuesto. Más de mil millones ya han 
sido recuperados, pero la Fiscalía pretende que los 
responsables compensen a la compañía con un total de 
6 mil 800 millones de dólares. 

Durante una entrevista dese la cárcel con el medio El 
País, el pasado mes de abril, el propio Lula da Silva, 
dijo estar obsesionado con probar que es víctima de 
una farsa y no descarta volver a la política si logra salir 
en libertad. La operación Lava Jato impidió que el líder 
del PT contendiera en las elecciones presidenciales de 
2018, lo que coadyuvó al triunfo de Jair Bolsonaro. 

Lula cumple una condena por blanqueo de capitales y 
corrupción en una operación de compra de una 
vivienda de tres pisos en la playa de Guarujá, São 
Paulo. El inmueble fue reformado por una constructora 
que tenía contratos con Petrobras, donde fue 
destapada una trama de corrupción. 

El periodista Nacho Lemus, corresponsal de TeleSur en 
Brasil, publicó en su cuenta de Twitter sobre las nuevas 
revelaciones con respecto a Lava Jato:  

“Bomba en Brasil: 1. Mensajes privados en la 
aplicación Telegram entre fiscales del Lava Jato y el 
entonces juez Moro (hoy ministro de Bolsonaro), 
revelan que buscaron impedir las entrevistas a Lula 
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durante la campaña electoral para evitar la elección 
presidencial de Haddad (PT)‖. 

“Bomba en Brasil: 2. Según los mensajes revelados 
por @TheInterceptBr el entonces juez Sergio Moro dio 
pistas al fiscal del Ministerio Público Federal, Deltan 
Dallagnol @deltanmd. Un juez no puede colaborar en la 
acusación o defensa, debe ser imparcial‖. 

(abarloventoinforma.com) 10/06/2019 

55. Abuelas encontró al nieto 130 

A través de un comunicado, la organización anunció 
"con felicidad una nueva restitución de identidad". Será 
presentado formalmente el jueves a las 13, con su 
presencia, en un encuentro con la prensa en la sede de 
Abuelas 

Argentina. Las Abuelas de Plaza de Mayo anunciaron la 
restitución de la identidad de otro nieto que era buscado 
por la organización. ―Con felicidad anunciamos una 
nueva restitución de identidad‖, confirmaron a través de 
un comunicado las Abuelas, luego de que su 
presidenta, Estela de Carlotto, difundiera la novedad 
ayer por la mañana.  

Con esta restitución ya son 130 los nietos y las nietas 
que habían sido arrebatados a sus madres y padres 
biológicos durante la última dictadura y que, tras 
décadas de vivir bajo una identidad falsa, lograron 
reencontrarse con la verdad gracias al trabajo del 
organismo de derechos humanos. Los datos y la 
historia del nuevo nieto se conocerán mañana. 

#Nietazo tuiteó Abuelas de Plaza de Mayo y las redes 
sociales explotaron de felicidad. Políticos, periodistas, 
artistas y otros organismos de derechos humanos se 
hicieron eco de la alegría que despertó la aparición de 
otro nieto.  

Todos le dieron la bienvenida, a 43 años del golpe 
cívico-militar. ―Bienvenido, hermano, a este encuentro 
con la verdad y los abrazos‖, celebraron desde la 
organización Hijos. 

El ―nieto 130‖ vive a varios kilómetros de la Ciudad de 
Buenos Aires, pero quiso participar del anuncio de la 
restitución de su identidad, con lo cual desde el 
organismo pautaron el anuncio formal sobre su caso 
para este jueves, a las 13, en la sede central de 
Abuelas.  

Carlotto anunció que Abuelas estaba trabajando en 
―una buena noticia‖. ―Vamos a mostrar algo que ya se 
encontró pero la prensa no ha tenido la oportunidad de 
estar al tanto de toda la información‖, adelantó en una 
entrevista que le realizaron desde el programa radial 

Habrá Consecuencias.  

Allí, consultada por el equipo 
periodístico, la titular del organismo confirmó que se 
trataba del hallazgo de un nuevo nieto, aunque no 
brindó más detalles del caso. 

Adem s de Hijos, que agregó la frase ―lo imposible solo 
tarda un poco m s‖, hubo felicitaciones por el hallazgo 
desde Unidad Ciudadana y el Partido Justicialista, de 
dirigentes y referentes de distintos ámbitos, como 
Agustín Rossi, Victoria Montenegro, Felipe Solá, 
Roberto Baradel, Eduardo ―Wado‖ de Pedro, Pablo 
Echarri, Victoria Donda, Horacio Pietragalla, Leopoldo 
Moreau, Mayra Mendoza, Itai Hagman, Verónica 
Magario, Daniel Filmus, Martín Sabbatella, Maca 
Sánchez, Luis Zamora y Mariano Recalde, entre 
muchos otros.  

―Gracias Abuelas por nunca bajar los brazos en esta 
lucha incansable. Bienvenido #Nieto130!‖, escribió 
Sergio Massa, líder del Frente Renovador. El candidato 
a presidente Alberto Fernández también le dio la 
bienvenida y tuiteó ―las Abuelas son lo mejor que 
tenemos‖. 

Junto a las congratulaciones por la noticia, hubo 
también reclamos de apertura de los archivos de la 
dictadura, en el entendimiento de que serían muchos 
más los nietos recuperados si el Poder Ejecutivo 
tomara esa decisión. 

El anuncio de las Abuelas de Plaza de Mayo confirmó 
la segunda restitución de identidad en lo que va del 
año. A comienzos de abril se comunicó la recuperación 
de la nieta 129, hija de Carlos Alberto Solsona y Norma 
Síntora. Durante 2018 se había recuperado la identidad 
de un nieto, mientras que en 2017 seis personas 
recuperaron su identidad y en 2016 fueron dos. 

Desde 1978, año en el que fue encontrado el primer 
nieto (un bebé que ya había fallecido), el número de 
restituciones evolucionó de manera constante. El año 
en el que se restituyó la mayor cantidad de chicos fue 
1984, el primer año posterior a la recuperación de la 
democracia, cuando fueron encontrados doce nietos 
que habían sido secuestrados durante la última 
dictadura militar. 

(pagina12.com.ar) 11/06/2019 

56. Ecuador aprobó el matrimonio igualitario 

La Corte Constitucional ecuatoriana falló a favor del 
matrimonio entre parejas del mismo sexo ya que 
consideró que era excluyente que no tuvieran los 
mismos derechos que las parejas heterosexuales 

Quito. Con cinco votos a favor y cuatro en contra la 
Corte Constitucional del Ecuador aprobó este miércoles 
12 de junio el matrimonio igualitario. Este fallo histórico 
le reconoce los derechos a dos parejas denunciantes: 
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Efraín Soria y Javier Benalcázar, así como de Rubén 
Salazar y Carlos Verdesoto.  

Al mismo tiempo queda legislado que el país deberá 
reconocer el derecho al matrimonio a las parejas 
homosexuales de tal forma que se equipare a las de las 
parejas heterosexuales. 

Christian Paula, presidente de la organización Pakta, 
entidad que respaldó a las dos parejas en todo el 
proceso, celebró la decisión como un avance 
importante en derechos humanos. 

―La justicia ecuatoriana ha reflexionado sobre el avance 
de la historia de los derechos, ha tomado en cuenta la 
realidad y brinda luces al entregar a los Lgbti la 
ciudadanía completa finalmente‖, dijo. 

(lr21.com.uy) 13/06/2019 

57. Decenas de organizaciones de 
cooperación hacen la campaña 
“Comunidad Internacional en alerta por 
una Colombia en paz” 

Colombia. Veintinueve organizaciones internacionales 
de la sociedad civil integran el Espacio de Cooperación 
para la Paz (ECPP), que el jueves 6 de junio lanzó su 
campaña ―Comunidad Internacional en alerta por una 
Colombia en paz‖. 

Estas organizaciones que siempre han estado 
comprometidas con la salida negociada al conflicto 
armado y la construcción de la paz en el país, buscan 
incidir en los gobiernos de EE.UU., América Latina y 
Europa, y en instancias de la Unión Europea, la 
Organización de Estados Americanos y las Naciones 
Unidas, para que continúen trabajando en favor de la 
paz en Colombia, la observancia del DIH, el respeto al 
trabajo, la vida de las personas y organizaciones que 
velan por la paz y los DDHH, y para que el Gobierno 
colombiano cumpla con el Acuerdo Final de Paz 
firmado con las Farc-EP y reanude el diálogo con el 
ELN. 

A partir del 6 de junio, y hasta finales del mes de 
noviembre de 2019, en redes sociales, en medios de 
comunicación y en las calles de numerosas ciudades 
europeas, latinoamericanas y de Estados Unidos, se 
enviarán mensajes, se realizarán actos de solidaridad, 
acciones y pronunciamientos en espacios de toma de 
decisiones de la ONU, OEA y Parlamento de la Unión 
Europea, informaron. 

La campaña propone siete objetivos: 

1. Queremos que la gente se sume y diga ―Sí‖ a la paz 
en Colombia, ―No‖ a los asesinatos de quienes trabajan 

por la paz y los DDHH y de quienes 
decidieron cambiar sus armas por la palabra. 

2. Queremos que la gente de a pie en Europa, América 
Latina y EE.UU., sus gobiernos y entidades como la 
ONU y la OEA velen por la paz en Colombia y vigilen la 
implementación del Acuerdo de Paz firmado en 2016. 

3. Queremos INFORMAR sobre el rol fundamental que 
juegan las personas que defienden los DDHH en la 
construcción de la Paz en Colombia y en la 
implementación de los Acuerdos de Paz. 

4. Queremos MOSTRAR el impacto social y político que 
tienen los asesinatos, las amenazas, las 
judicializaciones y las persecuciones contra las 
personas que trabajan por la paz y los DDHH, así como 
la amenaza que constituyen los ataques contra ex 
combatientes a la estabilidad del proceso de paz. 

5. Queremos ANIMAR a la Comunidad Internacional a 
que continúe apoyando a Colombia en la búsqueda de 
la paz. 

6. Queremos PEDIR a las personas de Europa, 
Estados Unidos y América Latina SOLIDARIDAD con 
Colombia y con las personas y organizaciones que 
trabajan por la paz y los DDHH en Colombia. 

7. Queremos ALENTAR a la ciudadanía europea, 
estadounidense y latinoamericana para que pidan a sus 
gobiernos y a los organismos internacionales que 
exhorten al Gobierno colombiano a cumplir con el 
Acuerdo Final firmado con las FARC-EP y retome las 
negociaciones con el ELN. 

El Espacio de Cooperación para la paz (ECPP) es un 
colectivo de 29 Organizaciones de la Sociedad Civil 
Internacional con trabajo en Colombia, integrado a la 
fecha por: ABColombia, Broederlijk Delen, Caritas 
Suiza, Christian Aid, Comité Noruego de Solidaridad 
con América Latina, COMUNDO, Fastenopfer, 
Federación Luterana Mundial, Foro de Mujeres y 
Desarrollo-FOKUS, Fondo de Acción Urgente para 
América Latina, Forum Syd, Fundación Sueca por los 
Derechos Humanos, Grupo de Trabajo Suiza Colombia 
-ASK!-, Heks-Eper, ICCO, Iglesia Sueca, International 
Action for Peace (observadora), kolko – 
Menschenrechte für Kolumbien, Latin American 
Working Group, Llamamiento de Ginebra, Mundubat, 
Movimiento por la Paz -MPDL-en Colombia, OIDHACO, 
Oxfam, Paz con Dignidad, Peace Brigades International 
–PBI- (observadora), SweFOR (observadora), Swissaid, 
Terre des Hommes Suisse. 

(alc-noticias.net) 12/06/2019 

58. ACT Alianza se mueve en la región 

Colombia-Suiza. ACT Alianza en la región desarrolla 
múltiples acciones para propiciar un cambio positivo y 
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sostenible en la vida de las personas. En la semana 
que finaliza, éstas han sido algunas de las acciones 
que su membresía realizó en América Latina y Caribe. 
Puede encontrar el link a los espacios de redes sociales 
de las organizaciones para saber más. 

Este viernes 7, ACT organizó un evento sobre la justicia 
de transición en Colombia en colaboración con el 
Dipazcolombiaoficial y The Lutheran World 
Federation-el evento brindó la oportunidad de escuchar 
las voces de los defensores de los derechos humanos 
que están trabajando en el terreno para la 
implementación exitosa del proceso de paz. 

El Secretario General de ACT, Rudelmar Bueno de 
Faria, dijo: ―las perspectivas de las personas que 
luchan por los derechos humanos en Colombia son 
cruciales para entender el proceso de paz y las 
cuestiones relacionadas con la justicia transicional.‖ 

Elaine Neuenfeldt de ACT: ―cuando las mujeres est n 
incluidas en los procesos de paz hay una mayor 
probabilidad de cambiar la comunidad. Incluir sus voces 
no es una estadística, significa agregar historias y una 
nueva narrativa. Es elemento necesario para la 
transformación social‖. 

Un grupo de organizaciones comenzaron una campaña 
internacional en defensa de la vida de los y las 
defensoras de derechos.  Diciendo sí al acuerdo de paz 
y rechazando el asesinato sistemático de defensores en 
#Colombia #DefendtheDefenders #DDHH. 

(alc-noticias.net) 07/06/2019 

59. REPAM, un signo de esperanza nacido 
de la periferia: recordando la primera 
semilla plantada en Puyo 

Ecuador. Caminar juntos, escuchar las voces de los 
pueblos y comunidades del territorio, son elementos 
que se han instalado como nueva forma de ser Iglesia. 
En ese nuevo proceso ha tenido mucho que ver el Papa 
Francisco, que en octubre de 2017 convocó el Sínodo 
para la Amazonía, y que ha ido orientando la dinámica 
sinodal para que sea llevado a cabo desde esa 
perspectiva. 

Los días 3 y 4 de junio se han encontrado en el Centro 
Intipungo, en Puyo, Ecuador, 35 miembros de la Red 
Eclesial Panamazónica, que caminan en los seis 
vicariatos apostólicos de la Amazonía ecuatoriana, 
entre los que se estaban tres de sus obispos, de los 
Vicariatos de Aguarico, Tena y Puyo.  

La reunión ha querido ser un momento para revisar el 
camino recorrido por la hasta hoy por la REPAM y de 

discernimiento comunitario de los 
caminos de preparación hacia el Sínodo 
para la Amazonía, un aspecto en el que 

insiste mucho Papa Francisco, para 
quien es primordial que los padres sinodales, entre los 
que estarán todos los obispos de la Pan Amazonía, 
sean fieles a las voces de los pueblos y comunidades 
del territorio. 

Que el encuentro haya tenido lugar en Puyo es visto 
como una ocasión especial por Mauricio López, 
Secretario Ejecutivo de la REPAM, que se ha hecho 
presente en el encuentro, insistiendo en que ―la vida 
nos permite agradecer por tanto bien recibido‖. Este 
momento es visto por el Secretario Ejecutivo de la 
REPAM como un ―regalo de poder hacer memoria 
agradecida de todo el caminar de nuestra Red Eclesial 
Panamazónica – REPAM‖.  

En sus palabras ha hecho referencia al cardenal Pedro 
Barreto, vicepresidente de la REPAM, que siempre 
destaca que ―la semilla de esta red y su nacimiento 
como fruto de un largo camino eclesial fue en abril de 
2013, en Puyo, Ecuador, con la presencia de un gran 
número de personas de todos los países de toda la Pan 
Amazonía, pero sobre todo con los arquitectos de esta 
red, que después se fundaría más formalmente en 
septiembre de 2014‖. 

Mauricio López recuerda que ―fue en aquel abril de 
2013 donde algunos representantes de los equipos 
misioneros, como el Equipo Itinerante, de instancias 
eclesiales también de gran inspiración como el CIMI 
(Consejo Indigenista Misionero, de Brasil), pero sobre 
todo agentes de pastoral, pastoral social, pastoral 
indígena, de un número importante de países de la Pan 
Amazonía, y de congregaciones misioneras 
inculturadas, como los consolatos, capuchinos, 
franciscanos, otros y otras, comenzaban el tejido de 
una red‖. 

En ese sentido, no podemos olvidar que en aquel 
momento estaba comenzando su pontificado el Papa 
Francisco, alguien que ha sido de particular importancia 
para que la Amazonía, y todo lo que encierra y 
representa, se haya convertido en elemento de 
discusión, no sólo dentro de la Iglesia como en la 
sociedad. La encíclica Laudato Sí y el Sínodo para la 
Amazonía son ejemplos claros en los que apoyar esta 
afirmación. 

Junto con esas instituciones también se hacían 
presentes los obispos, que se convirtieron en testigos 
de ese alumbramiento, entre ellos, Mauricio López 
destaca a ―los obispos de los seis vicariatos apostólicos 
de la Amazonía ecuatoriana, la Conferencia Episcopal 
del Ecuador y una importantísima figura, que era el 
arzobispo de Huancayo, Pedro Barreto, que en aquel 
momento era el presidente del Departamento de 
Justicia y Solidaridad del CELAM (Consejo Episcopal 
Latinoamericano), que experimentando este evento 
dijo, lo que más me marcó fue la presencia diversa de 
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todos los países que estaban implicados, o de varios 
países de la Amazonía, todas las jurisdicciones 
eclesiásticas, líderes indígenas, agentes de pastoral, 
obispos, organizaciones y la profundísima espiritualidad 
que desde entonces ha marcado los pasos de nuestra 
red‖. 

Como una red eclesial que es, ―la REPAM no existe si 
no es desde una espiritualidad profunda, profética, 
encarnada, que desde el inicio ha querido también ser 
una red interculturada en el diálogo con los propios 
pueblos, abrazando y honrando la vida de tantos 
testimonios que se han entregado en la Amazonía, con 
la presencia de los mártires, y cuya sangre, en ese 
caso de Alejandro Labaka e Inés Arango, marcaba 
también esa primera semilla‖, ha recordado Mauricio 
López. 

A partir de esa semilla inicial, la REPAM ha ido dando 
pasos en estos seis años, algo que recoge su 
Secretario Ejecutivo en sus palabras, quien destaca ese 
impulso inicial del ahora cardenal Pedro Barreto, y al 
mismo tiempo, ―la profunda generosidad de acogida del 
cardenal Claudio Hummes‖.  

Todo ello, en opinión de Mauricio López hizo que ―se 
fuese fortaleciendo la integración con la Conferencia 
Nacional de los Obispos de Brasil, evidentemente, al 
ser el país con la mayor porción de la Amazonía‖.  

Sin embargo, un aspecto que nunca puede ser olvidado 
es que ―esa semilla venía traída desde la periferia, la 
periferia que quiere ser iluminadora del centro, como ha 
dicho el Papa Francisco, de la periferia de Puyo, 
Ecuador. Ahí hay unos signos de que lo marginal, o 
aparentemente marginal, es lo germinal‖. 

Todo este proceso ha sido recordado a través de un 
gesto concreto, llevado a cabo por el obispo local, 
Rafael Cob, que ha estado presente desde el inicio de 
esa semilla, en abril de 2013.  

En la Eucaristía del primer día, él develó una placa, en 
la que se recoge el momento histórico de la siembre de 
la semilla REPAM, donde decía: "La Iglesia católica, 
radicada en la Amazonía, impulsada por los señores 
obispos de los vicariatos apostólicos de la misma, 
reunidos en Puyo, el 24 de abrirl del año 2013, en el 
Centro de Formación Intipungo, con la presencia de 
146 participantes de 12 países diversos, dan inicio así a 
la siembra de la semilla REPAM, red eclesial para la 
defensa de la vida en la Amazonía y de los pueblos que 
la habitan.  

Para recordar este acontecimiento, Monseñor Rafael 
Cob García, al clausurar la asamblea general de 
misioneros, inagura el Parque Ecológico Agroforestal 

Laudato Sí, el día 29 de junio del 2013, 
fiesta de San Pedro Apostol. Dado en 
Puyo, 5 de junio, Día del Medio 

Ambiente, en el año del Sínodo 
Amazónico". 

Al mismo tiempo, Monseñor Cob hizo entrega de otra 
placa al Secretario Ejecutivo de la REPAM, en 
agradecimiento al trabajo de esta red por la Pan 
Amazonía, en la que dice: "el Vicariato Apostólico de 
Puyo reconoce el gran trabajo realizado por la REPAM 
en la persona de su Secretario Ejecutivo, Mauricio 
López, gran artífice de esta red eclesial, que une a los 
pueblos que sueñan, caminan y construyen juntos en 
defensa de la vida en la Amazonía, hogar que Dios nos 
regaló y en el cual vivimos". 

Para Mauricio López todo esto es una muestra ―de 
agradecimiento, de reconocimiento, de poner las manos 
de Dios en toda esta expresión del Espíritu a través de 
la red que ha nacido de lo mejor de los testimonios y 
expresiones de una Iglesia que se ha entregado por los 
pueblos en la Amazonía‖.  

De hecho, el Secretario Ejecutivo de la REPAM 
recuerda aquella reunión de 2013 como ―momento de 
articular y soñar juntos, es la primera vez que se habla 
explícitamente de crear una red eclesial panamazónica, 
ahí, digamos, se le da nombre a esta iniciativa‖. 

Monseñor Rafael Cob, también ha destacado que la 
reunión ha servido para "reflexionar sobre las 
implicaciones y desafíos del Sínodo amazónico".  

El obispo de Puyo destacaba siete desafíos para la 
Iglesia en la Amazonía y en todo el mundo: saber 
escuchar, saber contemplar, saber inculturarse, 
organización y liderazgo en la comunidad, misión 
urbana y emigración indígena, los medios de 
comunicación en la evangelización amazónica y, por 
último, misión profética en la evangelización.  

El prelado destaca así mismo, la importancia de un 
trabajo que se ha llevado dentro y fuera de la 
Amazonía, que es la concientización y enteder las 
perspectivas que tiene el Sínodo, a partir de tres 
preguntas, ¿qué es urgente hoy?, ¿qué es necesario 
hacer?, ¿qué es posible?, una reflexión que llevaba a 
cabo Mauricio López. 

Por eso, el Secretario Ejecutivo de la REPAM insiste en 
que ―ha sido un momento muy especial estos días en 
Puyo, con la presencia de los seis vicariatos 
amazónicos del Ecuador, pueblos indígenas, vida 
religiosa, las caritas, obispos de tres de los seis 
vicariatos y hermanos y hermanas de camino‖.  

Con este momento, según Mauricio López, ―queremos, 
simplemente, hacer memoria agradecida, honrar la 
vida, porque esa semilla nos fue dada por décadas de 
experiencias misioneras, y es una semilla que germinó 
en las manos de muchos y muchas más, que han ido 
sumando, tejiendo, sembrando, y que hoy hacen parte 
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también de esta gracia del Papa Francisco en el 
proceso sinodal para este Sínodo de la Amazonía‖. 

(religiondigital.org) 07/06/2019 

60. Una bióloga alemana se enfrenta a 20 
años de prisión en Italia por rescatar 
migrantes en el Mediterraneo 

Italia. Pia Klemp es una bióloga alemana de 36 años 
capitana de barco que se enfrenta «hasta a 20 años de 
prisión y multas horrendas» por rescatar a más de 
1.000 migrantes mientras cruzaban el Mediterráneo.  

Klemp confirmó esta acusación en una entrevista al 
diario Basler Zeitung y erá juzgada después de ser 
acusada en Sicilia, junto con algunos compatriotas, de 
prestar ayuda a inmigrantes en peligro de muerte. 

Klemp ha estado bajo investigación en Italia desde que 
su barco, el Iuventa, fuese confiscado en el verano de 
2017, y el gobierno le prohibiese navegar por la costa 
italiana. Según la emisora pública alemana WDR, a 
través del trabajo en ese barco y el Sea-Watch 3, 
Klemp ha ayudado personalmente en el rescate de más 
de 1,000 personas en riesgo de ahogarse en botes 
inseguros mientras intentaban cruzar a Europa en 
busca de un mejor vida. 

El gobierno que autorizó la vigilancia es Paolo 
Gentiloni, el sucesor de Matteo Renzi del Partido 
Demócrata, dos años antes de la llegada al poder de la 
alianza entre la Liga y el partido de 5 estrellas.  

Klemp indicó que tenía la intención de llevar el caso al 
Tribunal Europeo de Derechos Humanos en 
Estrasburgo. 

Cerca de 60,000 personas firmaron una petición para 
exigir que Italia abandone los procedimientos penales 
contra la capitana alemana y otros miembros de la 
tripulación que habían rescatado a miles de migrantes 
en el Mar Mediterráneo. 

El objetivo declarado de la UE en 2019 es 
«desmantelar el modelo económico de los traficantes 
de seres humanos en la parte sur del Mediterráneo 
central. La operación también realiza tareas de soporte. 
Entrena a la marina y a los guardacostas libios y 
controla la efectividad del entrenamiento a largo plazo; 
contribuye a la implementación, en alta mar frente a las 
costas de Libia, del embargo de armas de la ONU.  

Sin embargo, el no garantizar alternativas viables de 
acogida sigue exponiendo a los migrantes a mafias y 
contrabandistas, y a seguir arriesgando su vida por 
llegar a Europa. 

(spanishrevolution.org) 11/06/2019 

61. El manuscrito medieval 
ilustrado más famoso del mundo ya está 
disponible en línea 

Irlanda. Entre los manuscritos medievales ilustrados, 
hay uno que destaca sobre el resto. El Libro de Kells no 
es solo el mejor trabajo en su tipo: también es uno de 
los tesoros nacionales de Irlanda.  

Esta pieza, que se cree que fue creada en el 800 d.C., 
se exhibe de forma permanente en la biblioteca del 
Trinity College de Dublín. La buena noticia es que 
ahora puedes examinarlo detalladamente sin ir a 
Irlanda (o, simplemente, sin salir de tu casa). 

Como parte de un proyecto de digitalización, las 
páginas del manuscrito han sido escaneadas y ahora 
están disponibles en línea.  

Este esfuerzo de la biblioteca del Trinity College 
permite al público en general revisar y maravillarse con 
los detalles del Libro de Kells, que ha sido celebrado a 
través de los siglos por sus miniaturas y sus 
ilustraciones que cubren páginas enteras.  

Las elaboradas ilustraciones son de alta calidad y 
tienen una paleta de colores más amplia que otros 
manuscritos similares de este periodo. 

El Libro de Kells, que contiene los cuatro 
evangelios del Nuevo Testamento, tiene un rico 
esquema decorativo conocido por sus detalles y 
composiciones dinámicas.  

Si bien muchos otros evangelios insulares de la época 
usan una paleta de colores reducida, el amarillo y ocre 
rojo, el añil y cardenillo, así como el lila y violeta son 
algunos de los pigmentos y colores dominantes en esta 
espectacular obra.  

El manuscrito toma su nombre de la Abadía de Kells, 
donde fue albergado por varios siglos, y se han 
realizado esfuerzos de conservación y preservación 
para que el manuscrito se mantenga en las mejores 
condiciones. 

Creado originalmente con técnicas tradicionales que 
incluyen el uso de pergamino hecho de piel de becerro, 
el Libro de Kells ha sido reencuadernado al menos 
cinco veces para mantenerlo en buenas condiciones. 
―En su forma original, el Libro de Kells era m s grueso y 
más grande‖, escribe Erika Harlitz-Kern. ―Treinta folios 
del manuscrito original se han perdido a lo largo de los 
siglos y los bordes del manuscrito existente se 
recortaron severamente durante una reencuardenación 
en el siglo XIX.‖ 

(mymodernmet.com) 02/04/2019 
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62. Ataque a una aldea de la etnia dogón, en 
Malí, deja al menos 95 muertos 

Bamako. Cerca de un centenar de personas murieron 
en un ataque nocturno perpetrado contra una aldea 
ubicada en el centro de Malí, en otro episodio de 
violencia comunitaria que golpea a la frágil región, 
lamentaron ayer las autoridades. 

No hubo una reivindicación inmediata de la matanza, 
pero ésta ocurrió en una aldea habitada por la 
comunidad dogón y tiene la marca de los ataques 
étnicos ojo por ojo que han costado cientos de vidas en 
la zona. 

Ahora mismo tenemos 95 civiles muertos. Los cuerpos 
están quemados y seguimos buscando más, declaró a 
la agencia de noticias Afp un funcionario del distrito de 
Kundu, donde se encuentra la aldea de Sobane-Ku, de 
unos 300 habitantes. 

Un sobreviviente que se identificó como Amadou Togo 
explicó que ―unos 50 hombres fuertemente armados 
llegaron en motocicletas y camionetas. 

―Primero rodearon la aldea y luego atacaron, y 
cualquiera que intentaba escapar era asesinado. 

A algunas personas les cortaron el 
cuello o los destriparon, quemaron graneros y ganado. 
Nadie se salvó, mataron a mujeres, niños y ancianos. 

Unos 160 miembros de la etnia fulani o peul fueron 
asesinados en la aldea de Ogosagu por un grupo 
identificado como etnia dogón hace casi tres semanas. 

Mahamat Saleh Annadif, jefe de la Misión de la 
Organización de las Naciones Unidas, condenó el 
ataque y añadió que este drama nos recuerda que en 
esta espiral de violencia no hay malos y buenos. Todo 
el mundo es responsable. Se ha alcanzado el umbral 
de lo intolerable y ha llegado el momento de un 
comienzo nacional. 

En 2015 apareció en el centro de Malí un grupo 
yihadista liderado por el predicador Amadou Koufa, 
quien recluta a sus miembros dentro de la etnia de los 
fulani, ganaderos de tradición. 

Desde entonces se multiplican los enfrentamientos 
entre los fulani y las etnias bambara y dogón, 
tradicionalmente agricultores, y estos últimos 
respondieron creando grupos de autodefensa. 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

63. Los nativos americanos reconocían 
cinco géneros 

Estados Unidos. Las tribus nativas de América del 
Norte eran mucho más abiertas que las actuales, en lo 
que respecta a los roles sociales y la sexualidad de los 
miembros de la sociedad. 

De hecho, antes de que la colonización y el cristianismo 
llegaran al continente, las personas que presentaban 
características de ambos sexos eran valoradas por 
sobre las demás ya que se creía que tenían la 
capacidad de entender las cosas desde ambas 
perspectivas. 

No fue hasta que los europeos tomaran América del 
Norte que las tribus nativas de esa región adoptaron la 
idea de los roles de género como una categoría rígida. 
Para los Nativo Americanos, no existía un ‗set de 
reglas‘ que los hombres y mujeres tenían que cumplir 
con el fin de ser considerados miembros «normales» de 
su tribu. 

Es más, como cuenta la página Indian Country Today, 
la gente que tenía características tanto «masculinas» 
como «femeninas» era vista como dotada de dones por 
la naturaleza y, por lo tanto, capaz de entender los dos 

lados de todo.  

En todas las comunidades se reconocían estos roles de 
género, solo que con distintos -pero muy parecidos- 
nombres: Mujer, hombre, mujer de dos espíritus, 
hombre de dos espíritus, y transgénero. 

La página antes mencionada muestra algunos ejemplos 
de términos usados para describir lo mismo. Cuenta 
que «los Navajo se refieren a los ‗dos espíritus‘ como 
‗N dleehí‘ (que significa «uno que se transformó»), 
dentro de los Lakota est  el ‗Winkté‘ (nombre que se da 
a los hombres que tienen la costumbre de comportarse 
como mujeres), para los Ojibwe, el ‗Niizh Manidoowag‘ 
(literalmente traducible a «dos espíritus»), mientras que 
los Cheyenne tienen al Hemaneh («mitad hombre, 
mitad mujer), para nombrar a unos pocos.  

El propósito del concepto de ‗dos espíritus‘ es el de dar 
una posible traducción occidental a esta serie de 
nombres, pero no siempre este ejercicio es totalmente 
exacto en su vuelta a los lenguajes nativos. Por 
ejemplo, en el idioma Cherokee Iroqués no hay manera 
de traducirlo, pero esta tribu sí tiene términos de 
variación de género para nombrar a ‗mujeres que se 
sienten como hombres y viceversa‘. 

La cultura de los ‗dos espíritus‘ en Norte América fue 
una de las primeras costumbres que los europeos 
trataron de destruir y desaparecer de la historia. Un 
claro ejemplo de ello es lo que dijo en su momento el 
artista estadounidense de la época George Catlin, 
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quien pensaba «que esta tradición debe ser erradicada 
antes de que llegue a los libros de historia». 

We‘wha fue un nativo americano de la tribu Zuñi, de 
Nuevo México. Fue la más famosa Lhamana, un rol 
tradicional Zuñi, que más tarde se reconocería como 
Dos-Espíritus. Los L‘hamana eran hombres que vivían 
en parte como mujeres, vistiendo una mezcla de ropa 
de hombre y mujer, y llevando a cabo tareas femeninas 
así como sirviendo de mediadores. 

El fenómeno no sólo se vio en esta región de 
Norteamérica. Hay registro de que los monjes católicos 
españoles destruyeron, también, muchos de los códices 
aztecas con el fin de erradicar los relatos y las 
creencias nativas tradicionales, una de ellas la de los 
‗dos espíritus‘.  

A través de esta serie de esfuerzos, los cristianos 
forzaron a los Nativo Americanos cuyo actuar no 
contemplaba estas normas a vestirse y actuar de 
acuerdo a los nuevos roles de género designados por 
ellos. 

Uno de los ‗hombres de dos espíritus‘ m s celebrado 
fue el guerrero Lakota llamado Osh-Tisch (cuyo nombre 
significa, muy acertadamente, ‗El Que Los Encuentra y 
Los Mata‘). El guerrero nació como varón y se casó con 
una mujer, pero se vestía con ropa ‗femenina‘ y vivía su 
cotidianeidad como una mujer. En 1876, Osh-Tisch se 
ganó la gran reputación que tiene en la historia al 
rescatar a un hombre de su tribu durante la Batalla de 
Rosebud Creek. Una gesta de gran valor. 

En las culturas Nativo Americanas, la gente era 
valorada por su contribuciones a la tribu, más allá de su 
masculinidad o feminidad. Según Indian Country Today, 
los padres no asignaban roles de género a los niños, 
cuyas ropas tendían a ser de género neutral. No 
existían, además, preconcepiones o ideales con 
respecto a de qué forma una persona debía amar; 
simplemente era un acto natural que ocurría sin juicios 
alrededor. 

Al contrario de lo que vemos en la actualidad, la gente 
de ‗dos espíritus‘ en la América pre-contacto europeo 
era altamente venerada, y las familias que tenían un 
miembro así entre ellos era considerada suertuda. Se 
creía que el hecho de que una persona pueda ver el 
mundo con los ojos de ambos ‗espíritus‘ (femenino y 
masculino) al mismo tiempo era un regalo del Creador. 

Lamentablemente, la influencia religiosa occidental 
generó serios prejuicios contra esta forma de diversidad 
de género practicadas por estos pueblos, lo que obligó 
a las personas afectadas a tomar una de las dos 
opciones forzadas o esconderse para proteger su vida. 

Historia conocida. 

El caso de los nativos americanos nos 
hace preguntarnos fuertemente si estas 

conductas de flexibilidad en los roles 
de género son realmente ‗antinaturales‘ como la moral 
occidental y cristiana que rige en nuestro país, que fue 
colonia también, nos ha enseñado.  

Si en otras sociedades estas conductas fueron tomadas 
como normales -y hasta como «una bendición del 
Creador»- sin que ocurra una catástrofe por ello ¿Por 
qué mucha gente cree que su homofobia/transfobia es 
una ‗defensa por lo natural‘? 

Artículo escrito para lamula.pe por Nayo Aragón. 

(spanishrevolution.org) 09/06/2019 

64. Rechazo oficial del Vaticano a que la 
gente pueda elegir género 

Ciudad Del Vaticano. El Vaticano emitió ayer un 
documento oficial donde rechaza la idea de que la 
gente pueda elegir o cambiar su género e insistió en la 
complementariedadreproductiva de hombres y mujeres. 

El documento, publicado en el mes del orgullo de la 
comunidad LGBT, fue denunciado inmediatamente por 
católicos LGBT que manifestaron que esto contribuye a 
la intolerancia y violencia contra los gays y personas 
transgénero. El grupo activista New Ways Ministry 
manifestó que esto confundirá más a la gente que tiene 
dudas sobre su identidad de género u orientación 
sexual y que está en riesgo de hacerse daño a sí 
misma. 

El texto Hombre y Mujer Él los Creó fue escrito con la 
intención de ayudar a maestros, padres de familia, 
estudiantes y clérigos católicos a abordar lo que la 
Congregación para la Educación Católica, del Vaticano, 
llama una crisis educativa en el campo de educación 
sexual. 

Camino al diálogo 

El documento hace un llamado al camino del diálogo y 
a escuchar sobre el asunto de teoría de géneroen la 
educación. Pero incluso activistas sacerdotales en favor 
de católicos LGBT resaltaron que al parecer el texto se 
basó completamente en pronunciamientos papales 
previos, documentos vaticanos, así como filósofos y 
teólogos. 

Las experiencias de la vida real de la gente LGBT 
parecen estar completamente ausentes en este 
documento, dijo el reverendo James Martin, sacerdote 
jesuita que escribió un libro sobre cómo mejorar el 
acercamiento de la Iglesia católica a la comunidad 
LGBT, llamado, Construyendo un Puente. 

Debemos de aceptar el llamado de la congregación al 
diálogo y a oír lo que tengan que decir sobre género, y 
yo espero que esa conversación comience ahora, dijo. 
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El papa Francisco ha argumentado varias veces la 
postura que la gente no puede escoger su género. Pero 
el documento representa la primera vez que el Vaticano 
trata de escribir su postura, articulada integralmente por 
primera vez por el papa Benedicto XVI en un discurso 
de 2012, en un documento integral y oficial. 

El documento llamó a una nueva alianza entre familias, 
escuelas y la sociedad en general para ofrecer una 
educación sexual prudente y positiva en las escuelas 
católicas para que los niños aprendan la verdad original 
e integral de la masculinidad y feminidad. 

(jornada.com.mx) 11/06/2019 

65. Por primera vez, el Vaticano emite 
documento oficial donde rechaza el 
cambio de género 

La curia romana reiteró en el texto 'Hombre y mujer, Él 
los creó' la postura dada a conocer por los papas 
Benedicto XVI y Francisco sobre el tema 

El Vaticano emitió este lunes un documento oficial 
donde rechaza la idea de que la gente puede elegir o 
cambiar su género e insistió en la "complementariedad" 
reproductiva de hombres y mujeres. 

El documento, publicado en el mes del orgullo de la 
comunidad LGBTTTI, fue denunciado inmediatamente 
por católicos pertenecientes a este grupo que dijeron 
que esto contribuye a la intolerancia y violencia contra 
los gays y personas transgénero. 

El grupo activista New Ways Ministry comentó que esto 
confundirá más a la gente que tiene dudas sobre su 
identidad de género u orientación sexual y que está en 
riesgo de hacerse daño a sí misma. 

El texto Hombre y mujer, Él los creó fue escrito con la 
intención de ayudar a maestros, padres de familia, 
estudiantes y clérigos católicos a abordar lo que la 
Congregación para la Educación Católica del Vaticano, 
llama una "crisis educativa" en el campo de educación 
sexual. 

El documento hace un llamado al "camino del diálogo" y 
a escuchar sobre el asunto de "teoría de género" en la 
educación. Pero incluso activistas sacerdotales en favor 
de católicos LGBTTTI resaltaron que al parecer el texto 
se basó completamente en pronunciamientos papales 
previos, documentos vaticanos, así como filósofos y 
teólogos. 

―Las experiencias de la vida real de la gente LGBTTTI 
parecen estar completamente ausentes de este 
documento", opinó el reverendo James Martin, 
sacerdote jesuita que escribió un libro sobre cómo 

mejorar el acercamiento de la Iglesia 
católica a la comunidad, llamado, Construyendo un 
puente. 

"Debemos de aceptar el llamado de la congregación al 
diálogo y a que escuchemos lo que tengan que decir 
sobre género, y yo espero que esa conversación 
comience ahora", precisó. 

El papa Francisco ha argumentado varias veces la 
postura que la gente no puede escoger su género, pero 
el documento representa la primera vez que el Vaticano 
trata de publicar su visión, articulada integralmente por 
primera vez por el papa Benedicto XVI en un discurso 
del 2012, en un documento integral y oficial. 

El texto invita a una nueva alianza entre familias, 
escuelas y la sociedad para ofrecer "una educación 
sexual prudente y positiva" en las escuelas católicas 
para que los niños aprendan "la verdad original e 
integral de la masculinidad y feminidad". 

(elfinanciero.com.mx) 12/09/2019 

66. “Varón y hembra los creó”: el Vaticano, 
contra la llamada “ideología de género 

Un documento de la Congregación para la Educación 
dice que esa postura “niega la diferencia natural de 
hombre y de mujer”. 

La Congregación del Vaticano para la Educación 
Católica instó a que los niños sean educados 
respetando las "tendencias afectivas" y se eviten 
discriminaciones, en un extenso documento sobre los 
aspectos de "genero" publicado este lunes. 

En el texto, titulado "Varón y hembra los creó", se 
vuelve a criticar la llamada "ideología de género" que, 
en opinión de la Iglesia católica, "niega la diferencia y la 
reciprocidad natural de hombre y de mujer". 

Recrimina que "el clima cultural de nuestro tiempo, ha 
contribuido ciertamente a desestructurar la familia, con 
la tendencia a cancelar las diferencias entre el hombre 
y la mujer, consideradas como simples efectos de un 
condicionamiento histórico-cultural". 

Y por tanto, el "ministerio" vaticano que se ocupa de la 
educación católica considera que estamos "frente a una 
verdadera y propia emergencia educativa, en particular 
por lo que concierne a los temas de afectividad y 
sexualidad". 

Pero respecto a la evolución del concepto de género, el 
texto afirma que "hay puntos de encuentro" con la 
Iglesia, y entre ellos cita el de la "educación de niños y 
jóvenes a respetar a cada persona en su particular y 
diferente condición, de modo que nadie, debido a sus 
condiciones personales (discapacidad, origen, religión, 
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tendencias afectivas, etc.) pueda convertirse en objeto 
de acoso, violencia, insultos y discriminación injusta". 

"Se trata de una educación a la ciudadanía activa y 
responsable, en la que todas las expresiones legítimas 
de la persona se acogen con respeto", añade. Ante ello, 
se anima a realizar en las escuelas católicas proyectos 
educativos que tengan "la necesidad, compartida y 
apreciable, de luchar contra cualquier expresión de 
injusta discriminación". 

También explican que durante años también en la 
Iglesia se ha olvidado el mensaje genuino "con el que 
Jesús proclamó igual dignidad entre el hombre y la 
mujer". 

Y por tanto, reconocen "los valores de la feminidad que 
se han destacado en la reflexión del género" y 
aseguran que "la sociedad está en gran parte en deuda 
con las mujeres que están comprometidas en los más 
diversos sectores de la actividad educativa, fuera de la 
familia: guarderías, escuelas, universidades, 
instituciones asistenciales, parroquias, asociaciones y 
movimientos". 

En el documento se llama sobre todo a un diálogo 
"abierto y respetuoso" y "alejado del radicalismo 
ideológico" para contribuir a una comprensión más 
profunda de la sexualidad humana. 

(clarin.com) 10/06/2019 

67. El feminismo, teoría crítica de la 
sociedad patriarcal: Juan José Tamayo 

Toda ciencia y toda disciplina operan con categorías 
propias conforme al objeto de estudio. También la 
teoría de género. Pero, ¡cuidado con las definiciones de 
los diccionarios! En el caso de las categorías de esta 
teoría, los diccionaristas ejercen a veces un trato 
semántico inadecuado, quizá por desconocimiento de 
los estudios feministas. 

Durante el curso 2018-2019 he impartido la asignatura 
―Principales categorías de la teoría de género‖ dentro 
del Postgrado de Gestión en Políticas de Igualdad, del 
Instituto Universitario de Estudios Género, de la 
Universidad Carlos III de Madrid, del que soy 
investigador. En este artículo ofrezco una reflexión 
sobre la primera de dichas categorías: el feminismo. 

1. El feminismo es una teoría crítica de la sociedad que 
analiza y cuestiona la  estructura patriarcal del orden 
social, cultural, económico, simbólico, religioso, 
posibilita una nueva interpretación de la realidad y 
ofrece nuevas categorías de análisis. 

2.  Es un movimiento social y político reivindicativo que 
ha permitido a las mujeres constituirse 
como sujeto colectivo con una historia 
común de opresión y exclusión y de 

lucha contra su discriminación y por la 
igualdad y la paridad en todos los ámbitos: legal, 
laboral, doméstico, político, económico. 

3. Es una de las principales revoluciones de los últimos 
siglos que intenta recuperar la subjetividad de las 
mujeres negada en el Renacimiento, en la Ilustración, 
en la Revolución Francesa y en general en todas las 
revoluciones. Reconoce a las mujeres como sujetos 
políticos, morales con identidad propia, no en relación 
con los varones. Es una revolución incruenta, que está 
provocando una reacción violenta del patriarcado. 

4. El feminismo es un estilo de vida coherente con la 
teoría, que se caracteriza por que cada mujer a nivel 
personal tenga tiene su proyecto, diseñe su propio 
futuro, viva con autonomía, sin depender caracterizado 
por un proyecto de vida propio, viva con autonomía, sin 
someterse a las dependencias que en todos los niveles 
le impone el patriarcado.  

En el epílogo de su Declaración de los Derechos de la 
Mujer y de la Ciudadana, de 1791, que escribió como 
respuesta a la Declaración de los Derechos del Hombre 
y del Ciudadano, de carácter patriarcal, la política 
francesa Olympia de Gouges escribió: 

“¡Mujer, despierta!; el arrebato de la razón se hace oír 
en todo el universo; reconoce tus derechos. El potente 
imperio de la naturaleza ha dejado de estar rodeado de 
prejuicios, fanatismo, superstición y mentiras. La 
antorcha de la verdad ha disipado todas las nubes de la 
necedad y la usurpación. El hombre esclavo ha 
redoblado sus fuerzas y ha necesitado apelar a las 
tuyas para romper sus cadenas. Pero una vez en 
libertad, ha sido injusto con su compañera. ¡Oh, 
mujeres!, ¡mujeres!, ¿cuándo dejaréis de estar ciegas?, 
¿qué ventajas habéis obtenido de la revolución?: un 
desprecio más marcado, un desdén más visible. […] 
Cualesquiera sean los obstáculos que os opongan, 
podéis superarlos; os basta con desearlo”.  

El 3 de noviembre de 1793, durante el gobierno de 
Robespierre y Murat, fue guillotinada, sin lograr que se 
cumpliera el artículo décimo de su declaración: ―Si la 
mujer tiene el derecho de subir al cadalso, debe tener 
también igualmente el de subir a la Tribuna‖. Subió al 
cadalso, pero, aun siendo una prestigiosa política, no 
logró subir a la Tribuna de la Asamblea Nacional 
Francesa   

5. El feminismo es una instancia crítica sobre nuestro 
legado de pensamiento, que critica el interés patriarcal 
de los discursos y desvela la contradicción en que 
incurren. Es una ―filosofía de la sospecha‖ (Amelia 
Valcárcel) del discurso ilustrado de la universalidad de 
la razón y de los derechos humanos y de la igualdad de 
todos los seres humanos, que excluye a las mujeres y, 
por ello, desmiente su universalidad.  
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De-construye los discursos de la tradición filosófica que 
perpetúan la desigualdad, denuncia el lado oscuro de 
quienes reclaman igualdad y libertad, pero no se las 
reconocen a las mujeres. Como ejemplo de tal 
contradicción Luisa Posada se refiere a Rousseau y a 
Kant (1): 

- El filósofo político Rousseau incurre en una crasa 
contradicción: en El Contrato social hace una defensa 
radical de la igualdad y en Emilio o de la educación 
presenta a la compañera del ciudadano como prototipo 
de la mujer recluida en el hogar y desigual por 
naturaleza. El Contrato social solo reconoce derechos 
políticos a los varones y los niega a las mujeres. El 
pacto social no tenía vigencia en el hogar, donde la 
mujer debía estar sometida al marido. Léase para 
comprobarlo el capítulo V del libro de Rousseau), cuya 
protagonista es Sofía, la compañera de Emilio, que en 
las relaciones morales debe ser pasiva y débil y cuya 
función es ―agradar al hombre‖: 

“En la unión de los sexos, cada uno concurre de igual 
forma al objetivo común, pero no de igual manera. De 
esa diversidad nace la primera diferencia asignable 
entre las relaciones morales de uno y otro. Uno debe 
ser activo y fuerte, el otro pasivo y débil; es totalmente 
necesario que uno pueda y quiera, basta que el otro 
resista poco.  Establecido este principio, de él se sigue 
que la mujer está hecha para especialmente para 
agradar al hombre. Si el hombre debe agradarle a su 
vez, es una necesidad menos directa, su mérito está en 
su potencia, agrada por el mero hecho de der fuerte. 
Convengo en que no es esta la ley del amor, pero es la 
de la naturaleza, anterior al amor mismo” (2).  

- Kant, prototipo de filósofo ilustrado, por una parte, 
reclama la autonomía y la auto-legislación de la razón 
humana y el lema ilustrado ―¡Atrévete a pensar!‖, y, por 
otra, afirma que: ―una mujer letrada (...) tendría adem s 
que tener barba‖. 

Juan José Tamayo estudia el feminismo y su aplicación 
a la teología en varias obras, entre las que destacan: 
Otra teología es posible. Interculturalidad, pluralismo 
religioso y feminismo, Herder, Barcelona,  2012, 2ª ed.; 
Islam. Sociedad, política y feminismo, Dykinson, 
Madrid, 2018, 2ª ed.; Religión, género y violencia, 
Dykinson, Madrid, 2019, 2ª  edición, 2ª reimpresión.  

Notas:  

1) Cf. Luisa Posada Kubissa, Filosofía, crítica y 
(re)flexiones feministas, Editorial Fundamentos, Madrid, 
2015. 

2) Juan Jacobo Rousseau, Emilio o de la educación, 
Alianza Editorial, Madrid, 2011, segunda reimpresión, 

565. 

(amerindiaenlared.org) 07/06/2019 

68. Campanas de la iglesia 
para llamar a la igualdad de las mujeres 

Ginebra. Las campanas de la iglesia sonarán en 
Ginebra a las 11 de la mañana del 14 de junio en 
solidaridad con una "huelga" nacional por la igualdad de 
las mujeres en toda Suiza. 

El 14 de junio de 1991, diez años después de que se 
consagrara la igualdad entre los sexos en la 
constitución suiza, medio millón de mujeres 
abandonaron sus lugares de trabajo o sus hogares para 
protestar por las persistentes desigualdades. 

Sin embargo, tres décadas después, los sindicatos y los 
grupos de derechos dicen que las cosas apenas han 
mejorado. 

Los organizadores piden a las mujeres suizas que se 
unan a una manifestación nacional, nuevamente el 14 
de junio, para exigir "más tiempo, más dinero, más 
respeto". 

En Ginebra, el grupo ecuménico local de iglesias 
protestantes y católicas está apoyando los pedidos 
de respeto, dignidad e igualdad. Un programa de 
talleres y presentaciones que se llevarán a cabo en la 
iglesia de Plainpalais abarcar  desde ―#MeToo in the 
Bible‖ hasta proporcionar materiales y espacio de 
trabajo para producir pancartas para la marcha de la 
tarde. 

Mientras suenan las campanas, el Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) realizará una oración especial a las 11:00 
am en la capilla del Centro Ecuménico. 

"El Consejo Mundial de Iglesias apoya totalmente los 
valores de igualdad para las mujeres que sustentan las 
acciones planeadas para el 14 de junio. 
Acompañaremos el trabajo realizado por las iglesias 
locales en Ginebra", dijo el Secretario General del CMI, 
Rev. Dr. Olav Fykse Tveit. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

69. "Atribuir la opresión de la mujer en 
Medio Oriente solo a la religión es 
racista" 

Entrevista a Carolina Bracco, politóloga argentina 
especializada en el estudio del feminismo en Medio 
Oriente 

Cuando se fue a vivir a El Cairo, la politóloga argentina 
Carolina Bracco comenzó la investigación de un tema -
las bailarinas en el cine egipcio- que en su momento 
pensó limitado. Apenas un recorte algo inocente de una 
realidad más amplia pero que excedía su investigación 
-quiso justificar en términos académicos-; una realidad 
que hasta entonces estaba fuera de su alcance. 
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"Fue mi puerta de entrada al estudio de los feminismos 
en Medio Oriente. Me di cuenta que no podía hablar de 
las bailarinas egipcias sin hablar del imaginario social 
construido en torno a ellas; que no podía hablar de las 
bailarinas en general sin hablar sobre cómo se aplican 
las políticas de los gobiernos de la región a través de 
los cuerpos de las mujeres; que no podía hablar de las 
egipcias sin ver qué pasaba con las mujeres del resto 
de los países donde se consumían los productos 
cinematográficos de Egipto", explicó Bracco sobre los 
orígenes de la investigación. 

Desde entonces comenzó a sumergirse en un tema 
amplio, complejo, en el que condicionamientos diversos 
se entretejen y configuran la realidad de una región en 
ebullición.  

Descubrió, primero, que el término feminismo no 
resultaba muy amigable en los oídos de las mujeres de 
la región, y que el concepto feminismo islámico –
surgido en la década del 90 y existente fuera de Medio 
Oriente- era apenas uno de los varios movimientos de 
mujeres que había allí como respuesta al 
fundamentalismo, para revisar y reinterpretar los textos 
sagrados del islam.  

Entendió, además, que se trataba de un mundo que 
había sido construido adrede como una otredad, y que 
esa construcción formó parte de la ideología de la 
conquista: que esos pueblos eran inferiores, que no 
sabían gobernarse por sí mismos y que había que 
llevarlos por el camino de la civilización. Aprendió, 
también, que "los árabes" son los pueblos de los 22 
países que hablan el idioma árabe, y que esta lengua 
está atravesada por una religión, que es el islam, pero 
que las combinaciones son múltiples. 

"Si bien son identidades que se solapan, no es lo 
mismo y hay que tratar de distinguir. Hay árabes 
musulmanes, hay árabes cristianos, hay árabes judíos", 
aclara, como preámbulo a las respuestas que forman 
parte del presente diálogo. 

—¿Es posible hacer una relectura del Corán en 
clave feminista? 

—Es lo que hace el feminismo islámico: una red que 
existe fundamentalmente en el sudeste asiático y entre 
migrantes actualmente en Occidente, que surgió de un 
encuentro que se hizo en los años 90 como respuesta a 
los movimientos islamistas de la región, al 
fundamentalismo y a la violencia contra las mujeres. La 
idea es releer los textos sagrados para entender que 
existe una interpretación tendenciosa de los mismos.  

En la mayoría de las religiones los clérigos son 
hombres -el islam no es excepción- y a lo largo de los 

años esto derivó en una práctica muy 
negativa para la vida de las mujeres. 
Cuando se hace esta relectura, se ve 

que las mujeres de la época en la que 
surge el islam, en el Siglo VII de la era cristiana, eran 
mujeres con una gran posibilidad de agencia, con 
muchos derechos que las mujeres de otras partes del 
mundo no tuvieron hasta entrado el Siglo XX, como el 
derecho a la herencia o al divorcio, entre otros. 

—¿Esta relectura habilita una discusión de la sharía 
o ley islámica ? 

—En el mundo árabe hay que partir de una cuestión 
básica que es que la codificación legal -civil y penal- 
está hecha siguiendo los modelos europeos, mientras 
que la vinculada al Derecho de Familia se hace 
siguiendo la sharía. Esto, sin embargo, plantea una 
realidad muy diversa: hay códigos de Familia que, por 
ejemplo en el caso de Túnez, son muy progresistas y, 
en el caso de la vecina Argelia, son muy regresivos.  

Allí las mujeres son tratadas como menores de edad. Y 
también están los casos con códigos completamente 
regresivos, como el de Arabia Saudita, donde las 
mujeres recién ahora están pudiendo empezar a 
conducir automóviles pero siguen siendo víctimas de un 
sistema de tutelaje masculino extremo. Son esas 
legislaciones tan opresivas para las mujeres lo que las 
feministas del mundo árabe intentan modificar. 

—Está muy extendida la idea de que la sumisión de 
las mujeres del Medio Oriente responde a 
cuestiones de su cultura y de su religión. ¿Cuánto 
tiene de cierto esto? 

—Creo que se trata de una escencialización que no 
permite ver la verdadera realidad de las mujeres. Las 
mujeres en todo el mundo estamos atravesadas por 
diversos factores y distintas opresiones, que tienen que 
ver con lo político, con lo económico, con los intereses 
extranjeros en nuestros países, etcétera. Por eso digo 
que atribuir la opresión de la mujer en Medio Oriente 
sólo a la religión es racista.  

Sobre todo porque si observas con detenimiento la 
realidad del mundo árabe se ve que los principales 
problemas que tienen las mujeres son la ocupación 
extranjera, las crisis económicas y la represión política.  

La mayoría de los países árabes hoy están gobernados 
por gobiernos autocráticos y represivos. Y hay otro 
componente racista en ese concepto que es que el 
trasfondo es que ellas no se pueden expresar. En vez 
de escuchar lo que dicen las mujeres de Medio Oriente, 
hablamos por ellas. 

—¿Entonces las mujeres de Medio Oriente no se 
sienten oprimidas por el islam? 

—Puede que haya mujeres que se sienten oprimidas 
por la religión, pero no es la situación con la que al 
menos yo me he encontrado durante mi investigación 
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en la zona. Por el contrario, yo encontré que el 
problema no es el islam, sino el patriarcado.  

Y me pregunto por qué no podemos usar las categorías 
con las que reflexionamos sobre nuestras sociedades 
para ampliar un poco el debate. No pensar que ellas 
están oprimidas porque su sociedad es así. Porque es 
una idea que lleva a pensar que se trata de condiciones 
ininmutables: siempre va a ser así, es lo natural. Las 
sociedades son móviles, dinámicas, y las realidades 
sociales cambian permanentemente.  

Muchas de las cuestiones que pensamos como 
intrínsecamente pertenecientes a la cultura islámica, en 
realidad se fueron desarrollando más adelante en la 
historia y con el tiempo, y no tienen que ver con una 
cuestión cultural o religiosa, sino con cómo se fueron 
desarrollando esas sociedades en términos políticos y 
en conexión con otras sociedades de la época. 

—Esto de los cambios en las sociedades es muy 
visible en varios países de la región en los que a 
mitad de siglo XX las vestimentas femeninas, por 
ejemplo, eran muy parecidas a las occidentales. 
¿Qué pasó en la segunda mitad del siglo que 
modificó la situación? 

—Ese fenómeno está vinculado en primer lugar a lo 
que se llamó 'procesos de modernización': proyectos 
europeos aplicados a países de Medio Oriente con la 
idea de modernizar a las mujeres. Había surgido de la 
idea -que era parte del discurso colonial- de que los 
países estaban atrasados porque sus mujeres estaban 
atrasadas.  

Entonces había que ser modernos porque este era el 
camino inevitable hacia el futuro. Comenzó en las 
décadas del 20 y del 30, y ya a mediados de siglo, con 
los procesos de independencias, se reforzó el discurso 
de la nueva mujer, que era el ama de casa educada. 

 Esto fue una tendencia mundial, no sucedió sólo en 
Medio Oriente. A esta nueva ciudadana se le pidió que 
salga a trabajar y se le dieron nuevos derechos para 
acceder a la educación, pero siguió atada a la 
legislación de familia.  

Si bien incorporaron posibilidades de agencia -de 
estudio, acceso a cargos en empresas o en la función 
pública- siguen atadas en el ámbito doméstico o 
privado al tutelaje masculino. Esto explica, en parte, por 
qué los derechos de las mujeres en el Medio Oriente en 
general forman parte de un terreno más amplio, donde 
se disputan otras cuestiones. 

—¿Qué pasó con ese modelo de mujer en Medio 
Oriente? 

—En los años sesenta va a impactar en 
el mundo árabe la política de los países 
del llamado tercer mundo, los 

movimientos de los no alineados, el 
nacionalismo de Gamal Abdel Nasser en Egipto y la 
revolución argelina, entre otras cosas. Hubo un auge 
social del que las mujeres fueron parte -esto en la 
revolución argelina fue muy patente- pero cuando se 
lograron las independencias sus reclamos fueron 
dejados de lado.  

A mediados de la década del sesenta comienza un 
punto de no retorno marcado por la revolución islámica 
en Irán, la derrota de los países árabes en la Guerra de 
los Seis Días contra Israel y por la ocupación de 
Afganistán.  

Entonces comienza un fuerte proceso de islamización, 
que fue posible por el fracaso de los discursos 
nacionalistas, panarabistas y modernistas. Se empieza 
a instalar la idea de que "hay que volver a nuestra 
identidad religiosa", contra el imperialismo 
norteamericano, contra toda ocupación extranjera.  

Una idea que es antiimperialista pero al mismo tiempo 
está fomentada financieramente por Arabia Saudita y 
los países del Golfo, que son los más conservadores. Y 
que surge para hacer frente, a su vez, a las ideas de 
izquierda que habían surgido sobretodo en las 
universidades, y que sus protagonistas identificaban 
con el marxismo. 

—¿Qué implicó, concretamente, la islamización? 

—La islamización de las sociedades que comienza en 
esa época se da en simultáneo con un proceso de 
liberalización de las economías de la región. De pronto 
el islam aparece como una alternativa con fuertes 
factores identitarios con los que la gente se podía 
relacionar, y es así donde el uso del velo se empieza a 
ver como un fenómeno más extendido.  

Esto es interesante porque el velo se puede ver como 
un símbolo de opresión, por supuesto, pero también 
como un símbolo de resistencia cultural. Muchas 
mujeres de hecho dicen eso, que para ellas es un 
símbolo de identidad cultural. Y el velo es, a su vez, 
una forma legítima de transitar el espacio público.  

Esas mujeres que ya estaban trabajando y yendo a la 
universidad gracias a la modernización se encuentran 
de pronto con que su presencia en el espacio público 
es cuestionado. Entonces para defender su presencia 
en público y, también, para ser respetables y dignas de 
matrimonio se ponen el velo.  

Este proceso consiste en una retradicionalización de las 
sociedades que, una vez más, se proyecta en los 
cuerpos de las mujeres. Es un proceso económico, 
político, cultural, social, y no solamente religioso. 

—Algunas dicen que en la actualidad estamos 
atravesando una ola feminista. ¿Tiene este proceso 
un impacto entre las mujeres árabes? 
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—Lo primero que hay que decir es que, en general, 
entre las mujeres de la región hay una fuerte reticencia 
a la palabra feminismo, porque está visto como un 
proyecto imperialista y occidental. Y la verdad, para mí, 
es válido. Y es entendible si se lee cómo a lo largo de 
los años se ha utilizado el feminismo y los derechos de 
las mujeres para negociar otras cuestiones. Pero la 
movilización de las mujeres es difícil.  

Su participación en las revueltas de la llamada 
Primavera Árabe, en el año 2010 y 2011, por ejemplo, 
fue pagada con un alto costo. En muchos países su 
aparición en el espacio público terminó con ellas siendo 
víctimas de testeos de virginidad, de violaciones 
masivas, de asesinatos; es decir, violencia sexual y 
violencia a secas. Y, pese a todo, en el proceso se les 
dio visibilidad a sus reclamos.  

Es cierto que la Primavera Árabe no fue motivada por 
demandas de género y que el poder, después, se 
reconfiguró una vez más en términos patriarcales, o 
mejor dicho paternalistas. Sin embargo, lo que si surgió 
de las revueltas es el nacimiento de nuevas 
organizaciones y redes de mujeres que están 
visibilizando, cada vez más, sus demandas. 

—Es decir que la Primavera Árabe fue el punto de 
inflexión, más que las movilizaciones de mujeres 
que estamos viviendo en otras partes del mundo. 

—Sí. Creo lo importante son estas redes y espacios de 
y para las mujeres que surgieron. Hubo una gran 
movilización que en 2013 que se llamó la Intifada de las 
Mujeres Árabes, unos cuantos años antes que el 
#MeToo y que fue una movida similar en la que la idea 
era empezar a contar sus experiencias de violencia de 
género.  

Eso dio pie a una visibilización mediática que antes no 
existía. Porque otra cosa que sucede es que en Medio 
Oriente y en el mundo Árabe es esta obsesión por no 
dar una mala imagen al mundo. Lo que si es 
interesante es que eso se trascendió, y hay muchas 
mujeres que están empezando a hablar.  

Muchas de ellas viven en el extranjero, y es lógico, 
tienen otros privilegios que les permiten alzar la voz. Es 
válido y para celebrar. Por ejemplo, estas chicas que se 
están escapando de Arabia Saudita.  

Lo vienen haciendo hace rato, pero ahora tienen 
visibilidad y lo logran. Esto refleja que es otro momento 
el que estamos viviendo, por supuesto también gracias 
a la tecnología y a las redes sociales.  

Creo que en parte lo que ellas piden es poder 
conversar con una feminista estadounidense y que no 
le quiera dar cátedra de cómo se tiene que liberar. El 

feminismo tiene esa cuestión, en punto 
colonial, y por eso hay que 
descolonizarlo, para sacarle ese bagaje 

que, quiero creer yo, en América Latina 
es diferente. Y eso nos puede dar un terreno común 
para dialogar desde otro lugar. 

—¿En este momento en qué situación está el 
proceso que comenzó con la Primavera Árabe? 

En este momento estamos viviendo una etapa 
contrarrevolucionaria y reaccionaria muy poderosa, en 
la cual nuevamente los derechos -no sólo los de las 
mujeres- están siendo vulnerados. Todos los días 
tenemos en Egipto, en Arabia Saudita, en Yemen 
noticias que dan cuenta de retrocesos en materia de 
derechos.  

Sí hay hoy un proceso interesante desarrollándose en 
Argelia. Junto con Sudán, son dos de los países en los 
que los patriarcas de antaño resistieron la Primavera 
Árabe, por diferentes motivos.  

En Argelia, a mediados del Siglo XX, las mujeres 
participaron muy activamente de la revolución, y 
después básicamente y textualmente les dijeron que se 
vayan a la casa. Ahora, nuevamente están participando 
y sí con demandas de género, porque justamente, 
siguen siendo ciudadanas de segunda.  

Entonces vuelve esta frase que decían las chilenas 
durante la época de Pinochet: "La democracia en las 
calles y en la cama". Porque el problema es que el 
ámbito interno y privado en estos países sigue siendo 
un ámbito de completa desigualdad.  

El planteo es: '¿De qué nos sirve que se vaya el tirano 
si para mi nada va a cambiar?' Y esto importa, porque 
las mujeres que vemos manifestándose hoy en Argelia 
lo hacen bajo amenazas de muerte, bajo amenazas de 
que les van a rociar la cara con ácido, y todo tipo de 
cosas horribles.  

Esto también habla de un punto de no retorno. Creo 
que se está mirando con mucha atención lo que ya 
sucedió en el resto de los países y se está buscando un 
camino distinto. 

—¿Qué pasa con las mujeres en Siria, uno de los 
países más afectados después de la Primavera 
Árabe? 

—Lamentablemente, en Siria lo que empezó como un 
levantamiento terminó de la manera más brutal y 
terrible para su población. En muchas poblaciones las 
mujeres fueron víctimas, por ejemplo, de violaciones 
masivas por parte de los milicianos del Estado Islámico. 
Esto sucedió tanto en Siria como en Irak.  

Y hay otro tema, que aún persiste, y son los 
campamentos de refugiados: esos espacios son focos 
de violencia de género, de trata de blancas, de 
violaciones. Son el mayor problema humanitario en 
términos de género de la actualidad. Allí hoy hay 
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mujeres que intercambian sexo por comida -cuando 
tienen el margen para que sea un intercambio-.  

La otra cara de la moneda es el Confederalismo 
Democrático impulsado por las kurdas en Rojava, que 
creo que es el único proyecto real en términos políticos 
que se dio en el contexto de la guerra civil en Siria. 
Pero lo que hay que ver es qué pasa ahora, que es un 
secreto a voces que Bashar al Assar tiene nuevamente 
el poder en Siria. Es probable que el régimen vuelva 
reforzado. 

—También ha habido experiencias interesantes, 
como la Constitución democrática que surgió en 
Túnez después de las revueltas. 

—Sí, se podría decir que Túnez es el único país que 
salió "victorioso" de la Primavera Árabe, al menos en 
principio. Porque salió con una Constitución que fue 
producto de un acuerdo entre dos sectores, y que en 
principio iba a llevar a un proceso de democratización 
mayor. Sin embargo, hay cuestiones bastante 
contradictorias.  

Un problema del país son los militantes que están 
volviendo de combatir con el Estado Islámico, que son 
muchos. Estos militantes que vuelven buscan islamizar 
una de las sociedades históricamente más laicas del 
Medio Oriente. En Túnez, durante el proceso de 
independencias, el presidente Habib Bourguiba llevó 
adelante un proceso de modernización y secularización.  

Cosas similares sucedieron en Turquía e Irán en el 
mismo periodo. Implicó la abolición del velo, la 
prohibición de la poligamia, e incluso la legalización el 
aborto, que en Túnez es legal desde 1973 hasta los 3 
meses de embarazo con sólo presentarse en un 
hospital. 

—¿Cuál es la situación regional del aborto? 

—Túnez y Turquía son los dos únicos países donde el 
aborto es legal. En el resto de los países hay causales, 
como en Argentina, lo cual no implica legalización.  

Pese a todo, lo que me parece interesante es que es un 
problema concebido de forma diferente, porque el 
aborto no está condenado socialmente como está acá. 
Yo conocí muchas chicas en Egipto y otros países, con 
velo y todo, que me decían sin problemas "ah sí, yo me 
hice tres abortos". 

(infobae.com) 26/05/2019 

70. A un año del asesinato de María del Sol 
Cruz Jarquín, no hay justicia 

Ante el Pleno de la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión presentó la diputada Lorena 
Villavicencio Estrada, de la fracción 
parlamentaria de Morena, el punto de 

acuerdo para que la Fiscalía General 
de la Republica atraiga el caso y garantice el derecho a 
la justicia en el feminicidio de la fotoperiodista María del 
Sol Cruz Jarquín, ocurrido el 2 de junio del 2018 en 
Juchitán de Zaragoza, Oaxaca. 

Además de que la Fiscalía General de la República 
atraiga de manera urgente este caso para evitar la 
prevalencia de la impunidad, se demanda el inicio de 
una investigación pronta y expedita que dé con los 
autores materiales e intelectuales, a fin de aplicar la 
sanción correspondiente y garantice la no repetición de 
los hechos. 

En el Punto de Acuerdo, también se exige al 
Mecanismo de Protección para Personas Defensoras y 
Periodistas, al gobierno del Estado de Oaxaca y al 
municipio de Oaxaca de Juárez, que garantice la 
seguridad de la periodista Soledad Jarquín Edgar -
madre de María del Sol-, investigue y sancione las 
agresiones en su contra. 

A las autoridades electorales, que den seguimiento a la 
carpeta de investigación iniciada y al cumplimiento de 
las sanciones impuestas a las autoridades. 

Tras señalar que es muy grave la violencia política que 
se ejerce en los casos de feminicidio, y en particular en 
este caso, la diputada Lorena Villavicencio, expresó su 
apoyo y solidaridad a la periodista Soledad Jarquín 
Edgar en la búsqueda de justicia, pues a un año de los 
acontecimientos, el hecho se mantiene impune. 

En conferencia de prensa, la legisladora explicó que no 
se tiene confianza en las autoridades de Oaxaca, dado 
que a un año de los hechos no ha habido avances, 
razón por la que se solicita a la Fiscalía General de la 
Republica atraiga el caso. 

Se precisó que la Fiscalía estatal, a pesar de que el 28 
de agosto detuvo a uno de los presuntos feminicidas, 
este fue puesto en libertad el 4 de septiembre, cinco 
días después, a pesar de las pruebas existentes. 

La joven, de 27 años, fungía como Jefa de 
Departamento de Comunicación Indígena Intercultural 
en la Dirección de Fortalecimiento Cultural e 
Interculturalidad de la Subsecretaría de Desarrollo 
Indígena, adscrita a la Secretaría de Asuntos Indígenas 
(SAI), cuyo titular era Francisco Javier Montero López. 

De manera ilegal, Montero López comisionó a María del 
Sol a cubrir la campaña electoral de su hermano: 
Hageo, candidato a la presidencia municipal de 
Juchitán, Oaxaca. En ese marco, la fotoperiodista fue 
asesinada junto con la candidata a concejala Pamela 
Terán Pineda y el joven Adelfo Guerra Jiménez. 

A pesar de la queja en materia electoral y después de 
un largo procedimiento y de pasar por la Sala Xalapa 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
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Federación (TEPJF) tras dos apelaciones, dicha sala 
consideró que se trata de una conducta especialmente 
grave e impuso una multa al excandidato Hageo 
Montero López sin que hasta la fecha se haya 
realizado. 

A ese contexto se suma las agresiones -incluida la 
amenaza de muerte- a la periodista feminista Soledad 
Jarquín Edgar, quien desde el primer momento inició la 
búsqueda de justicia para su hija. 

Soledad Jarquín señaló que la investigación del 
feminicidio de su hija se pide se trate como 
feminicidio, y también se considere como un crimen 
político de género, toda vez que siguió una práctica de 
actuar a favor de un partido, en este caso el PRI 
(Partido Revolucionario Institucional), lo que constituye 
delito electoral. 

Respecto a sus demandas de justicia y manifestaciones 
públicas realizadas en Oaxaca a un año del feminicidio 
de su hija, y afuera de la fiscalía local, dijo que la 
respuesta del fiscal de Oaxaca, Rubén Vasconcelos 
Beltrán, ha sido la de señalar que la periodista tiene 
otros intereses, pese a que la Fiscalía de Oaxaca a un 
año no tiene nada en concreto. 

Al respecto, la diputada Lorena Villavicencio recalcó 
que se pide justicia en este caso particular, porque 
además del feminicidio hay un delito de violencia 
política por lo que tiene que ser la Fiscalía General de 
la República la que inicie la investigación. 

Soledad Jarquín, a la pregunta de los reporteros sobre 
si había tenido acercamiento con el gobernador 
Alejandro Murat, indicó que al principio se comprometió 
a garantizar el cumplimiento de la justicia, pero 
conforme pasaron los meses se vio que no fue así. 

Además de que hay relación entre los Murat y los 
Montero López de negocios, compra de terrenos y 
energía eólica, por lo que no es posible que vaya a 
acusar a unos de sus funcionarios. 

Por esta situación, la diputada morenista reiteró su 
compromiso en trabajar por la legislación de la 
homologación del tipo penal de feminicidio en todo el 
país, sumado a los trabajos del impulso de un código 
penal único, así como el impulso de legislación para 
tipificar la violencia institucional principalmente en 
contra de las víctimas de violencia. 

Desde la subcomisión para casos de feminicidios de la 
cámara de diputados que preside y de la mano de la 
sociedad civil, junto a familiares de las víctimas y 
organismos en materia de DDHH, informó que ya se 
analiza la posibilidad de impulsar la Ley General para la 
prevención, atención, investigación y sanción de los 

feminicidios en México. 

Por tanto, dijo, es urgente la 
erradicación de la ruta de la impunidad enunciando las 
prudenciales características de esta. Resistencia a 
realizar investigaciones relacionadas a delitos 
cometidos por razones de género. Revictimización y 
violencia institucional. Mal manejo del hallazgo y 
pérdida de la evidencia. Inconsistencia de dictámenes 
periciales. Falta de análisis de contexto. Violación a los 
derechos de las víctimas. 

Inexistencia de mecanismos efectivos de supervisión, 
evaluación y sanción de servidores públicos y Ausencia 
de perspectiva de género en resoluciones del poder 
judicial. 

La diputada Lorena Villavicencio Ayala, tras afirmar que 
"no queremos ni una asesinada más", aseguró que los 
feminicidios pueden prevenirse, por lo que manifiestó la 
preocupación por el cierre definitivo que gradualmente 
se ha venido dando en torno a los refugios y casas de 
emergencia para mujeres víctimas de violencia. 

Consideró sumamente grave que entre los datos del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública y el 
Observatorio Nacional Ciudadano del Feminicidio se 
esté documentando que en lo que va del año se oscila 
entre los 1.150 y 1.200 feminicidios. 

Esta grave situación de violencia contra las mujeres 
tiene variables aterradoras como el incremento del 
feminicidio infantil, la relación entre feminicidio y crimen 
organizado, así como las desapariciones con fines de 
esclavitud sexual y posterior asesinato, hechos que 
deben ocupar al estado mexicano y a todas sus 
instituciones en materia de prevención, atención, 
investigación y sanción para su erradicación. 

La legisladora, acompañada por organizaciones 
defensoras de los derechos de las mujeres y 
observantes de la violencia feminicida, expresó en 
conferencia de prensa su indignación porque no hay 
avances en la investigación y se comprometieron a 
estar atentas de las acciones y omisiones de las 
autoridades federales, estatales, municipales y 
autónomas, para que este caso no quede en la 
impunidad. 

(rebelion.org) 12/06/2019 

71. Las mil mujeres asesinadas por sus 
parejas 

Cada víctima de violencia de género es un fracaso de la 
sociedad, aseguran dos supervivientes ante el millar de 
víctimas mortales en 16 años 

España. Pudo ser una de las mujeres que aparecen en 
el triste listado de víctimas que empezó a visibilizar la 
violencia de género en 2003. Hace doce años Carmen 
Benito huyó del maltrato que sufría en su propio hogar. 
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Sin denunciar. Sin ninguna red de seguridad. «En 
cuanto al maltrato, lo he tenido todo», asegura.  

«Cuando estás ahí es complicado salir. Sobre todo por 
el enganche emocional y porque no sabes lo que hay 
detrás de la barrera». Dos años de terapia gratuita con 
las estudiantes de la Universidad Complutense cada 
martes la ayudaron a dar el paso de fundar la 
Asociación de Mujeres Unidas contra el Maltrato, donde 
«todos los días entra un nuevo caso», dice. «A 
cualquiera la puede pasar, pero no hay que 
normalizarlo». 

Casi dos años después de enumerar a las mujeres 
muertas en manos de los hombres con los que 
mantenían una relación sentimental se promulgó la Ley 
contra la Violencia de Género (diciembre de 2004) y 
dejó de ser un «delito invisible». Los recursos para la 
protección de la mujer han calado lentamente en la 
sociedad.  

Los primeros años del trágico listado, los asesinatos se 
mantuvieron por encima de 70 mujeres entre 2003 y 
2010, a excepción de tres periodos. Entre 2011 y 2014, 
la cifra se mantuvo entre 50 y 55. En 2015 subió a 60. 
Desde entonces, la cifra de asesinadas se ha 
mantenido por debajo de las 52. Nunca ha habido 
menos de 47. El máximo, 76. Un millar de mujeres han 
sido asesinadas en 16 años, según datos de la 
Delegación del Gobierno para la Violencia de Género. 

Hace doce años escapó de la red del crimen machista 
otra mujer que podría haber engrosado la vergonzosa 
estadística de la violencia de género. Después de pasar 
en los tribunales una década con un procedimiento 
abierto por cada una de las 16 denuncias interpuestas 
como imponía la legislación anterior, Ana Bella analiza 
por qué, a pesar de «tener ahora la mejor ley del 
mundo y un pacto de Estado ejemplarizante», se 
mantiene este tipo de agresiones.  

«Gracias a la ley yo estoy viva y si sirve, aunque sea 
para ayudar a una sola mujer, vale la pena. Imagina 
que es tu hija o tu hermana, qué no darías por 
salvarla», reflexiona la directora de la Fundación Ana 
Bella. «Ahora tenemos que cambiar la sociedad. El 
silencio nos hace cómplices. Hay que alzar la voz y 
hablar con las que no pueden hablar». 

Cada víctima mortal muestra el fracaso de la sociedad 
en su conjunto, coinciden ambas supervivientes 
volcadas en la ayuda a otras mujeres que pasan por lo 
que ellas pasaron. Pero faltan pasos por dar, como 
garantizar la seguridad de la víctima.  

Toda mujer que requiera ayuda oficial está obligada a 
denunciar, aunque no esté preparada, frente a un juez 

que será quien decida si ha habido 
maltrato, «algo que debería ser 

determinado por un psiquiatra 
forense», solicita Carmen Benito.  

«Debe existir la garantía de que la vida de la mujer que 
se atreve a denunciar sea mejor, y no un calvario», 
ratifica Ana Bella. Como homenaje, por cada víctima 
mortal no hay que hacer un minuto de silencio. Todo lo 
contrario. Hay que repetir cada nombre. 

(diariosur.es) 12/06/2019 

72. Cambiamos nombre: Afirmamos 
identidad ecuménica y plural, a 
contramano de los fundamentalismos 

El contexto religioso, económico y político en el que se 
celebran los 25 años de ALC presenta nuevos desafíos. 
Estos fueron los retos que nos llevaron a optar por 
cambiar el nombre de Agencia que pasa a ser Agencia 
Ecuménica de Comunicación. 

Con este cambio se fortalece y refuerza la identidad 
ecuménica y plural de ALC, además de posicionarnos a 
contramano de las narrativas y los movimientos 
políticos-religiosos fundamentalistas, dice la Rev. Romi 
Bencke, Presidenta de la Junta Directiva de la Agencia. 

Fortalecer la cooperación ecuménica, plural, así como 
la unidad en la diversidad es una manera de visualizar 
las prácticas ecuménicas latinoamericanas presentes 
en la promoción y defensa de los derechos humanos, 
de defensa de los territorios y de la diversidad religiosa. 

La buena noticia que queremos comunicar es que 
América Latina y el Caribe es una región en la que la 
pluralidad y la diversidad son la mayor riqueza, enfatiza. 

Como Agencia Ecuménica nuestra opción es comunicar 
todas las iniciativas que se opongan a los 
fundamentalismos que empobrecen nuestra región. 

(alc-noticias.net) 12/06/2019 

73. El secretario general del CMI dice que 
“estamos llamados a responder” 

Ginebra. Con motivo de la reunión del Consejo de la 
Federación Luterana Mundial el 12 de junio, el 
secretario general del Consejo Mundial de Iglesias, 
Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, pronunció un mensaje de 
bienvenida y expresó su reconocimiento. 

―Ustedes representan a iglesias que est n en comunión 
unas con otras porque comparten el Evangelio y los 
sacramentos.  

Esto es una realidad ‗Porque conocemos la voz de 
Dios‘. La creencia de que nuestra salvación y nuestra 
vocación, nuestra identidad y nuestras relaciones nos 
han sido dadas en la Palabra viva de Dios es el legado 
común de ser iglesias luteranas‖, dijo Tveit, afirmando 
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que ―esto se expresa profundamente en el tema de la 
reunión, al hacer referencia a la ‗voz de Dios‘.  

Esta es la promesa de Pentecostés, que el Espíritu nos 
haga capaces de oír, comprender, creer y actuar 
juntos‖. 

―Hay mucho griterío hoy; voces que dividen, degradan, 
difaman, discriminan, desorientan, desinforman, 
desilusionan e incluso destruyen‖, observó Tveit. ―La 
verdad que nos debemos unos a otros es lo que hemos 
recibido de Dios‖. 

Estamos llamados a responder a la voz de Dios, 
prosiguió Tveit. ―Estamos llamados a responder juntos‖, 
indicó. ―Estamos llamados a responder para que, a 
través de nosotros, especialmente aquellos que tanto 
necesitan nuestra respuesta puedan escuchar la voz de 
Dios de salvación, de justicia y paz‖. 

Debemos rendirnos cuentas unos a otros con respecto 
a cómo respondemos a la voz de Dios, afirmó Tveit. 
―Esto debe quedar claro en lo que decimos y, en 
particular, en lo que hacemos‖, argumentó. “Esta es la 
vocación ecuménica”. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

74. Los estudiantes de máster de Bossey se 
gradúan y prosiguen “esa peregrinación 
que llamamos ecumenismo” 

Suiza. En una ceremonia celebrada el 11 de junio, se 
graduaron ocho nuevos estudiantes de máster del 
Instituto Ecuménico del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) en el Château de Bossey. 

Tras un año intenso de estudio, los estudiantes 
defendieron sus tesis el martes por la mañana, y ahora 
proseguirán su camino hacia una vida enriquecida por 
la experiencia de los estudios que han realizado en 
Bossey. 

Reunidos para un primer momento de oración de 
acción de gracias en la capilla medieval del Instituto, los 
visitantes de numerosos lugares felicitaron a los 
estudiantes. 

El Rev. P. Dr. Lawrence Iwuamadi, deán del Instituto 
Ecuménico, reflexionó sobre la ardua labor realizada 
por este grupo de estudiantes durante su periodo de 
estudio. 

―En Bossey, no hay dos años iguales.  Cada grupo de 
estudiantes es único y,  aquí, han tenido la oportunidad 
de estudiar y aprender, pero, sobre todo, de explorar el 
significado del ecumenismo en la pr ctica‖, afirmó. 

P. Lawrence Iwuamadi es el deán académico del 
Instituto Ecuménico. Pronunció estas 
palabras delante del ―ícono de Bossey‖, 
que muestra la diversidad del 

cristianismo en todo el mundo, pero 
―Cristo siempre est  en el centro‖. 

A continuación, el P. Iwuamadi ofreció palabras de 
aliento a los estudiantes para sus próximos pasos. 
―Esperamos que se lleven con ustedes todas las cosas 
buenas que han aprendido en Bossey,  pero también 
que, cuando se enfrenten a desafíos, tengan conciencia 
de la importancia de evitar la arrogancia, el pensar que 
es el otro el que está equivocado.  Que, en lugar de 
esto, recordemos que la fe y la humildad son dones de 
Dios‖, reflexionó. 

Anne-Catherine Baudoin, responsable de educación e 
investigación de la Universidad de Ginebra (Maître 
d'enseignement et de recherche) especializada en el 
Nuevo Testamento y el cristianismo temprano, participó 
en la ceremonia, haciendo entrega a los estudiantes de 
certificados provisionales correspondientes al Máster 
Universitario en Estudios Avanzados de Estudios 
Ecuménicos. 

En la ceremonia, Anne-Catherine Baudoin representó a 
la Universidad de Ginebra, que acredita los cursos 
académicos del Instituto Ecuménico de Bossey. 

Expresó su reconocimiento a los estudiantes por sus 
logros académicos, señalando que Bossey es un lugar 
especial para los estudios teológicos. 

―Cada uno de estos estudiantes tiene su propio estilo‖, 
reflexionó, alentando a los estudiantes a regresar a sus 
distintos contextos y compartir lo aprendido. 

El P. Prof. Dr. Ioan Sauca, secretario general adjunto 
del CMI y director del Instituto Ecuménico, añadió que 
“el ecumenismo es una cuestión de relaciones y de 
identidad, pero no consiste en debilitar la identidad 
propia, sino en ser uno mismo y, al mismo tiempo, estar 
también abierto a los dem s‖. 

Después, los estudiantes tuvieron la oportunidad de 
compartir un mensaje conjunto con el personal 
académico y los visitantes presentes ese día en 
Bossey. 

―Este año académico ha sido un viaje... y, como todo 
viaje, ha tenido sus altibajos, sus dificultades en el 
camino, sus alegrías y sus luchas‖, afirmó Salome 
Esebua, de Georgia, que leyó el mensaje en voz alta. 

Salome Esebua compartió un mensaje conjunto del 
grupo de estudiantes. Ella misma estudiante del máster, 
ha estudiado el entendimiento de la unidad y de la 
participación en el movimiento ecuménico de la 
Iglesia Ortodoxa. 

―Nos hemos dado cuenta de que la diversidad es un 
don de Dios y, por lo tanto, una oportunidad de crecer 
en el amor y vivir en paz‖, prosiguió. 
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A continuación, los estudiantes expresaron 
conjuntamente su agradecimiento a todos los que 
―confían en que cada egresado que sale de Bossey 
continúe esta peregrinación que llamamos 
ecumenismo”. 

―Bossey es la prueba de que vivir en paz no es solo un 
sueño, sino una realidad posible‖, concluyeron. 

El secretario general del CMI, Rev. Dr. Olav Fykse 
Tveit, se unió a los estudiantes tras la ceremonia para 
felicitarles por sus logros. ―Me han impresionado sus 
aptitudes, su voluntad de construir puentes y su 
determinación de nutrir el amor entre las iglesia y las 
comunidades‖, afirmó.   

―Les ruego que regresen a sus hogares y continúen 
alimentando el compromiso con la unidad cristiana, 
porque nuestro mundo les necesita especialmente 
ahora‖. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

75. CMI representado en el foro 
interreligioso del G20 en Tokio 

Japón. Dinesh Suna, coordinador de la Red Ecuménica 
del Agua del Consejo Mundial de Iglesias, habló en el 
Foro Interreligioso del G20, que se celebró del 7 al 9 de 
junio en Tokio. El tema de este año fue "Paz, Gente, 
Planeta: Caminos Hacia Adelante". Cerca de 2,000 
participantes asisten a la reunión, que precede a la 
cumbre del G20 en Osaka, Japón. El foro interreligioso 
presentó recomendaciones para los líderes del G20. 

El Foro Interreligioso del G20 ofrece una plataforma 
anual a través de la cual una red de instituciones e 
iniciativas vinculadas religiosamente se involucran en 
agendas globales como los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible. 

El Foro Interreligioso del G20 se basa en los roles 
vitales que las instituciones y creencias religiosas 
desempeñan en los asuntos mundiales, reflejando su 
rica diversidad de instituciones, ideas y valores. 

A partir de Australia en 2014, el Foro Interreligioso del 
G20 se reunió anualmente en el país anfitrión del G20. 
Los foros han considerado una amplia gama de 
agendas, que incluyen modelos y sistemas 
económicos, medio ambiente, mujeres, familias, niños, 
trabajo, ayuda humanitaria, salud, educación, libertad 
de religión o de creencias, seguridad global, 
gobernanza, derechos humanos y la regla. de ley. 

Suna habló en un panel sobre "Alimentos y agua: 
Recursos de vida". Hizo hincapié en dos buenas 
prácticas de la Red Ecuménica del Agua: promover el 

concepto de comunidades azules y los 
"10 mandamientos de los alimentos". 

Suna atribuyó la pérdida de bosques 
del tamaño de 30 campos de fútbol por minuto a las 
industrias cárnicas, alentando a los participantes a 
comer alimentos de origen local para reducir la huella 
hídrica.  

"Dado que el 70% del agua dulce se utiliza para la 
agricultura y la producción de alimentos y solo el 10% 
para el consumo y el saneamiento, podemos ahorrar 
una gran cantidad de agua al elegir nuestros alimentos 
de manera inteligente", dijo. 

Instó a los participantes a convertirse en "Comunidades 
Azules" respetando el derecho humano al agua y 
rechazando la privatización del agua y las industrias de 
agua embotellada. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

76. Se abren solicitudes para WCC Eco-
School 2019 para Asia sobre agua, 
alimentos y justicia climática 

Tailandia. La tercera edición del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), Escuela ecológica sobre agua, alimentos 
y justicia climática, se realizará del 4 al 17 de 
noviembre de 2019 en Chiang Mai, Tailandia, 
organizada por la Conferencia Cristiana de Asia. Este 
año, la escuela ecológica se centrará en Asia y, por lo 
tanto, solo estará abierta a los asiáticos. Las solicitudes 
se encuentran abiertas hasta el 15 de julio de 2019. 

La Red Ecuménica de Agua del CMI (WCC-EWN), en 
colaboración con varios programas del CMI, incluida la 
Alianza de Defensa Ecuménica (CMI-EAA), Justicia 
Económica y Ecológica, Participación de los Jóvenes 
en el movimiento ecuménico y programas de Salud y 
Sanación, está organizando la tercera edición de la 
escuela ecológica para hasta 30 jóvenes de Asia para 
discutir el nexo entre el agua, la alimentación y la 
justicia climática. 

La Escuela Ecológica del CMI será organizada por la 
Conferencia Cristiana de Asia (CCA), que también es 
co-organizadora del evento, junto con otros socios 
externos, incluida la región de Asia Pacífico de la 
Federación Mundial de Estudiantes Cristianos (WSCF).  

El programa fue posible gracias a las contribuciones 
financieras de las organizaciones mencionadas, en 
particular a través de una subvención de la Fundación 
Comunitaria InFaith a través de la Iglesia Evangélica 
Luterana en América (ELCA). 

En un entorno ecuménico, los participantes tendrán la 
oportunidad de estudiar las manifestaciones locales, 
regionales e internacionales y las causas de la crisis del 
agua y la inseguridad alimentaria afectadas por el 
cambio climático. Examinarán la situación y los 
desafíos desde una perspectiva de fe y ética, y 
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buscarán juntos posibles respuestas ecuménicas a 
estos desafíos. 

Para el final de la Escuela ecológica, se espera que los 
participantes estén equipados con las herramientas que 
les permitan convertirse en defensores ecológicos para 
una tierra más sostenible y justa. Para este fin, se 
espera que dibujen planes de acción que puedan 
implementarse en sus comunidades. 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

77. 'Construir puentes' para eruditos 
musulmanes y cristianos es un proceso 

Ginebra. Un cristiano y un erudito musulmán han 
contado en un seminario en el Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) sobre su trabajo en un seminario anual 
"Construyendo puentes" con el tema "Libertad", ya que 
los participantes describieron lo que hacen como un 
proceso, no como un tema. evento. 

El comienzo de la construcción de los puentes del 11 al 
15 de junio en el Centro Ecuménico de Ginebra contó 
con conferencias de la profesora Rosalee Velloso Ewell 
del Redcliffe College del Reino Unido y Tuba Işik de la 
Universidad alemana de Paderborn. Isik no pudo asistir 
y la Dra. Muna Tatari, de la misma universidad, leyó su 
dirección. 

Azza Karam, asesora principal sobre desarrollo social y 
cultural del Fondo de Población de las Naciones Unidas 
en Nueva York, que también es profesora en la 
Universidad Vrije de Ámsterdam, respondió. 

El CMI acoge el 18 ° seminario "Construyendo puentes" 
para académicos musulmanes y cristianos. 

El seminario, bajo el tema "Libertad: Perspectivas 
musulmanas y cristianas", está patrocinado y 
organizado por la Universidad de Georgetown, la 
institución católica romana más antigua y afiliada a los 
jesuitas de educación superior en los Estados Unidos. 
Es el 18º seminario de construcción de puentes, que se 
reúne anualmente desde 2002. 

El secretario general del CMI, el Dr. Olav Fykse Tveit y 
el Dr. Daniel Madigan, SJ, dieron la bienvenida a los 
participantes en el seminario. Tveit dijo que el seminario 
Construyendo puentes, "es sin duda una de las 
iniciativas más sostenidas de este tipo en el diálogo 
musulmán-cristiano, que reúne a lo largo de los años a 
muchos de los principales académicos musulmanes y 
cristianos del mundo". 

Madigan describió el seminario como un proceso. "Hay 
un crecimiento orgánico en las conversaciones que 
tienen lugar con este seminario", dijo el sacerdote de 

Georgetown que preside el evento, 
señalando que los participantes verían 
preguntas como: "Libertad de qué, 

libertad para qué y es la libertad una 
suma cero". ¿juego?" 

Tveit dijo: "Como sabemos por nuestra larga 
experiencia de trabajo interreligioso aquí en el CMI, la 
interfaz entre el cristianismo y el islam, o tal vez mejor 
dicho, entre cristianos y musulmanes, es una realidad 
compleja y multifacética que toma una gran variedad de 
formas. en muchas partes diferentes del mundo ". 

Dijo que había muchos desafíos y oportunidades "en 
este gran encuentro global", por lo que también 
necesitamos una gama correspondiente de formas de 
desarrollar el diálogo y construir relaciones de 
cooperación entre musulmanes y cristianos. 

Madigan presentó un juego de libros de regalo para 
Tveit en el seminario de Building Bridges para la 
biblioteca del CMI antes de que comenzaran las 
conferencias. 

Ewell dijo: "Necesitamos leer las voces y el texto en los 
idiomas de otros". Ella dijo: "¿Quién puede decidir qué 
es la libertad?" Y "¿Cuál es tu visión de la libertad?" 

Tatari dijo que a partir del siglo noveno la libertad de las 
mujeres islámicas tomó una " posición cada vez más 
marginalizada". Ella dijo: "No existe una definición 
común compartida de libertad feminista islámica" o de 
"jihad de género". 

Karam observó que "todos los ismos tienen definiciones 
diferentes" y que las mujeres que luchan por la libertad 
han existido a lo largo de los siglos. "La libertad de las 
mujeres no surgió en el período colonial, pero lo que 
hizo el período colonial fue para legar una politización 
de la misma". 

En su sitio web, la Universidad de Georgetown dice: ―El 
programa sobre Fe, Valores y Vida Pública en el Centro 
Berkley para la Religión, la Paz y los Asuntos 
Mundiales patrocina este programa, que reúne a una 
variedad de académicos cristianos y musulmanes 
reconocidos internacionalmente en Georgetown. 

 Los participantes exploran varios de los temas más 
significativos en la interfaz entre el Islam y el 
cristianismo". 

(oikoumene.org) 12/06/2019 

78. La asesora de la ONU ha cambiado la 
actitud de las Naciones Unidas hacia las 
organizaciones religiosas 

Ginebra. Azza Karam sabe sobre la intersección de las 
organizaciones religiosas con los organismos de las 
Naciones Unidas, el sector de las organizaciones no 
gubernamentales y los gobiernos, y dice que ha 
cambiado en los últimos 10 años con mucha más 
interacción ahora. 
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El trabajo diario de Karam es como asesora principal en 
desarrollo social y cultural para el Fondo de Población 
de las Naciones Unidas en Nueva York, y también es 
profesora en la Universidad Vrije de Ámsterdam. 

Como respuesta a dos conferencias pronunciadas el 11 
de junio al comienzo del seminario de cinco días 
"Construyendo puentes" en el Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) en Ginebra, Karam desafió algunos de 
los enfoques de los sectores intergubernamentales y no 
gubernamentales en tratar con organizaciones basadas 
en la fe. 

En una entrevista con el CMI, Karam dijo que ella es 
una creyente musulmana, y que no estaba criticando 
los encuentros interreligiosos, sino que "trabaja en un 
compromiso religioso que tiene lugar principalmente 
dentro del gobierno y los entornos 
intergubernamentales. 

"Estoy criticando parte del trabajo sobre el compromiso 
religioso que tiene lugar dentro de las organizaciones 
no gubernamentales basadas en la fe, pero no los 
encuentros interreligiosos per se, porque están en 
muchas formas diversas, y ese no es el espacio en el 
que estoy particularmente preocupado". acerca de. 

'Preocupado por hacer religión' 

"Estoy preocupada por el 'hacer religión', que ahora se 
está convirtiendo en un negocio en el mercado", dijo. 

Hace casi 20 años, Karam había comenzado el trabajo 
de las Naciones Unidas al comprometerse con 
organizaciones religiosas, cuando las agencias de la 
ONU parecían evitar el compromiso con ellas. 

―Comenzamos este trabajo en 2000, pero despegó de 
manera intensiva en 2007. Por lo tanto, lo veo como 
alguien que ha visto el péndulo oscilar. 

"Ahora hemos ido al otro extremo ... Hemos llegado a 
un mercado". 

Su respuesta en el WCC fue a las conferencias Building 
Bridges a cargo de las profesoras Rosalee Velloso 
Ewell del Redcliffe College del Reino Unido y Tuba Işik 
de la Universidad de Paderborn de Alemania. Isik no 
pudo asistir y el Dr. Muna Tatari de la misma 
universidad que habló sobre el tema leyó su discurso. 

El seminario, bajo el tema "Libertad: Perspectivas 
musulmanas y cristianas", está patrocinado y 
organizado por la Universidad de Georgetown, la 
institución católica romana más antigua y afiliada a los 
jesuitas de educación superior en los Estados Unidos. 

Hace algunos años, Karam se convirtió en "un miembro 
del viaje de Building Bridges, porque eso es lo que es". 

No es un evento; es un proceso‖. 

'Basado en las escrituras' 

―Es un proceso muy infundido en el 
aprendizaje. La construcción de puentes ofrece un 
espacio para aquellos que buscan. Los llamo 
buscadores, personas que están tratando de encontrar 
a Dios en lo que hacemos. Me gusta mucho el proceso 
porque está basado en las Escrituras. 

"Seleccionan las escrituras de los textos musulmanes y 
cristianos, y nos sentamos y estudiamos juntos", explica 
Karam. 

A pesar de sus críticas a algunas de las interacciones 
con organizaciones basadas en la fe, Karam dijo que 
los encuentros interreligiosos son "para ser apreciados 
de una manera particular, no solo porque son 
religiosos, sino para ser apreciados porque es parte del 
compromiso cívico". 

―Tenemos que contar con el compromiso cívico porque 
ahí es donde radica la responsabilidad por excelencia 
de la gobernanza. Es con los ciudadanos. Es 
importante asegurarse de que debe haber un espacio 
cívico poderoso ‖, y las organizaciones basadas en la fe 
deben estar en ese espacio. 

En el pasado, la mayoría de las interacciones con los 
gobiernos tendían a centrarse en los actores seculares. 

"Lo que se debe apreciar es que vemos que los actores 
religiosos son parte de ese espacio, y es importante 
cómo continuamos fomentando este espacio", dijo, "y 
debemos estar en ese espacio cívico". 

'Contabilidad mutua’ 

"Es la responsabilidad mutua ... Poner la religión en 
alguna estratosfera moral no es una buena idea. La 
historia está repleta de ejemplos, porque también son 
humanos, los actores religiosos pueden cometer 
muchos errores en nombre de lo divino. 

"No quiero ver una repetición de eso ... cuando somos 
intocables y más allá de cualquier reproche. Pero me 
gustaría tener religiones tan responsables como otras 
entidades cívicas, y no como jueces morales ". 

La reunión de Building Bridges fue para ver qué es la 
libertad, para quién es y quién da esa libertad y eso es 
"esencialmente la responsabilidad". 

Los actores habían hablado de la relación con Dios 
como una de las formas en que podían encontrar la 
libertad. 

"Escuchamos que la libertad tiene una relación 
dinámica" relacionada con si la libertad musulmana o 
cristiana tiene una relación dinámica con Dios y de qué 
se trata la relación con Dios ", dijo Karam. 

―Si ese es el núcleo, se cuestionan nuestras relaciones 
entre nosotros como seres humanos ya sea que 
tengamos tradiciones religiosas diferentes o si no nos 
adherimos a ninguna tradición religiosa monoteísta. 
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―Esto pone en tela de juicio nuestras relaciones entre 
nosotros, como hombres y mujeres, y aquí llegamos al 
punto en que el feminismo y el género son así. Si 
creemos que la libertad es relacional, entonces todas 
las relaciones son importantes, incluso entre las 
diferentes tradiciones". 

(oikoumene.org) 13/06/2019 

79. El CMI responde a las informaciones 
erróneas relativas a Ucrania divulgadas 
en los medios 

Ginebra. El CMI responde a las informaciones erróneas 
relativas a Ucrania divulgadas en los medios: El 
Consejo Mundial de Iglesias no interfiere en las 
discusiones internas de la familia ortodoxa ni hace 
comentarios al respecto. 

El metropolitano Hilarión de Volokolamsk, presidente 
del Departamento de Relaciones Exteriores 
Eclesiásticas de la Iglesia Ortodoxa Rusa, visitó el CMI 
en el Centro Ecuménico de Ginebra, el 5 de junio, 
durante una visita a Suiza. 

En una reunión con el Rev. Dr. Olav 
Fykse Tveit, secretario general del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI), el metropolitano Hilarión reiteró la 
posición de Su Santidad el patriarca Kirill de la Iglesia 
Ortodoxa Rusa de que el CMI sigue siendo importante 
para el Patriarcado de Moscú y de que este seguirá 
colaborando con el CMI. 

Muchos medios han citado incorrectamente al Rev. 
Tveit. A continuación se detalla la verdadera postura del 
CMI: 

1.  De conformidad con el protocolo ecuménico, el 
CMI no interfiere en las discusiones internas de la 
familia ortodoxa sobre la condición canónica, ni hace 
comentarios al respecto. 

2.  El secretario general del CMI no dijo nada nuevo 
sobre la postura del CMI en lo que respecta a la 
situación en Ucrania. 

3. El CMI tiene una iglesia miembro con presencia en 
Ucrania: la Iglesia Ortodoxa Rusa. 

(oikoumene.org) 08/06/2019 

DOCUMENTOS 

80. El Bolsonarismo, una teopolítica 
fundamentalista neoliberal: Élio Gasda 

Este documento expresa mi propia mirada y 
perspectiva de la realidad política en Brasil. El texto se 
organiza en tres (3) aspectos armonizados en torno del 
concepto ―Bolsonarismo‖: 1. Fundamentalismo 
económico y el fundamentalismo religioso; 2. La figura 
del ―mito‖ Bolsonaro; 3. Populismo digital de extrema 
derecha.  

El texto deja una interpelación: la alianza de dos 
fundamentalismos ¿Permite tener esperanza en el 
futuro de la democracia en Brasil?  Palabras clave: 
Política, fundamentalismo religioso y económico, 
Bolsonarismo. 

1. Fundamentalismo económico y el 
fundamentalismo religioso 

El fundamentalismo parte de una afirmación absoluta 
con respecto a su propia verdad y rechaza como falsos 
los argumentos discordantes. La alianza de dos 
fundamentalismos en torno del Bolsonarismo 
desequilibró la esfera política brasileña: 
fundamentalismo económico y fundamentalismo 
religioso.  

En el fundamentalismo económico el existir humano 
gira en torno al dinero. Pues bien, la 
acumulación privada e ilimitada de 

riqueza es el eje del capitalismo neoliberal.  

Algunas señales del neoliberalismo como 
fundamentalismo económico serían: la imposición de 
una verdad como absoluta, apoyada en una ciencia 
económica como única vía para el conocimiento de la 
realidad y la intervención sobre ella; la economía, como 
ciencia exacta, superpuesta a la política; el pluralismo 
teórico y práctico resignado ante la verdad de las 
soluciones económicas; individualismo radical. 

El ―secuestro‖ de la política se concreta en el rol del 
complejo financiero-empresarial privado transnacional 
en las decisiones de los gobiernos. El sistema redujo el 
espacio político de los países más vulnerables. El 
―secuestro‖ de la política se traduce por la influencia 
política desproporcional en relación a otros actores 
sociales.  

Seguridad social, salud, educación, se transforman en 
sus fuentes de acumulación de capital. El capital no 
tiene ninguna función social. Las reglas y lógicas del 
mercado desestabilizan la democracia.  

El fundamentalismo religioso está constituido por una 
mezcla de moralismo (comportamiento), tradicionalismo 
y meritocracia (teología de la prosperidad). La divinidad 
se somete a las ambiciones humanas. Dios es utilizado 
como elemento del discurso político. La ―bandera‖ 
política se transmuta en causa de Dios. Decisiones 
políticas son ―obras del Señor‖. La acción política, las 
instituciones públicas y los políticos deben orientarse 
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por verdades de fe. Los adversarios ideológicos son 
enemigos de Dios.  

En la Iglesia Católica, el fundamentalismo irrumpe en 
movimientos neoconservadores, que rechazan la 
renovación del Concilio Vaticano II. En el 
protestantismo, el ―neopentecostalismo‖ se utiliza para 
referirse a las iglesias evangélicas nacidas a partir de la 
década de 1980. Se caracteriza por una alianza de lo 
espiritual con el dinero y con el poder político. La 
teología es la de la prosperidad aplicada al mercado y a 
la política.  

2. Bolsonarismo 

El Bolsonarismo se presenta como un gobierno 
autoritario confesional-militar. Jair Messias Bolsonaro 
es el primer presidente con discurso evangélico 
neopentecostal. En el discurso de la victoria (28 de 
octubre) Bolsonaro citó a Dios varias veces y afirmó: ―A 
nuestro lema lo fui a buscar a lo que muchos llaman 
caja de herramientas para reparar al hombre y a la 
mujer, que es la ―Biblia Sagrada‖.  

Lema bolsonarista: ―Brasil por encima de todo, Dios por 
encima de todos‖. Bolsonaro invoca a la nación y el 
nombre de Dios, colocando ambos en la arena política 
junto a su nombre. Quien ataca a Bolsonaro es 
enemigo ―de la patria‖, luego de Dios. Dios, patria y 
Bolsonaro son una trinidad que tiene la misión de 
―hacer la mayor limpieza que este país haya visto‖.  

El Bolsonarismo es la adhesión a la figura de Bolsonaro 
(llamado ―mito‖ por sus seguidores). Mucha gente pasa 
a creer en la manera ―bolsonara‖ de pensar. El 
repertorio va desde el ataque simbólico contra mujeres, 
negros y homosexuales hasta discursos fascistas, 
como el apoyo a torturadores militares y la incitación de 
la violencia y el odio.  

El Bolsonarismo tiene vínculos con las ―milicias‖ de Río 
de Janeiro (los asesinos de la concejal carioca Marielle 
Franco). El gobierno bolsonarista estimula la guerra 
contra los campesinos del MST y criminaliza los 
movimientos sociales de resistencia al gobierno. 

3. Populismo digital y redes sociales bolsonaristas 

Una de las primeras reglas de la política de extrema 
derecha es satanizar a su enemigo. El Bolsonarismo 
invade con perfiles de Facebook, compra espacios en 
redes sociales, dispara cantidades absurdas de correos 
electrónicos y sms. Las redes sociales forman la base 
de apoyo de Bolsonaro. Las redes sociales cambiaron 
la forma de hacer la política. La mayoría del electorado 
se ―informa‖ a través de redes sociales. 

 La crisis política en Brasil marcó el fin de la era de las 
agencias de marketing político. Las campañas 

electorales recurren cada vez más a la 
internet. Los datos del Informe 2018 de 
Global Digital demuestran que, en Brasil, 

los jóvenes pasan, en promedio, más 
de nueve horas al día navegando por Internet. Eso es el 
doble del tiempo que pasan en la escuela.   

Brasil, según la encuesta global, es el país que más 
concentra populistas entre todas las naciones 
encuestadas. El 42% de los entrevistados brasileños se 
dijeron adeptos a discursos populistas.  

En Estados Unidos, sólo 1 entre 4 ciudadanos se 
declara populista. Los populistas mostraron una 
probabilidad considerablemente mayor de aceptar la 
visión de que el sistema político de su país est  ―roto‖ y 
necesita un ―cambio total‖.  

También confían menos en la televisión y otros canales 
de noticias. Consumen información a través de 
plataformas de medios sociales. El Informe sirve de 
alguna manera para entender el éxito en las urnas de 
populistas de derecha como Bolsonaro ¿Qué papel 
ejercen en la política las grandes plataformas que 
dominan la capa de aplicaciones de internet Google 
(dueña de YouTube), Facebook (dueña del WhatsApp), 
Twitter y otras?  

El término ―seguidor‖ no tiene nada de inocente: 
fidelizar es transformar el seguidor en fiel ¿Cómo 
evaluar el impacto de las redes sociales e Internet 
como instrumentos de la democracia?   

Conclusión 

La alianza entre fundamentalismo económico y 
fundamentalismo religioso reconfigura el escenario 
político. En ella, el ―elegido‖ Bolsonaro tiene una misión 
recibida de Dios y del mercado.  

En esa ―Teopolítica neoliberal‖, la religión y la economía 
se funden en lo político. Representantes de iglesias y 
del mercado son nombrados para funciones ejecutivas 
en todas las esferas del poder público.  

La distancia entre ricos y pobres está pasando a 
nuevos extremos. Brasil tiene 52,2 millones de 
personas en situación de pobreza. El 8% más rico tiene 
el 87% de la riqueza. 30 millones de trabajadores no 
tiene trabajo.  

El Bolsonarismo no tiene ningún proyecto para combatir 
la pobreza y el desempleo. Un equipo de operadores 
del sistema financiero dirige la economía brasileña sin 
ninguna visión de políticas públicas.  

Con el apoyo de los medios de comunicación, el plan 
es ―una economía para 30 millones‖. Es un 
neoliberalismo radical que ignora las políticas sociales y 
favorece el aumento de las desigualdades a niveles 
intolerables. 

El Bolsonarismo no esconde su desprecio por la 
democracia. ―Queremos jóvenes que empiecen a no 
interesarse por la política‖ (Jair Messias Bolsonaro, 
presidente de Brasil).  
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(amerindiaenlared.org) 05/06/2019 

81. ¿Carácter suicida del gobierno actual?: 
Leonardo Boff 

Las prácticas políticas del actual gobierno están 
destruyendo las posibilidades de una gobernanza que 
traiga alguna mejoría para el pueblo y para los más 
desfavorecidos. No tiene ningún proyecto de nación y 
muestra comportamientos indignos del cargo que 
ocupa. 

Cuando se cierran todas las puertas y un gobierno ya 
no ve ninguna salida para su supervivencia, la 
alternativa es el suicidio. Este puede ser físico o 
político. Con Vargas, fue físico: un tiro en el corazón. 
Con Jânio Quadros fue político, bajo el pretexto de una 
insoportable coacción de fuerzas ocultas. Con Collor 
también fue político, renunciando antes de la conclusión 
del impeachment.  

Con Bolsonaro puede ocurrir algo semejante, por 
reconocer a Brasil como ingobernable y por causa de la 
fortísima presión de las corporaciones. No lo evitarán 
las manifestaciones del día 26/5 ni el extraño pacto 
entre los tres poderes, donde el ministro Toffoli jamás 
debería estar. 

Bolsonaro ha escogido el camino peor: la confrontación 
con el Congreso, con un grupo de partidos de 
orientación conservadora conocido como Centrão, con 
el Supremo Tribunal Federal (STF), con la prensa y con 
parte del ejército. Tal estrategia debilita toda su política. 
La salida sería abandonar la escena y tratar de salvarse 
a sí mismo y a sus familiares del alcance de la justicia. 

Efectivamente, el gobierno Bolsonaro ha desmantelado 
los cuatro pilares básicos que sustentan una sociedad 
para que funcione mínimamente. 

El primero, heredado de su antecesor, Michel Temer, 
acusado en varios procesos: la destrucción y completa 
precarización de las leyes laborales. Una nación vive 
del trabajo de las grandes mayorías trabajadoras que 
garantizan la vida y la continuidad de una nación.  

Concedió tantos privilegios a los patrones que los 
trabajadores han quedado en una situación similar a los 
inicios del capitalismo salvaje en Inglaterra, sin 
derechos garantizados y desarbolada la estructura 
sindical. 

El segundo ha sido el desmantelamiento de los 
derechos fundamentales, penalizando especialmente a 
minorías como los LGBT, indígenas y quilombolas Las 
instituciones que los implementaban han sido en gran 
parte vaciadas. 

El tercero es el ataque directo a la educación, a las 
escuelas, las universidades, la ciencia y 
a sus instituciones científico-técnicas. Se 
ha intentado implantar una ―escuela sin 

partido‖ para dar lugar a la ideología 
del partido de gobierno de cariz conservador, 
ultraderechista, intolerante y fundamentalista.  

Bajo el cuestionable alegato de contingencia, pero en 
realidad como una especie de castigo a las críticas por 
parte de la inteligencia nacional y académica, se han 
hecho recortes sustanciales a toda la red de enseñanza 
superior y a los centros de investigación científica y 
tecnológica.  

Además, se ha deformado totalmente la preocupación 
por el medio ambiente para privilegiar al agronegocio, 
descuidando la preservación de la Amazonia y negando 
el calentamiento global por razones meramente 
ideológicas y de ignorancia supina. 

El cuarto ha sido el dejar languidecer el Sistema Único 
de Salud (SUS), uno de los mayores programas 
mundiales de salud pública, con el propósito de 
privatizar gran parte del sistema de salud. Los recortes 
afectan a las farmacias populares y a los medicamentos 
gratuitos para distintas enfermedades como diabetes, 
VIH y otras. 

Al frente de los ministerios han sido nombradas 
personas sin la más mínima calificación para el cargo, 
algunas bizarras, como la de los derechos humanos y 
de la mujer o incompetentes como las de educación, 
medio ambiente y relaciones exteriores. 

Se tiene la sensación de que hay el propósito de 
conducir el país a moldes premodernos, congelar el 
parque industrial, uno de los más avanzados de los 
países en desarrollo, privatizar lo más posible todo de 
todo, hasta el punto de que el ministro de hacienda ha 
llegado a decir sin ningún pudor a inversores de Dallas 
que hasta el Palacio de Planalto, sede de la 
presidencia, podría ser privatizado y el Banco de Brasil 
fusionado con el Bank of America.  

Por último, se ha sometido al país a una recolonización, 
condenándolo a ser mero exportador de commodities, 
como socio agregado al proyecto de hegemonía 
mundial pretendido por EEUU. El presidente visitó 
aquel país y cumplió allí un rito de explícito vasallaje. 

La consecuencia es que se condena al país a ser 
irrelevante. De seguir la política de recortes, una gran 
parte de la población podrá verse reducida a la 
condición de parias. Sabemos que Brasil es decisivo 
para el futuro ecológico-social de la vida y del planeta. 

Un pueblo ignorante, porque se le niega una enseñanza 
de calidad y enfermo, por no cuidar de su salud, jamás 
conocerá un desarrollo sostenible ni podrá aportar una 
contribución importante a la humanidad. 

Bolsonaro haría bien al país y al mundo si renunciase a 
la presidencia, para la cual confesó no tener vocación. 
Lo ideal, si tuviese un mínimo de generosidad y un 
poco de amor al pueblo, sería que lo hiciese por sí 
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mismo antes de verse obligado a ello por el 
hundimiento total del suelo que lo sustenta. 

Publicado en: Página de Boff en Koinonía 

(amerindiaenlared.org) 07/06/2019 

82. Dioses extraños: Carlos Osma 

Excepto para quienes han decidido vivir contra toda 
realidad, o están atrapados en sus propias mentiras, es 
evidente que la diversidad es una de las características 
que define el mundo en el que vivimos.  

Somos seres diversos, que sienten diferente, y que se 
comprenden de maneras muy distintas. Al menos eso 
es lo que te encuentras cuando creas espacios de 
libertad donde la gente puede expresarse tal y como le 
gustaría ser.  

Es evidente que las distintas identidades, pese a sus 
limitaciones, pueden ayudarnos a intentar plasmar todo 
aquello que somos, aunque tampoco hay que obviar 
que con ellas corremos el peligro de graduar unas por 
encima de otras, o incluso negar o silenciar aquellas 
que nos parecen inaceptables. 

A quienes somos cristianos, esta realidad de la 
diversidad que se nos presenta cada día, nos hace 
preguntarnos qué dice sobre dios, cómo nos lo revela. 
Y la conclusión más básica es aquella que afirma que si 
somos su imagen, ese dios debe ser también diverso.  

Así que cuanto más clara, monolítica y completamente 
evidente tengamos la idea de dios, posiblemente más 
equivocados estemos. No voy a entrar ahora mismo en 
hablar sobre la divinidad en sí, me preocupa más la 
influencia que tiene en ella nuestra percepción de la 
realidad. ¿Qué cambia si nuestro dios es diverso?  

Pero no me refiero, qué cambia de dios, sino qué 
cambia en nuestra manera de comprender el mundo y a 
nosotros mismos si ese dios es algo más complejo que 
la radiografía en blanco y negro que algunos han hecho 
de él. 

Es absolutamente evidente que todos aquellos 
cristianos que niegan la diversidad, que se oponen a 
que sea reconocida dentro de las iglesias o protegida 
en la sociedad, reflejan un dios tribal que está con unos 
(con los que son como ellos) pero no con el resto.  

Un dios que sitúa a unas personas, por encima de 
otras, y que coloca al hombre rico occidental 
heterosexual en la cumbre de la torre de Babel a pocos 
centímetros de llegar a tocar la divinidad. 
Evidentemente todas las percepciones sobre dios son 
absolutamente parciales y condicionadas, pero: 
¿podemos de verdad decir que en este caso estamos 
hablando de divinidad?  

Opino que, por muy condicionada que 
esté, hay un límite que aquí se ha 

superado con creces y que imposibilita 
creer que estamos tratando con algo que remita 
remotamente al* totalmente otr*.  

Negar a quien es distinto, lleva inevitablemente a la 
necesidad de dotarse de una serie de normas, leyes, 
historias y costumbres que permitan naturalizar esa 
negación.  

Así que los dioses tribales van siempre acompañados 
por sus sacerdotes legalistas, capaces de encontrar 
más rápidamente que Google en qué capítulo y 
versículo pone que no se puede ser o sentir de una 
manera diferente a la divina (la suya).  

El Vaticano, por ejemplo, acaba de emitir el texto 
―Varón y hembra los creó‖ para alertar de aquellos que 
quieren ―aniquilar la naturaleza‖, demostrando una vez 
más su incapacidad de ponerse del lado de quienes 
sufren opresión.  

Su dios tribal está centrado en proteger un determinado 
sistema que excluye y discrimina a quienes no encajan 
en él, y se aleja del dios de la Biblia, ese del que el 
Génesis afirma: ―Y vio Dios todo cuanto había hecho, y 
era bueno en gran manera‖ (Gn 1,31).  

Ese dios diverso que se revela en cada momento de 
nuestra vida si tenemos los ojos suficientemente 
abiertos, y no vamos condenando a la gente y 
diciéndole cómo debe identificarse o cómo debe sentir.  

Los dioses tribales no solamente son falsos, al igual 
que todos los profetas y profetisas que tiene como 
voceros, sino que únicamente es capaz de generar 
vidas falsas. Si algo nos dice la experiencia, es que 
cuanto más se parezca el dios de una determinada 
persona al dios tribal de las ortodoxias, más 
represiones y mentiras atesorará.  

La opacidad de las estructuras religiosas que más 
absolutamente se oponen al dios de la diversidad, al 
dios de la Biblia, no esconden otra cosa más que 
corrupción, envidias, dolor, sufrimiento, abusos, 
mentiras y falsedad. Y eso lo sabemos todas y todos, 
por eso no entiendo por qué algunos seguidores del 
dios de la diversidad están tan necesitados de la 
aceptación del dios de la ortodoxia. ¡Cuánto tiempo 
necesitarán para darse cuenta de que es falso! 

El dios diverso con el que tenemos que vérnoslas los 
seres humanos diversos, es extraño. Para empezar 
porque a pesar de contener todas nuestras 
proyecciones, no se deja atrapar, es escurridizo. El dios 
de la diversidad jamás nos dice cuál es la acción 
correcta, o la respuesta exacta; no nos ofrece 
seguridad, ni soluciones milagrosas.  

Un día creemos que nos está hablando, y al día 
siguiente nos damos cuenta que el mensaje lo 
habíamos dejado grabado nosotros mismos en nuestro 
subconsciente. El dios de la diversidad es enorme, 
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inmensa, intratable, indomable... atrevida y valiente. 
Pero también es cuidador, protector, amiga, madre... 
débil, humilde y abnegada.  

El dios diverso solo lo percibimos con más nitidez 
cuando hay amor de por medio. Donde hay amor, ahí 
está dios, el dios diverso, el dios extraño. Y es creando 
esos momentos, esos espacios donde el amor se hace 
presente en la diversidad que ha querido regalarnos, 
que podemos percibir mejor quién es.  

En los lugares donde el amor brilla por su ausencia, 
donde solo hay una forma correcta de ser, el dios tribal 
campa a sus anchas. Donde hay amor hay un camino 
por recorrer que nos aproxima a dios a través del 
prójimo. Este creo que es el mejor criterio para saber 
cerca de qué dios estamos. 

(homoprotestantes.blogspot.com) 13/06/2019 

83. La «cristología de la concepción» versus 
el «proyecto teológico de Pablo»: Héctor 
B. Olea C. 

Introducción: ¿Qué se entiende por cristología? 

El biblista y especialista en el Nuevo Testamento, 
Raymod Brown responde: ―En su sentido m s literal 
pues, la «cristología» debería tratar de cómo Jesús 
llegó a ser llamado Mesías o cristo y qué se entendió 
con esa denominación.‖ 

Frente al hecho de que en el Nuevo Testamento mismo 
hay otros varios títulos que son aplicados a Jesús, 
afirma: ―Por lo mismo, en un sentido m s amplio, la 
cristología trata sobre todas las valoraciones dadas a 
Jesús: quién fue y qué misión tuvo en el plan divino‖ 
(«Introducción a la cristología del Nuevo Testamento», 
Ediciones Sígueme, año 2005, página 16). 

Con relación al grado en que Jesús manifestó su 
divinidad, Brown plantea: ―En cuanto al grado, 
teóricamente, Jesús pudo ser un ser divino pero 
inferior, en semejanza a seres no humanos como los 
ángeles, que hasta son denominados en la Biblia como 
―hijos de Dios‖ (véase Génesis 6.2; Job 1.6; 2.1; 38.7); 
o ser desde la eternidad igual al Padre en divinidad.  

Por otro lado, con relación al modo, teóricamente, 
Jesús pudo haber sido un hombre normal y corriente 
que en un momento de su vida fue deificado o ―hecho 
divino‖, por ejemplo, en el bautismo, cuando el Espíritu 
de Dios descendió sobre él; o en su resurrección, 
cuando Dios lo elevó al cielo.  

O bien pudo haber sido divino durante toda y vida y su 
ministerio terrenal, en el sentido de que fue concebido 
como un ser divino sin el concurso de varón.  O bien 
pudo ser una deidad antes de encarnarse, y dentro de 

esta última posibilidad, pudo incluso ser 
traído a la existencia por Dios Padre 
como primogénito de toda criatura 

(Colosenses 1.15), o pudo no haber 
sido creado y permanecer con el Padre para siempre‖ 
(Obra citada, páginas 16 y 17). 

Finalmente, atendiendo al punto de partida de la 
cristología: su humanidad o su posible divinidad, Brown 
especifica dos tipos básicos de cristologías: 

1) Cristología ascendente (baja o desde abajo): 
Valoración de Jesús sin incluir necesariamente su 
divinidad. Se caracteriza por usar títulos como: Mesías, 
Rabí, Profeta, Sumo Sacerdote, Salvador, Dueño o 
Señor, etc. 

2) Cristología descendente (alta o desde arriba): 
Valoración de Jesús en términos que incluyen un 
aspecto de la divinidad. Se caracteriza por usar títulos 
como: Señor, Hijo de Dios, Dios, etc. 

Ahora bien, después de estas palabras introductorias, 
pasemos a abordar con más propiedad nuestro asunto. 

Gálatas 4.4 es un pasaje que pone en evidencia que la 
cristología de la concepción (Jesús fue divino desde la 
concepción, desde el vientre de María), como parte de 
la cristología descendente, no es una enseñanza de 
todo el Nuevo Testamento a unanimidad.  

Podríamos decir que Gálatas 4.4 va en una dirección 
contraria a la cristología de la concepción de Mateo y 
de Lucas (sólo de estos dos evangelios), que por cierto, 
la desarrollan y con diferencias importantes. 

Realmente por el Nuevo Testamento mismo no se 
puede probar que la idea del nacimiento virginal 
siempre haya formado parte de las distintas teologías 
que se desarrollan en el Nuevo Testamento. 

En tal sentido y, en consecuencia, es preciso poner de 
relieve el que Pablo se refiera a Jesús como un «nacido 
de mujer», expresión usada en la Biblia solamente en 
tres ocasiones (dos en el Tanaj o Biblia Hebrea, y una 
en el NT: Job 14.1; 15.14; Gálatas 4.4) para señalar al 
ser humano común y corriente que viene a existencia, a 
todo ser humano que viene a existencia; y que de 
hecho no presupone la generación de un nuevo ser, el 
venir a existencia, un nacimiento producto de un medio 
distinto al proceso normal de embarazo y gestación 
humana. 

Cito los referidos textos bíblicos, desde la versión Reina 
Valera 1960: 

Job 14.1 ―El hombre nacido de mujer, Corto de días, y 
hastiado de sinsabores‖. 

Job 15.14 ―¿Qué cosa es el hombre para que sea 
limpio, Y para que se justifique el nacido de mujer? 

G latas 4:4 ―Pero cuando vino el cumplimiento del 
tiempo, Dios envió a su Hijo, nacido de mujer y nacido 
bajo la ley‖. 
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Ahora bien, como he destacado en otras ocasiones, 
contrario a los evangelios, que se concentran en 
destacar y concentrar su teología en el ministerio 
terrenal de Jesús; Pablo, al contrario, concentra todo su 
proyecto teológico relativizando un poco este aspecto 
esencial de los evangelios, y se concentra en su muerte 
y resurrección, y los resultados positivos y esenciales 
que se derivan de estas para el mensaje del evangelio 
y la fe cristiana. 

Para el proyecto teológico de Pablo, al margen de la 
cristología de la concepción de Mateo y Lucas, es en la 
cruz y en la resurrección de Jesús donde la fe y la 
esperanza cristianas hallan su razón de ser y todo su 
vigor. 

Además de Gálatas 4.4, otros pasajes paulinos que 
confirman ese matiz que he destacado del proyecto 
teológico de Pablo son: 

1 Corintios 15.14 ―Y si Cristo no resucitó, vana es 
entonces nuestra predicación, vana es también vuestra 
fe‖ 

1 Corintios 15.16-18 ―Porque si los muertos no 
resucitan, tampoco Cristo resucitó; 17y si Cristo no 
resucitó, vuestra fe es vana; aún estáis en vuestros 
pecados. 18Entonces también los que durmieron en 
Cristo perecieron.‖ 

Filipenses 2.8-11 ―y estando en la condición de hombre, 
se humilló a sí mismo, haciéndose obediente hasta la 
muerte, y muerte de cruz. 9Por lo cual Dios también le 
exaltó hasta lo sumo, y le dio un nombre que es sobre 
todo nombre, 10para que en el nombre de Jesús se 
doble toda rodilla de los que están en los cielos, y en la 
tierra, y debajo de la tierra; 11y toda lengua confiese 
que Jesucristo es el Señor, para gloria de Dios Padre.‖ 

Compárese: Colosenses 2.11-15 ―En él también fuisteis 
circuncidados con circuncisión no hecha a mano, al 
echar de vosotros el cuerpo pecaminoso carnal, en la 
circuncisión de Cristo; 12sepultados con él en el 
bautismo, en el cual fuisteis también resucitados con él, 
mediante la fe en el poder de Dios que le levantó de los 
muertos. 13Y a vosotros, estando muertos en pecados 
y en la incircuncisión de vuestra carne, os dio vida 
juntamente con él, perdonándoos todos los pecados, 
14anulando el acta de los decretos que había contra 
nosotros, que nos era contraria, quitándola de en medio 
y clavándola en la cruz, 15y despojando a los 
principados y a las potestades, los exhibió 
públicamente, triunfando sobre ellos en la cruz.‖ 

Romanos 5.6-11 ―Porque Cristo, cuando aún éramos 
débiles, a su tiempo murió por los impíos. 
7Ciertamente, apenas morirá alguno por un justo; con 
todo, pudiera ser que alguno osara morir por el bueno. 

8Mas Dios muestra su amor para con 
nosotros, en que siendo aún pecadores, 
Cristo murió por nosotros. 9Pues mucho 

más, estando ya justificados en su 
sangre, por él seremos salvos de la ira. 10Porque si 
siendo enemigos, fuimos reconciliados con Dios por la 
muerte de su Hijo, mucho más, estando reconciliados, 
seremos salvos por su vida. 11Y no sólo esto, sino que 
también nos gloriamos en Dios por el Señor nuestro 
Jesucristo, por quien hemos recibido ahora la 
reconciliación.‖ 

Romanos 10.8b-9 ―Esta es la palabra de fe que 
predicamos: 9que si confesares con tu boca que Jesús 
es el Señor, y creyeres en tu corazón que Dios le 
levantó de los muertos, ser s salvo.‖ 

Gálatas 6.11-17 ―Mirad con cu n grandes letras os 
escribo de mi propia mano. 12Todos los que quieren 
agradar en la carne, éstos os obligan a que os 
circuncidéis, solamente para no padecer persecución a 
causa de la cruz de Cristo. 13Porque ni aun los mismos 
que se circuncidan guardan la ley; pero quieren que 
vosotros os circuncidéis, para gloriarse en vuestra 
carne. 14Pero lejos esté de mí gloriarme, sino en la 
cruz de nuestro Señor Jesucristo, por quien el mundo 
me es crucificado a mí, y yo al mundo. 15Porque en 
Cristo Jesús ni la circuncisión vale nada, ni la 
incircuncisión, sino una nueva creación. 16Y a todos los 
que anden conforme a esta regla, paz y misericordia 
sea a ellos, y al Israel de Dios. 17De aquí en adelante 
nadie me cause molestias; porque yo traigo en mi 
cuerpo las marcas del Señor Jesús.‖ 

2 Corintios 5.16-17 ―De manera que nosotros de aquí 
en adelante a nadie conocemos según la carne; y aun 
si a Cristo conocimos según la carne, ya no lo 
conocemos así. 17De modo que si alguno está en 
Cristo, nueva criatura es; las cosas viejas pasaron; he 
aquí todas son hechas nuevas.‖ 

Una idea que me resulta bastante interesante, aunque 
tal detalle por lo general no se toma en cuenta al 
analizar a 2 Corintios 5.16 y 17, es que el argumento de 
que ―todas las cosas viejas pasaron y he aquí son todas 
hechas nuevas‖, entendido en su debido contexto, 
sugiere también que el haber tenido la experiencia de 
conocer personal y físicamente a Jesús, el haber 
caminado con él en su ministerio terrenal (detalle 
importante en la narrativa y teología de los evangelios), 
ya no es relevante, ante la necesidad de 
reconocimiento y el encuentro con el Jesús que fue 
crucificado, pero que resucitó al tercer día (elemento 
fundamental para la teología de Pablo, por su propia 
experiencia y el modo en que personalmente conoció y 
se encontró con Jesús, véase Hechos 9.1-9; 26.9-18; 1 
Corintios 15.1-8). 

En suma, atendiendo a los matices propios de las 
distintas cristologías que se desarrollan en el Nuevo 
Testamento mismo, y al hecho de que el Nuevo 
Testamento es más bien un conjunto de teologías (¿y 
cristologías?); podemos concluir que ciertamente el 
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proyecto teológico de Pablo contrasta con algunos de 
los aspectos fundamentales de la teología de los 
evangelios en general, y de manera particular con la 
«cristología de la concepción» de Mateo y Lucas. 

Por tal razón se impone que valoremos en su justa 
proporción los elementos propios y característicos de la 
teología de cada libro del Nuevo Testamento, sin 
colocar o situar una encima de la otra, sin considerar 
una superior a otra. 

El que la teología paulina no dé mucha importancia no 
sólo a la circunstancias que rodearon el nacimiento de 
Jesús, sino propiamente a la mayoría de los detalles 
relacionados con su ministerio terrenal, a los detalles de 
la vida del llamado ―Jesús histórico‖; todavía esto no ha 
de tomarse como base pare ignorar que sí (lo que sí) 
fueron aspectos importantes para la teología de los 
evangelios, y en este caso particular, para la cristología 
de la concepción de Mateo y Lucas de manera 
particular. 

(estudiosbiblicosyteologicosacademicos.com) 
12/06/2019 

84. Notas sobre las primeras iglesias 
anabautistas menonitas en la zona 
metropolitana de la Ciudad de México: 
Carlos Martínez García 

Coincidieron varios esfuerzos y personas para iniciar en 
la Zona Metropolitana de la Ciudad de México las 
iglesias de nuestra familia confesional. Narrar esta 
historia tiene por objetivo dar cuenta de las tareas 
realizadas y quiénes contribuyeron para comenzar la 
obra de fundar comunidades eclesiales identificadas, 
teológica e históricamente, con las iglesias de 
creyentes que se diferenciaron en el siglo XVI de los 
reformadores magisteriales. [1]  

En distintos momentos y antes que las iglesias 
anabautistas menonitas fueron asentándose en México 
otros grupos identificados también con la vertiente 
eclesial de creyentes, es decir, agrupaciones que 
tomaron distancia del modelo de iglesias 
oficiales/territoriales europeas. [2]   

 Antes de la llegada de los misioneros de la 
Conferencia Menonita de Franconia Hacia finales de 
septiembre de 1956 Dolores Delgado escribió a la 
Franconia Mennonite Conference. En la carta informaba 
que viajaría a México con el fin de iniciar un grupo 
anabautista menonita, para lo cual solicitaba respaldo.  

Dolores era mexicana, casada con un mexicano alemán 
de apellido Vorhauer, había residido por casi veinte 
años en la ciudad de Nueva York y adquirió la 
nacionalidad estadounidense. [3] Ella tuvo su 

―encuentro con el Señor mediante una 
misión en el Bronx, Nueva York, de la Conferencia 
Menonita de Lancaster‖. [4]  

El referido encuentro habría tenido lugar en la Glad 
Tidings Mennonite Church, domiciliada en Brook 
Avenue número 344. Actualmente es la sede de la 
Evangelical Garifuna Church, afiliada a la Conferencia 
Menonita de Lancaster.   

Cuando compartió con su esposo que deseaba 
regresar a México para dar inicio a una congregación 
menonita, él se opuso e igualmente uno de sus hijos. 
Ambos le pidieron que dejara la casa. Entonces Dolores 
y otro hijo, de nombre Samuel, ―se fueron a vivir por un 
año en la Misión Menonita‖, muy probablemente la Glad 
Tidings Mennonite Church, mencionada anteriormente. 
[5]  

Ya instalada en la ciudad de México, Dolores Vorhauer 
(así firmaba la correspondencia) conoció la respuesta 
que Jacob. R. Clemens, secretario de la Franconia 
Mennonite Board of Missions and Charities (en adelante 
FMBMC), en la que externaba disposición a trabajar 
con ella para dar inicio a una célula que iniciaría 
reuniones en el domicilio de Dolores, situado en Sucre 
111, Colonia Moderna, en la capital mexicana. [6]  

Por su parte ella compartía que estaba dando pasos 
para iniciar cuanto antes el grupo. Añadió que su ―casa 
era pequeña‖, y en ella habitaba su hermano, Ignacio 
Delgado, quien era ―católico pero le gusta el Evangelio‖. 
[7] 

Dolores Vorhauer comenzó actividades evangelísticas y 
en pocos días ―una alma se entregó, su nombre es 
Raimundo Porras‖. Solicitaba al FMBMC le enviara ―un 
matrimonio o alguna señorita que [le] viniera a ayudar 
en este propósito‖ de difundir el mensaje y discipular a 
los convertidos. [8]  

En diciembre comentaba que no había recibido 
respuesta a su comunicado de fines de octubre. En la 
nueva misiva dice que era necesario ―alcanzar con todo 
el Evangelio, y en el nombre de Jesús‖ a las personas. 
Insta para que se le unan en oración y pueda verse 
cumplida en la ciudad de México la promesa de Joel 
2:28, ―derramaré mi Espíritu sobre toda carne, y 
profetizarán vuestros hijos y vuestras hijas; vuestros 
ancianos soñarán sueños, y vuestros jóvenes verán 
visiones‖. [9]  

Además de hacer labores de difusión evangelística, 
Dolores Vorhauer ingresa a una escuela bíblica 
pentecostal, donde conoce a Dolores Martínez Zapata y 
la gana para la causa anabautista menonita. [10]  

Incluso menciona que ambas se visten a la usanza 
menonita y cubren la cabeza. Pide le dejen saber qué 
planes tiene el Comité de Misiones para México y le 
escriban al respecto, ya que no ha recibido 
correspondencia alguna por un tiempo. [11]  
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Durante una estancia en Nueva York, Dolores Vorhauer 
es informada por la oficina del FMBMC que continúan 
los planes para enviar misioneros a México. Le 
comparte que el poco progreso es debido a que 
algunos contactos no han sido tan fructíferos como se 
deseaba. Quien redacta la carta expone que al Comité 
Ejecutivo le gustaría reunirse con ella personalmente 
para explorar las posibilidades de la obra en México. 
[12] 

El encuentro no pudo realizarse. La réplica de Dolores 
es dirigida a Harold K. Weaver, vicepresidente de 
FMBMC, en ella remarca que ha estado esperando 
apoyo al trabajo que hace en la ciudad de México, y 
vuelve a solicitar el envío de una pareja, 
preferentemente un matrimonio. Insta a que la 
respuesta sea clara, ―sí o no‖ e informa que pronto 
regresar  a su país de origen para ―continuar con el 
cuidado de aquellas almas que han respondido‖ al 
mensaje del Evangelio. [13]  

El ultimatum de Dolores Vorhauer tuvo efecto. Mientras 
ella todavía está en Nueva York, Harold K. Weaver le 
hace llegar una misiva en la cual anuncia que él y Amos 
Horst, del Comité Ejecutivo de la Conferencia Menonita 
de Lancaster, tienen planes para visitarla en México y le 
pregunta sobre posibles fechas.  

También le transmite que hay una pareja a punto de 
terminar estudios en la Universidad Cornell interesada 
en trasladarse a México. Mismo interés han externado, 
escribe Weaver, tres señoritas solteras. [14]  

La proyectada visita en octubre es pospuesta y Dolores 
todavía se encontraba a fines de dicho mes en Nueva 
York. El FMBMC le hace llegar un cheque por cien 
dólares, para que viajara a México y regresara en fecha 
sin determinar a Estados Unidos. [15] Ella se 
encargaría de proseguir con el trabajo iniciado en la 
capital mexicana y hacer preparativos para la visita de 
los enviados que tendrían por objetivo evaluar pros y 
contras de enviar misioneros a la urbe.    

Notas:  

1) El término reformadores magisteriales lo uso en el 
sentido definido por George H. Williams, cuando se 
refiere ―a los protestantes cl sicos de la Reforma 
Magisterial encabezada por Martín Lutero, Juan Calvino 
y Tom s Cranmer […] Reforma Magisterial [designa] 
las iglesias establecidasdel protestantismo clásico, así 
las territoriales como las nacionales (en oposición a las 
sectas, comunidades e iglesias voluntariasde la 
Reforma Radical).  

El adjetivo ‗magisterial‘ procede de la palabra 
magistratuso sea la magistratura (concejales, príncipes 
y reyes) y no de la palabra magisterium, o sea la 

autoridad magistral, y se refiere, en 
consecuencia, a la manera como se 
establecieron y se mantuvieron 

gubernamentalmente en el siglo XVI 
las tres formas principales del protestantismo cl sico‖. 
La Reforma radical, México, Fondo de Cultura 
Económica, 1983, p. X. 

2) Para seguirle la pista históricamente a los grupos 
cristianos que fueron contrarios a la simbiosis Estado-
Iglesia que se gestó en el siglo IV, son útiles las obras 
de Juan Driver, La fe en la periferia de la historia. Una 
historia del pueblo cristiano desde la perspectiva de los 
movimientos de restauración y reforma radical, 
Ediciones Clara-Semilla, Bogotá-Guatemala, 1997; 
Donald. F Durnbaugh, La Iglesia de creyentes. Historia 
y carácter del protestantismo radical, Ediciones Clara-
Semilla, Bogotá-Guatemala, 1992.  

3) Pablo Pérez Morales a Earl Stover, sin fecha; Rhoda 
Stoltzfus, ―Greetings from Mexico‖, Mission News, 
september-october 1958, p. 5.   

4) Kenneth y Grace Seitz, ―Why are we going to 
Mexico‖, Mission News, september-october 1958, p. 5.  

5) Pablo Pérez a Earl Stover, sin fecha, ciudad de 
México; Amos Horst, Diary Visit to Mexico, November 
14-26, 1957, p. 2, Mennonite Heritage Center. En 
adelante el centro documental será citado como MHC.  

6) Jacob. R. Clemens a Dolores Vorhauer, 5 de octubre 
de 1956, Lansdale, Pensilvania, , caja 6, folder 66, 
Harleysville, Pensilvania. En adelante el centro 
documental será citado como MHC.  

7) Dolores Vorhauer a Jacob R. Clemens, 14 de 
octubre de 1956, ciudad de México. MHC, caja 6, folder 
66.  

8) Dolores Vorhauer a Jacob. R. Clemens, 24 de 
octubre de 1956, ciudad de México, MHC, caja 6, folder 
66.  

9) Dolores Vorhauer a Jacob R. Clemens, 4 de 
diciembre de 1956, ciudad de México, MHC, caja 6, 
folder 66.  

10) Rhoda Stoltfuz, ―Greetings from Mexico‖, Mission 
News, september-october 1958, p. 5.  

11) Dolores Vorhauer a Jacob R. Clemens, 3 de enero 
de 1957, ciudad de México, MHC, caja 6, folder 66.  

12) Oficina del FMBMC a Dolores Vorhauer, agosto 30 
de 1957, Souderton, Pensilvania, MHC, caja 6, folder 
66.  

13) Dolores Vorhauer a Harold K. Weaver, 2 de 
septiembre de 1957, Bronx, Nueva York, MHC, caja 6, 
folder 66.  

14) Harold K. Weaver a Dolores Vorhauer, 7 de 
septiembre de 1957, Souderton, Pensilvania, MHC, caja 
6, folder 66.  

15) Oficina del FMBMC a John Freed, 26 de octubre de 
1957, Souderton, Pensilvania, MHC, caja 6, folder 66. 
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(protestantedigital.com) 09/06/2019 

85. Bourgeois: volver del infierno: Higinio 
Polo 

Louise Bourgeois fue capaz de ir al infierno y volver de 
él. Al menos, eso era lo que afirmaba en su vejez esa 
mujer extrañamente parecida a la Karen Blixen de sus 
últimos años, tan alejada ya de los días felices del 
cafetal keniata.  

Bourgeois nos parece ahora una mujer fuerte y 
luminosa, a quien vemos en sus últimos años 
mostrando en su rostro las arrugas de la sabiduría y la 
vida, o, quién sabe, las cicatrices de los destierros y 
tempestades interiores, y en quien adivinamos las 
líneas extrañas de los tapices antiguos con los que 
convivía en su infancia, las dudas sobre su padre, los 
secretos de alcoba que se convertirían en un mapa 
preciso para desarrollar sus obras; el viaje desde la 
frustración infantil al descubrir que, muchas veces, la 
vida es un engaño, y que se vio a sí misma 
obsesivamente entregada durante más de medio siglo a 
hurgar en su propia infancia, en su relación con el 
padre, al esfuerzo para no sucumbir en la catástrofe de 
los finales transitorios, a indagar en los mundos del 
psicoanálisis que ahora nos parecen tan prescindibles, 
a luchar con la ansiedad y los pantanos sombríos 
donde se hundía y capturaba los rincones más ocultos 
y los convertía en esas obras inquietantes, a veces 
perturbadas, despojadas de la gangrena que nos 
aprisiona, en la devastadora oscuridad de nuestros 
sentimientos. Esa era Louise Bourgeois.   

Bourgeois amaba la provocación, era una mujer capaz 
de posar con un gran pene mientras sonreía a la 
cámara entre cómplice y traviesa, pero tenía presente 
las horas tristes que su padre hizo pasar a su madre, 
mientras ella iba anotando escenas y palabras en sus 
diarios de niña, documentando una relación angustiosa 
por la censura secreta que siempre dirigió a su padre y 
por la devoción filial, el amor, que se escondía tras ella, 
y que también llevarían a Bourgeois a militar en grupos 
feministas que estaban hartos de que la mujer fuera 
modelo o inspiración, madre pródiga o amante 
derramada, encerrada en un baño de Ingres o en un 
esmalte bizantino, pero nunca convertida en un ser 
humano igual en dignidad y derechos, y a reclamar la 
estricta justicia para mujeres y hombres cuya diferente 
sexualidad había hecho que los encerraran durante 
siglos en las cárceles de la hipocresía burguesa y en 
los desoladores secretos de quienes se veían forzados 
a la clandestinidad y la vergüenza impuesta.  

Bourgeois se dedicó también a combatir la censura, a 
denunciar la prepotencia de la figura paterna, su poder 
sobre los hijos, a lanzar al rostro de los indiferentes la 

reivindicación de la mujer y de la figura 
materna, su propia madre, a la que aluden sus 
poderosas arañas. 

Una inquietante soledad se esconde tras muchas de 
sus obras, tras esa mujer fuerte que vivió casi un siglo, 
y que confesó que buena parte de sus obras, de sus 
inquietudes, tenían su origen en una infancia parisina 
que no fue sencilla, a caballo entre París y los 
pueblecitos, como Choisy-le-Roi , y suburbios que, en 
las primeras décadas del siglo XX, rodeaban a la capital 
francesa.  

Allí, en París, conoció a su marido, Robert Goldwater, 
que la arrastraría a una vida americana en Nueva York, 
poco antes de la guerra, donde después frecuentaría a 
los artistas del expresionismo abstracto 
norteamericano, a JacksonPollock, Willen de Kooning, 
Mark Rothko; mientras recibía el influjo del surrealismo, 
y de escultores como Brancusi.  

Allí tendría a sus tres hijos, uno de ellos adoptado, y se 
sentiría, como tantas mujeres, atrapada por los injustos 
remordimientos de quienes creen que deben ofrecer 
aún más de su existencia a las vidas de sus hijos. 

También en Nueva York conoció a Duchamp, un 
singular artista que recogía maderitas abandonadas, 
como ella, yallí se dedicaría Bourgeois a su actividad 
artística y a impartir clases, a dejar las huellas de sus 
manos de tejedora, en una trayectoria incansable que le 
hizo crear obras sin cesar, hasta el punto de seguir 
haciéndolas cuando ya tenía más de noventa años, sin 
perder por ello ni un ápice de frescura. No era sencillo 
ser madre de tres hijos en los años de postguerra 
(¿cuándo lo ha sido?) y, al mismo tiempo, querer 
disponer de tu propia habitación con vistas, de tu propia 
vida que, en su caso, pugnaba por atravesar las arenas 
movedizas del conformismo y de la sumisión que 
siempre han amenazado a las mujeres. Tras la guerra, 
empezó a dibujar arañas, que, décadas después, se 
convertirían en uno de los motivos identificatorios de su 
obra. En ese refugio de la calle 22 de Nueva York vio 
morir a su marido, y ella misma vivió medio siglo allí, 
hasta su muerte en 2010, casi centenaria, en esa casa 
de ladrillos industriales donde se dispuso una de sus 
arañas en elinhóspito patio de muros grises, la misma 
casa donde ella recibía semanalmente a artistas 
jóvenes en domingos que combatían la soledad y la 
intemperie. 

Bourgeois fue estudiante en la Sorbona, primero de 
matemáticas y después, tras la muerte de su madre, de 
arte, y podemos imaginarla con sus cuadernos de 
números, con sus dibujos de geometría, acumulando 
hilos germinales que se plasmarían después en libros 
hechos de telas, de ropa usada, de fragmentos y 
formas contaminadas, como en la Oda al olvido, una 
inquietante y dolorosa metáfora de la niña y la joven 
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que fue, o de la joven que veía los tapices de su padre 
y sus propios estampados de tendera ocasional.  

Le costó mucho obtener el reconocimiento por su obra: 
era ya una anciana. De hecho, no sería hasta que el 
MoMA neoyorquino organizó una exposición 
retrospectiva suya (¡la primera que el museo dedicaba 
a una mujer!) que no empezó a tener relevancia 
internacional, aunque para entonces ya tenía más de 
setenta años. La vida es esquiva, y el arte una patria 
severa. 

Si pasó setenta años en un discreto anonimato, aunque 
fuera conocida en los círculos artísticos neoyorquinos y 
empezase pronto a exponer individualmente, sus tres 
últimas décadas de vida estuvieron presididas por un 
gran reconocimiento, reivindicada su figura por 
movimientos feministas, por lesbianas y homosexuales, 
y su obra empezó a alcanzar precios relevantes.  

Esa araña del Guggenheim de Bilbao, como las otras 
que dispersó por el mundo, llenas de fuerza, capaces 
de albergar el mundo bajo sus patas de acero, y que 
contrasta tan vivamente con el perrito (aunque mida 
seis metros) de Jeff Koons, apoteosis de la frivolidad y 
el ornamento inútil, es el escalofrío de una infancia 
ansiosa e insatisfecha, el rostro solitario de la madre 
que se refugia en los suyos.  

Bourgeois construyó jaulas como cárceles, telas 
geométricas y murales que cantaban al olvido y revivían 
las oscuras galerías de la noche, corazones atrapados 
entre bovinas de hilo, inquietantes maniquíes de tela, 
zurcidos entre lamentos,que se ofrecen la lengua, 
maderas abandonadas y arrastradas por las aguas, 
instalaciones que querían destruir al padre tirano, 
celdas para encerrar el miedo y deshacer el vocabulario 
de la opresión y la sílabas invisibles de la congoja. 

Por eso, Bourgeois no tiene nada que 
ver con los artistas del Young British Artists (YBAs) , 
Damien Hirst o Tracey Emin, afiliados del coleccionista 
Saatchi, aunque a ella se la ha relacionado, por el arte 
confesional , con Emin, medio siglo más joven que ella. 

Esas gigantescas arañas cuyas extremidades nos 
recuerdan a los hombres estilizados y minerales de 
Giacometti, que nos apresan, nos defienden, que tejen 
las telarañas en las que estaremos enredados y 
protegidos siempre, que nos dejan en los brazos de la 
madre incansable y abrumada, paciente, tal vez triste, 
son las arañas de quien ilumina el propio mundo, que 
crea el universo de su maternidad, sabiendo que jamás 
se burlará de nosotros, aunque también podamos 
reprocharle muchas cosas, censurar su figura, incluso 
aborrecer a veces su mirada inmóvil. Esas arañas sin 
pedestal, como la propia mujer, nos interrogan.  

Al final de su vida, Bourgeois, mientras luchaba con el 
insomnio, sonreía a veces, se encerraba en sí misma, 
esperaba en la casa de Chelsea a que la llevasen a su 
estudio de Brooklyn, y sus manos sarmentosas 
parecían a punto de desplegarse como las patas de sus 
arañas, prestas a combatir el miedo, siempre 
dispuestas a buscar lo que nos falta, a palpar las 
paredes del estudio neoyorquino, esperando a 
Gorovoy, el fiel asistente a quien conoció mientras 
Bourgeois le gritaba; presta a remover el polvoriento 
estudio donde se escondían imágenes y cuevas 
negras, al tiempo que apuntaba los números de 
teléfono en las paredes, temiendo perder la memoria. 

(mundoobrero.es) 14/06/2019 

 

 

 

 


